
Последний 
гвоздь 
в крышку 
гардероба
Продажи одежды  
и обуви в России упали 
впервые с 2015 года

Падение доходов населения, 
рост НДС и инфляция в сочета-
нии с аномально теплыми осенью 
и началом зимы 2019 года при-
вели к первому за несколько лет 
падению российского fashion-
рынка. По оценкам, продажи 
одежды, обуви и аксессуаров 
в стране в 2019 году сократились 
на 3–4%, до 2,26–2,29 трлн руб. 
Существенного улучшения ситу-
ации в новом году не ожидается, 
а аналитики предсказывают ре-
цессию и снижение участниками 
рынка расходов на развитие.

По оценкам Fashion Consulting 
Group (FCG), которые были представ-
лены „Ъ“ аналитиками, в 2019 году 
оборот российского fashion-рынка 
сократился на 3–4%, до 2,26–2,29 тр-
лн руб. Продажи одежды, обуви и ак-
сессуаров падают впервые с 2015 го-
да, когда показатель снизился на 9%, 
до 2,27 трлн руб. Годом позже обо-
рот рынка вырос на 1%, до 2,3 трлн 
руб., а спустя еще один год — на 3%, 
до 2,36 трлн руб. В 2018 году показа-
тель оставался на прежнем уровне. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров тенденцию под-
тверждает. По его оценкам, продажи 
одежды, обуви и аксессуаров в РФ 
в 2019 году с учетом трансгранич-
ной онлайн-торговли упали на 4%, 
до 2,5 трлн руб.

Гендиректор FCG Анна Лебсак-
Клейманс связывает отрицатель-
ную динамику с падением потреби-
тельского спроса, повышением НДС 
с 18% до 20%, инфляцией, а также ро-
стом долговой нагрузки населения. 
По оценкам Росстата, годовая инфля-
ция в 2019 году была на уровне 3%. 
А средний показатель долговой на-
грузки россиян к 1 октября достиг 
24,6%, сообщало Национальное бюро 
кредитных историй. «Средства, кото-
рые люди могут потратить на катего-
рии „одежда“ и „обувь“, продолжают 
сокращаться. А одежда и обувь про-
должают оставаться главной статьей 
экономии в российских семьях, опе-
режая даже развлечения вне дома»,— 
рассуждает она. По данным исследо-
вания Nielsen и Conference Board, 
в третьем квартале 2019 года на оде-
жде экономили 56% россиян, на раз-
влечениях — 52%, на отпуске — 34%. 
Госпожа Лебсак-Клейманс добавляет, 
что в 2019 году покупатели впервые 
стали массово стремиться к разумно-
му потреблению, в том числе к дли-
тельному использованию товаров.

По словам партнера Deloitte Его-
ра Метелкина, сокращение продаж 
на fashion-рынке в деньгах связано 
прежде всего с падением реальных 
доходов населения. По уточненным 
данным Росстата, за январь—сен-
тябрь 2019 года показатель сокра-
тился на 0,8%.
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Все пробьем, а флот не опозорим
Как Владимир Путин покомандовал учениями и выставкой в Севастополе

9 января верховный главнокомандую-
щий Владимир Путин принял участие 
в учениях Черноморского и  Северного 
флотов и поставил перед руководст-
вом ВМФ задачу, перед которой, счи-
тает специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, меркнут все  
остальные до сих пор стоявшие.

Владимир Путин прилетел в Крым из 
Стамбула. Это был легкий перелет. Один 
час пятнадцать минут, и на месте. Если 
бы существовали регулярные рейсы Стам-
бул—Симферополь, это были бы удоб-
ные рейсы и они многих бы заинтересова-
ли. Еще больше заинтересовали бы, мож-
но предположить, морские круизы, напри-
мер, из Севастополя до Стамбула. Но не для 
того же, в конце концов, зарабатывались  
санкции для нашей страны, нет, не для  того.

И нет никаких рейсов, ни авиа-, ни мор-
ских, но еще есть зато рейс по дну Черного 
моря, напрямую из Анапы в Турцию… Нака-
нуне ему дали ведь зеленый свет…

Владимир Путин прилетел в Крым, чтобы 
утром принять участие в совместных учени-
ях Черноморского и Северного флотов. Кро-
ме верховного главнокомандующего в них 
были задействованы 31 корабль, одна под-
водная лодка (зато какая) и несколько десят-
ков самолетов и вертолетов.

Учения с полным основанием можно бы-
ло назвать крупнейшими в этом году (круп-
нее их, как ни посмотри, просто не было).

Президент находился на борту ракетно-
го крейсера Северного флота «Маршал Ус-
тинов», где, возможно, в его честь (которую 
ему все тут отдавали) был устроен поход-
ный штаб.

Из того, что в этот день стреляло в Чер-
ном море, имеет смысл отметить пуски по-
любившихся флоту ракет «Калибр» с фрега-
та «Адмирал Григорович», малого ракетного 
корабля «Орехово-Зуево» и подводной лод-
ки «Колпино»; стрельбу противокорабель-
ными ракетами «Москит» с ракетных ка-
теров «Ивановец» и «Набережные Челны», 
а также пуски боевыми расчетами берего-
вого ракетного комплекса «Утес» по целям, 
имитирующим (и слава богу, что лишь ими-
тирующим) корабли условного противника 
(интересно, кто это).

Ничего особенного, все так случайно со-
шлось, что после спавшего напряжения, 
вызванного ракетными пусками Ирана (то-
же производившими впечатление учебных), 
и кто же знал, что получится все так многоз-
начительно.

В море было откровенно холодно, и со-
греться Владимиру Путину предстояло в но-
вом корпусе Черноморского Нахимовского 
училища. Здесь для президента подготовили 
небольшую, но емкую выставку, посвящен-
ную в основном перспективным разработ-
кам ВМФ. То есть здесь было много макетов 
кораблей, которые заинтересовали бы лю-
бого мальчишку в Севастополе (и тем более 
должны были, видимо, заинтересовать Вла-
димира Путина).

Пока главнокомандующий осматривал 
засекреченную часть выставки (радует, ко-
нечно, что все-таки есть что секретить), я рас-
спросил врио губернатора Севастополя Ми-
хаила Развожаева о положении в городе. 
По его мнению, оно является оптимистич-
ным. То есть, рассказал врио губернатора, 
Севастополь, по некоторым данным, входит 
в тройку городов, наиболее желанных для 
жителей России в новогодние дни (считают-
ся даже не города в Крыму, а во всей стране).

Правда, Михаил Развожаев признал, что 
все не так просто.

— Они (гости города.— А. К.) приезжа-
ют в Севастополь, идут на центральную пло-
щадь, а там только памятник (адмиралу На-
химову.— А. К.) и елка! — поделился со мной 
своими наблюдениями господин Развожа-
ев.— Они хотят глинтвейну выпить, а ведь 
у людей здесь другой менталитет (похоже, 
предпочитают портвейн «Магарач».— А. К.)! 

Хотят зайти в рестораны, а у нас же зима! Ре-
стораторы давно разъехались!.. Нет, есть, ко-
нечно, кое-кто, но надо же искать!

Впрочем, утверждает врио губернатора, 
скоро все изменится. Вот бывший и. о. гу-
бернатора Алексей Чалый, который неко-
торое время назад публично заявил об отка-
зе от политической деятельности, с головой 
ушел в реконструкцию Матросского бульва-
ра и восстанавливает сейчас фонтан «Маль-
чик с корабликом».

— А то,— разъяснил Михаил Развожа-
ев,— мальчик в свое время был украден, ко-
раблик тем более, а фонтан руинирован.

Кроме того, Алексей Чалый мастерит 
Мавританскую беседку на отведенном ему 
Матросском бульваре, а также небольшой 
(чтобы не казался большим) кинотеатр.

В общем, в Севастополе неумолимо насту-
пают времена политического и архитектур-
ного благоденствия. Если, конечно, Алексею 
Чалому не придет в голову что-то иное.

Наконец, с первого этажа на второй при-
шел и Владимир Путин. Главком ВМФ адми-
рал Николай Евменов продемонстрировал 
ему прежде всего макет авианесущего крей-

сера «Адмирал Кузнецов». Вживую его, по-
хоже, сейчас так просто уже и не увидишь; 
по крайней мере, президент таким счаст-
ливчиком пока не стал… Ну и что, пусть бу-
дет далеким мифом, причудливой мечтой 
о светлом авианесущем будущем России… 
По крайней мере пока не окончится модер-
низация (усугубившаяся известным пожа-
ром), о которой тоже, кажется, уже слагают-
ся поэмы, причем в присутствии верховно-
го главнокомандующего.

Владимиру Путину продемонстрирова-
ли корабль Арктической зоны с комплексом 
«Калибр». И вот он очень заинтересовал пре-
зидента России. Владимир Путин начал нег-
ромко интересоваться подробностями.

— Владимир Владимирович,— докла-
дывал Николай Евменов,— дело в том, что 
он может наносить удары, а его-то никто 
не достанет!

Эта особенность корабля Арктической зо-
ны, без сомнения, пришлась по душе вер-
ховному главнокомандующему (конечно, 
и всегда, и со всем бы так!).
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Гуд пай, май френд, гуд пай
Чистый приток в паевые фонды  
показал новый рекорд

Конец 2019 года оказался чрезвычай-
но успешным для рынка коллективных 
инвестиций. За декабрь управляющие 
компании привлекли в открытые пае-
вые фонды (ПИФы) более 30 млрд руб.— 
вдвое больше, чем за целый 2016 год. 
Всего в прошлом году чистый приток 
в фонды превысил 103 млрд руб. На фо-
не падения ставок по вкладам клиенты 
банков, да и сами банки ищут им альтер-
нативу, которой и стали продукты кол-
лективного управления. В 2020 году ре-
корд будет обновлен, считают участники 
рынка, так как у российских облигаций 
и акций остается потенциал роста.

Предварительные данные Investfunds 
свидетельствуют о том, что как декабрь 2019 
года, так и весь год стали самыми успешны-
ми для управляющих компаний за всю чет-
вертьвековую историю отрасли. В минув-
шем месяце чистый приток средств в от-
крытые ПИФы превысил 30 млрд руб., что 
в 1,5 раза выше исторического максиму-
ма, установленного месяцем ранее. В це-
лом за год частные инвесторы вложили в от-
крытые ПИФы свыше 103 млрд руб., почти 
на четверть больше рекорда 2018 года.

Начало 2019 года не предвещало успеха. 
В первые месяцы оттоки из фондов преоблада-
ли, с января по апрель инвесторы вывели по-
чти 5 млрд руб. Но в конце весны произошел 
перелом, который перерос в массовые при-

влечения в осенне-зимний период. Ускоре-
нию притоков в розничные ПИФы в конце го-
да способствовала благоприятная конъюнкту-
ра. С одной стороны, ставки по вкладам обно-
вили исторические минимумы, а с другой — 
большая часть паевых фондов показала с нача-
ла года двузначную доходность. В третьей де-
каде декабря средняя максимальная ставка 
по вкладам десяти крупнейших банков по объ-
ему средств населения снизилась до 6,011% го-
довых. Это минимальное значение за всю исто-
рию наблюдения (с июля 2009 года).

В то же время две трети всех открытых 
ПИФов обеспечили доход свыше 10%, при 
этом доход 33 лучших фондов составил 30–
50%. «В условиях, когда ставки по депозитам 
почти в два раза ниже доходности даже кон-
сервативных облигаций, многие рознич-
ные инвесторы предпочитают размещать 
средства в инструментах фондового рынка. 
При этом ПИФы — самый простой и понят-
ный из них для начинающего инвестора»,— 
отмечает глава управления продаж и марке-
тинга «Райффайзен Капитала» Константин 
Кирпичев. По словам главного исполнитель-
ного директора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, большая часть привле-
ченных средств приходится на новых кли-
ентов состоятельного сегмента, хотя интерес 
к продуктам демонстрирует и розница.
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Дорожает ложка к обеду
Цены на продовольствие  
растут во всем мире

Цены на продовольствие в мире в де-
кабре достигли максимума за пять лет, 
сообщает ФАО (продовольственная 
и сельскохозяйственная организация 
ООН) в опубликованном вчера отчете. 
С учетом инфляции совокупный индекс 
ФАО цен на продукты за квартал вырос 
на 7,3%. Прежде всего дорожали паль-
мовое масло, сахар и молочные про-
дукты — причем в первых двух случаях 
на цены заметно влияла энергетическая 
альтернатива: рост цен на нефть уве-
личил спрос на масла и сахарное сырье 
со стороны производителей биодизеля 
и биоэтанола. Среднегодовые индексы 
цен на продовольствие пока сохраняют 
сдержанную динамику, но удорожание 
еды к концу года беспокоит ФАО, так как 
сильнее затрагивает развивающиеся 
страны и наименее обеспеченные слои 
населения.

Продовольственная и сельскохозяйст-
венная организация ООН констатирова-
ла, что в декабре 2019 года продовольствие 
в мире продолжило дорожать третий месяц 
подряд. Индекс продовольственных цен 
ФАО (рассчитывается по ценам 23 товаров 
с учетом «веса» каждого вида продовольст-
вия в мировом импорте) достиг 181,7 пун-
кта — на 2,5% выше, чем в ноябре (за 100 
пунктов принято среднее значение за 2002–
2004 годы, когда продуктовые цены практи-

чески стагнировали). Из-за «стремительно-
го роста цен на растительные масла, сахар 
и молочную продукцию» индекс достиг 
максимума с декабря 2014 года, отмечают 
в организации. Рост реальных цен (с учетом 
инфляции, см. график) составил в декабре 
42% к показателям 2002–2004 годов (в сред-
нем 2,6% в год за 16 лет), и их динамика под-
тверждает мировой тренд на опережающее 
удорожание продовольствия: за три месяца 
общий индекс реальных цен на еду повы-
сился на 7,3%.

Самую сильную динамику показал ин-
декс цен на растительные масла (164,7 пун-
кта в декабре, рост на 9,4% к ноябрю, более 
чем двухлетний максимум). Причина — 
«укрепление цен на пальмовое масло на фо-
не роста котировок соевого, подсолнечного 
и рапсового», отмечают в ФАО. Цены на паль-
мовое масло растут пятый месяц подряд, 
причем отчасти это вызвано спросом «аль-
тернативной энергетики» — биодизельного 
сектора. Отметим, что, по данным монито-
ринга сырьевых цен Всемирного банка, ко-
тировки пальмового масла в декабре дости-
гли $770 за тонну против $568 в апреле—ию-
не 2019 года, но удорожание это, очевидно, 
сезонное, среднегодовые цены в 2017 и 2018 
годах, по оценкам ВБ, составляли $751 и $639 
за тонну соответственно.
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Среднегодовой же индекс цен на 
мировом рынке растительных масел 
составил 135,2 пункта, это на 8,9% 
ниже среднего за 2018 год и мини-
мум с 2006 года.

Индекс ФАО цен на мясо в де-
кабре в годовом выражении увели-
чился на 18% из-за ограниченности 
предложения свинины ЕС и Брази-
лией (входят в число основных ми-
ровых поставщиков) «на фоне пред-
праздничного роста внутреннего 
спроса». Также росли котировки ба-
ранины и птицы. Впрочем, цены на 
говядину снизились из-за сокраще-
ния закупок главным покупателем 
— КНР. В результате среднегодовой 
индекс цен на мясо (175,8 пункта) в 
2019 году оказался выше среднего за 
2018 год на 5,7%. Молочные продук-
ты в целом демонстрировали ана-

логичную динамику — общий ин-
декс цен на них ФАО достиг почти 
199 пунктов (на 3% выше, чем по ито-
гам 2018 года), наибольший рост за 
год продемонстрировали цены на 
сухое обезжиренное молоко, а также 
на сыр и цельное сухое молоко. Ро-
сли и мировые цены на сахар — в де-
кабре индекс ФАО достиг 190,3 пун-
кта, на 4,8% выше ноябрьского. При-

чина, как и в случае с пальмовым ма-
слом, в энергетической альтернати-
ве: рост цен на нефть вызвал увели-
чение «производства биоэтанола из 
сахарного тростника в Бразилии и 
снижение производства сахара». В 
целом же за 2019 год цены на сахар 
выросли лишь на 1,6%.

Локальным был и рост цен на пше-
ницу — из-за увеличения спроса КНР 

и проблем с отгрузкой и опасений в 
связи с дождями в основных агроре-
гионах Франции в декабре «зерно-
вой» индекс ФАО повысился на 1,4%. 
В остальном зерновой рынок был ста-
билен: котировки большинства фу-
ражных культур и цены на рис пра-
ктически не менялись, несколько 
дорожала кукуруза, но, «учитывая в 
целом благоприятное положение с 
предложением», среднее значение 
индекса цен на зерновые ФАО за 2019 
год — 164,4 пункта — оказалось сопо-
ставимым с прошлогодним. Монито-
ринг сырьевых цен Всемирного бан-
ка подтверждает: цены на зерно в де-
кабре 2019 года оставались близки к 
среднегодовым уровням 2018 года.

Отметим, что беспокойство ФАО 
локальным ростом цен на еду к кон-
цу года вызвано ее ориентацией 
на оценку ситуации на продоволь-
ственных рынках развивающихся 

стран — изменения мировой конъ-
юнктуры сильнее всего сказываются 
на них. Применительно к России ин-
дексы ФАО косвенно могут служить 
для оценки положения беднейших 
слоев населения: по данным январ-
ского бюллетеня «Проблемы соци-
альной политики» Института народ-
нохозяйственного прогнозирования 
РАН, у половины российских домо-
хозяйств на покупку продовольствия 
уходит более 40% потребительских 
расходов, а у 90% домашних хозяйств 
— более четверти. И хотя «у менее 
обеспеченных групп потребление в 
наименьшей степени удовлетворяет-
ся за счет импорта», внутренний ры-
нок продовольствия в РФ достаточно 
открыт мировому, чтобы колебания 
цен в пределах нескольких процент-
ных пунктов существенно влияли на 
положение бедных.

Олег Сапожков

Дорожает ложка к обеду

Мировая экономика в 2020 году 
будет расти лишь немногим бы-
стрее, чем в 2019-м. По прогно-
зу Всемирного банка, увеличение 
глобального ВВП составит 2,5%. 
При этом замедление темпов ро-
ста затронет США, страны евро-
зоны и Китай. Другие, кроме КНР, 
крупные развивающиеся эконо-
мики, напротив, будут расти бы-
стрее. Во Всемирном банке пре-
дупреждают, что данный его 
экспертами прогноз подвержен 
риску пересмотра в сторону сни-
жения ожидаемых показателей.

Рост мировой экономики в этом 
году должен незначительно уско-
риться по сравнению с прошлым, 
составив 2,5%. Этому будет способ-

ствовать частичное восстановление 
объемов инвестиций и торговли, го-
ворится в январском макроэконо-
мическом обзоре Всемирного бан-
ка «Перспективы мировой эконо-
мики». Ожидается, что темпы роста 
ВВП развитых экономик замедлят-
ся с 1,6% до 1,4% (спад коснется про-
мышленности), развивающихся, на-
оборот, повысятся с 3,5% до 4,1%. Но 
это увеличение во второй группе 
не будет повсеместным: примерно 
у трети таких стран рост, напротив, 
замедлится из-за более низких по-
казателей экспорта и инвестиций, 
ожидают в банке. Сохраняются и ри-
ски, связанные с обострением тор-
говых конфликтов, более сильным 
замедлением роста крупных эко-

номик и финансовой нестабильно-
стью в развивающихся странах.

По оценке ВБ, темпы роста ВВП 
США в этом году из-за последствий 
торговой войны с Китаем замед-
лятся до 1,8% с 2,3% в 2019 году (при 
этом прежний прогноз на 2020-й по-
вышен на 0,1 процентного пункта). 
Прогноз ВБ по росту в зоне евро на 
этот год существенно снижен, с 1,4% 
до 1%, на фоне низкой активности в 
промышленности (в 2019-м рост со-
ставил 1,1%). В Японии в прошлом 
году экономика выросла на 1,1%, в 
2020-м ожидается прирост на 1%.

Темпы роста экономики Китая 
продолжат замедляться: в 2019-м рост 
оценен в 6,1%, в 2020-м же он может 
составить 5,9%, а в следующем году — 

5,8%. В России, как ожидает ВБ, в этом 
году ВВП вырастет на 1,6%, в следую-
щем — на 1,8% (эти прогнозы не изме-
нились по сравнению с декабрьски-
ми ожиданиями). В 2019 году рост в 
РФ, по оценке банка, составил 1,2%. 
Резкое ускорение роста ВВП ожидает-
ся в Бразилии (с 1,1% до 2%), в Мекси-
ке (с 0% до 1,2%), в Саудовской Аравии 
(с 0,4% до 1,9%), в Турции (с 0% до 3%) и 
в Индии (с 5% до 5,8%). Однако в бан-
ке указывают на резкое увеличение 
долговой нагрузки: в развивающих-
ся странах она достигла 170% ВВП, что 
на 54 пункта больше, чем было в 2010-
м. Это обстоятельство повышает ри-
ски финансовой нестабильности.

В Capital Economics отмечают, что 
для американской экономики ри-

ски рецессии оцениваются сейчас 
довольно низко — на уровне 12%, хо-
тя еще пару месяцев назад эта веро-
ятность составляла 20%. Слабость по-
казателей пока наблюдается лишь в 
промышленном секторе, в целом в 
2020-м выше вероятность ускорения 
экономики, чем ее стагнации, отме-
чают исследователи. В этом центре 
ждут, что отставание фондовых ин-
дексов развивающихся рынков от 
американских в 2020 году сущест-
венно сократится (из-за ускорения 
в первом случае и замедления — во 
втором). Это, впрочем, в меньшей сте-
пени коснется Азии из-за замедления 
роста в Китае и сохранения напря-
женности в его отношениях с США.

Татьяна Едовина

Еще один год слабого роста
Всемирный банк оценил перспективы мировой экономики
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в 2019 году, сообщил вчера Минфин. В сравнении с 
2018 годом ($70,01) среднегодовая цена барреля российского сорта нефти сократилась на $6,42. В 2017 
году она составляла $53,03 за баррель, в 2016-м — $41,9. Месячный минимум с начала стартовавшего 
осенью 2014 года последнего цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда 
Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливаться. В октябре 2018 
года фиксировался максимум последних пяти лет — $79,26. Затем этот показатель перешел к снижению, 
в минувшем году он колебался в диапазоне от $58,5 до $71,5 за баррель.

МАКРОЭКОНОМИКА 

Экономике хватает  
старых кредитов

В опубликованной вчера Минэконо
мики «Картине кредитования» за но
ябрь отмечается, что совокупное 
кредитное предложение в РФ остает
ся низким. Его объем за последние 
12 месяцев составил 4,8% ВВП, 
а увеличение на 0,7 процентного 
пункта за месяц объясняется опера
циями расширенного госсектора — 
бюджета, который начал наращивать 
расходы, и ЦБ (по итогам 2019 года 
объем эмиссионного финансирова
ния со стороны регулятора составит 
0,9% ВВП). В министерстве ожида
ют, что в 2020 году объем расходов 
бюджета продемонстрирует высокие 
темпы роста в первом полугодии, 
однако уже во втором они будут 
находиться около нулевых значений. 
В Минэкономики ждут негативного 
влияния бюджета на общее предло
жение кредита во второй половине 
2020 года.

Объем банковского кредито
вания частного нефинансового 
сектора в ноябре министерство 
оценило в 3,7% ВВП. Несмотря 
на снижение номинальных ставок, 
реальные ставки остаются выше 
уровня начала 2019 года, а темпы 
роста кредитования компаний 
в годовом выражении снизились 
до 8,5% в ноябре с 8,8% в октябре. 
Темпы роста корпоративного 
кредитного портфеля с учетом 
облигаций сохранились на уровне 
предыдущего месяца — 4,1%. 
По данным декабрьского опроса 
промышленных компаний ИЭП 
имени Егора Гайдара, доступность 
кредитов в 2019 году была оценена 
как «нормальная» 67% респонден
тов. После кризиса кредитования 
2014–2016 годов показатель три 
года остается стабильным. В 2019 
году недостаток кредитов мешал 
увеличению выпуска в среднем для 
3% предприятий, а высокий процент 
по кредитам видится ограничением 
роста для 6% предприятий.

Отметим, что Минэкономи
ки говорит о  продолжающемся 
структурном замедлении потре
бительского кредитования, которое 
не компенсируется ростом других 
видов кредита. Годовые темпы 
роста потребкредитования сни
зились в ноябре до 20,4% после 
21,6% месяцем ранее, ипотечно
го — до 16,3% с 17,1% «вопреки 
ожиданиям». При этом ожидается 
дальнейшее ослабление динамики 
роста в этом секторе. С января 
2020 года вступили в силу новые 
ограничения предельной задолжен
ности граждан по краткосрочным 
кредитам: начисленные на такой 
кредит проценты, неустойка, иные 
меры ответственности, а также 
платежи за услуги, оказываемые 
кредитором заемщику за отдельную 
плату, не могут превышать сам долг 
более чем в 1,5 раза.

Алексей Шаповалов
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У России появился националь-
ный план адаптации к изменению 
климата. Принятый правитель-
ством документ носит рамочный 
характер. В нем определены ор-
ганизационные и нормотворче-
ские меры на ближайшие три го-
да — в течение этого периода 
должны быть разработаны от-
раслевые и региональные пла-
ны адаптации. Эксперты привет-
ствуют появление плана, однако 
отмечают очень неспешный ха-
рактер предлагаемых действий 
и отсутствие четких указаний ре-
гиональным властям.

«Национальный план меропри-
ятий первого этапа адаптации к из-
менениям климата на период до 
2022 года» утвержден правительст-
вом. Документ готовился в соответ-
ствии с планом мер по совершенст-
вованию госрегулирования выбро-
сов парниковых газов и подготовке 
к ратификации Парижского согла-
шения (Россия, напомним, присое-
динилась к нему в сентябре 2019 го-
да). «Сейчас план представляет собой 
систему организационного, методи-
ческого регуляторного характера — 
мы устраняем пробелы в регулиро-
вании по полномочиям органов ис-
полнительной власти, по формиро-
ванию подходов и планированию 
адаптации»,— пояснил „Ъ“ замести-
тель главы Минэкономики Михаил 
Расстригин.

План состоит из четырех блоков: 
риски от изменения климата для 
экономики России, список феде-
ральных мероприятий на три года, 
меры по подготовке ведомственных 
планов адаптации по отраслям эко-
номики, усилия по подготовке ре-
гиональных планов. «На первом эта-
пе в ближайшие три года Минэконо-

мики будет разрабатывать методи-
ческую базу, в том числе рекоменда-
ции по подготовке отраслевых и ре-
гиональных планов. Мы также пла-
нируем получить обзор мер и по-
требностей финансирования — по-
нять, какие мероприятия уже запла-
нированы в регионах и на какие из 
них уже есть финансирование»,— 
говорит Михаил Расстригин.

План предполагает разработку к 
концу 2020 года типового «паспорта 

климатической безопасности» РФ, в 
котором будут проанализированы 
существующие и будущие клима-
тические тренды. Предполагается, 
что на его основе регионы будут го-
товить собственные «паспорта». Еще 
один пункт плана — разработка к 
2021 году целевых показателей кли-
матической адаптации. В этом го-
ду Минэкономики должно подгото-
вить и доклад правительству об эко-
номических и финансовых инстру-
ментах для климатической адапта-
ции, включая климатическое стра-
хование. К концу 2022 года, проа-
нализировав эффективность реали-
зованных мер, Минэкономики нач-
нет подготовку мероприятий второ-

го этапа, в которые будут включены 
конкретные проекты с финансиро-
ванием, а также данные региональ-
ных и отраслевых планов.

Директор программы «Климат и 
энергетика» WWF России Алексей 
Кокорин считает план «нужным и 
своевременным»: «Его появление 
вызвано в том числе ростом опас-
ных метеорологических явлений 
на территории страны — в два раза 
за последние 15–20 лет, а также по-
следними данными научных иссле-
дований, свидетельствующими, что 
изменение климата — это всерьез и 
надолго».

Георгий Сафонов из ВШЭ так-
же считает принятие плана важ-

ным событием: «Создается впечат-
ление, что руководство страны, на-
конец, всерьез обратило внимание 
на эту сложную и актуальную про-
блему: прошедший год отметился 
беспрецедентными лесными пожа-
рами в Сибири, трагическими по-
следствиями наводнения в Иркут-
ской области, рекордными плюсо-
выми температурами в Москве в де-
кабре». При этом эксперт критикует 
неспешный характер предлагаемых 
действий: «Отраслевые планы пред-
лагается разработать лишь к третье-
му кварталу 2021 года, но необходи-
мые научные данные давно собра-
ны, надо действовать, а мы медлим. 
Субъектам РФ рекомендуется разра-
ботать планы адаптации лишь к кон-
цу 2022 года, как будто наводнения, 
пожары, засухи, волны жары могут 
подождать». Эксперт отмечает, что 
регионам «рекомендуется» начать 
заниматься вопросом, что в перево-
де на язык чиновников означает «де-
лать это необязательно». «Принятый 
в 2014 году план реализации кли-
матической доктрины РФ уже реко-
мендовал регионам заняться клима-
том, результат — нулевой»,— сетует 
Георгий Сафонов.

Директор по развитию Нацио-
нальной организации поддержки 
проектов поглощения углерода Олег 
Плужников отмечает, что «после 
двух лет разработки был утвержден 
документ, представляющий собой 
перечень полупоручений и полуре-
комендаций, отсутствие финансово-
го обеспечения этих работ перево-
дит их в лучшем случае в разряд же-
лательных или даже возможных — с 
весьма невысокой степенью вероят-
ности выполнения в установленные 
правительством сроки».

Ангелина Давыдова

Россия адаптируется к будущей непогоде
Правительство утвердило план противостояния климатическим угрозам
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 чиновники должны приду-
мать, как в России следует 
реагировать на изменение 
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Владимир Милов  
собрал деньги
Оппозиционеры заплатили по искам двух 
московских коммунальных предприятий

Оппозиционный политик Владимир Ми-
лов, который занимался сбором средств 
для Алексея Навального и других оп-
позиционеров на оплату компенсации 
ущерба, присужденной ГУП «Мосгор-
транс» и ГБУ «Автомобильные дороги» 
после летних митингов, отчитался о пе-
речислении средств истцам. Господин 
Милов обещает жертвователям, что их 
деньги не пропадут, а будут отсужены 
у Российской Федерации в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) и затем 
пойдут на финансирование Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) и других неком-
мерческих организаций. При этом СМИ 
Евгения Пригожина обвинили господина 
Милова в том, что он скрывает западных 
жертвователей. Сам Владимир Милов 
отрицает эти обвинения, но раскрывать 
имена благотворителей не намерен из-
за их желания сохранить анонимность.

Алексей Навальный, Илья Яшин, Любовь 
Соболь и другие лидеры внесистемной оп-
позиции в конце прошлого года делегиро-
вали политику и ведущему YouTube-канала 
«Навальный Live» Владимиру Милову сбор 
пожертвований на оплату убытков, поне-
сенных столичными бюджетными и част-
ными организациями от несогласованных 
протестов 27 июля (соответствующие иски 
были удовлетворены судами). Господин Ми-
лов собирал средства с декабря прошлого го-
да через публикации в соцсетях. Желающие 
совершить пожертвование получали рекви-
зиты для перечисления денег в личных со-
общениях. По словам самого Владимира Ми-
лова, это делалось для того, чтобы избежать 
перечисления пожертвований от иностран-
ных граждан или блокировки счетов. 8 ян-
варя господин Милов заявил, что собрал и 
перечислил 4,6 млн руб. в качестве компен-
сации убытков по искам ГУП «Мосгортранс» 
за простой общественного транспорта из-за 
перекрытия дорог (1,2 млн руб.) и ГБУ «Авто-
мобильные дороги» за якобы вытоптанные 
протестующими газоны, сломанные ска-
мейки и кусты (3,4 млн руб.).

При этом господин Милов уточнил, что 
почти треть собранных средств (1,3 млн 
руб.) пришла от его подписчиков и подпис-
чиков других оппозиционеров в соцсетях. 
По его словам, оппозиционеры намерены 
обратиться в ЕСПЧ с требованием к России 
компенсировать эти средства. Если иск бу-

дет удовлетворен, полученные средства бу-
дут направлены на деятельность ФБК, дру-
гих некоммерческих организаций и неза-
висимых СМИ. Основная же сумма — око-
ло 3 млн руб.— была взята в долг у «сторон-
ников», которых господин Милов называть 
отказывается, так как они хотят сохранить 
анонимность. «Многие так или иначе завяза-
ны на какие-то крупные структуры и не хо-
тят рисковать»,— сказал он. Эти 3 млн руб., 
как утверждает господин Милов, оппозици-
онеры должны вернуть своим кредиторам в 
ближайшее время, поэтому сбор пожертво-
ваний в соцсетях продолжается. В ближай-
шее время оппозиционеры также должны 
выплатить деньги по искам Московского ме-
трополитена (55 тыс. руб.) и ресторана «Ар-
мения» (241 тыс. руб.).

Между тем интернет-СМИ, входящие 
в медиагруппу «Патриот», главой попечи-
тельского совета которой является Евге-
ний Пригожин (РИА ФАН, ФБА «Экономи-
ка сегодня» и другие), 4 января практиче-
ски одновременно обвинили Владимира 
Милова в том, что он отказывается публи-
ковать «теневые счета» и скрывает пожер-
твования от «западных спонсоров», так как 
у оппозиции нет достаточного количества 
сторонников, которые могли бы так быстро 
собрать необходимые финансовые средст-
ва. Впрочем, никаких доказательств посту-
пления средств из-за рубежа в их публика-
циях не приводится.

«Среди жертвователей нет иностран-
цев,— заявил Владимир Милов „Ъ“.— У нас 
большая поддержка, ФАН этого не понять. 
К нам стали многие обращаться еще с лета 
с предложением как минимум перекреди-
товать нас по всем этим искам, как только о 
них появилась информация».

Напомним, что в конце прошлого года су-
ды также удовлетворили иски ГУП «Мосгор-
транс» и ГБУ «Автомобильные дороги» к со-
трудникам ФБК Любови Соболь и Георгию 
Албурову за ущерб от несогласованной ак-
ции 3 августа на 657 тыс. и 1,5 млн руб. со-
ответственно. Кроме того, на рассмотрении 
находятся аналогичные иски к Алексею На-
вальному, Илье Яшину, Владимиру Милову, 
Ивану Жданову и другим оппозиционерам 
от Московского метрополитена, столичной 
прокуратуры и ГУВД еще на несколько мил-
лионов рублей.

Владимир Хейфец

ITank-партия
World of Tanks поедет на Госдуму

Как стало известно „Ъ“, директор 
по продукту World of Tanks компании 
Wargaming.net Вячеслав Макаров на-
мерен создать «Партию прямой демо-
кратии», чтобы принять участие в реги-
ональных выборах 2020 года и затем 
в парламентских 2021-го. Учредитель-
ный съезд запланирован на 5 марта.

В оргкомитет помимо Вячеслава Мака-
рова войдут директор Евразийского ком-
муникационного центра Алексей Пилько, 
замначальника юридической службы «Ян-
декс.Деньги» Борис Чигидин, гендирек-
тор Unwired Devices Олег Артамонов и быв-
ший продюсер «Живого журнала», совладе-
лец компании GR-Consulting S.r.l (Сан-Мари-
но) Тимофей Шевяков. Как рассказал „Ъ“ сам 
Вячеслав Макаров, партия намерена уже в 
этом году побороться за места в региональ-
ных парламентах. Если этот план удастся, 
партия намерена выдвинуть своих канди-
датов в Госдуму. По словам господина Мака-
рова, особенностью партии станет мобиль-
ное приложение, основанное на технологии 
Blockchain, через которое будет осуществ-
ляться голосование членов движения. На со-
здание электронной платформы он намерен 
потратить $1 млн. По его словам, в партию 
изначально пригласят разработчиков веду-
щих региональных IT-компаний. «Во мно-
гих регионах IT-компании являются круп-
нейшими налогоплательщиками и хорошо 
знают о местных проблемах»,— заявил он.

• Разработчик и владелец игры Workd of 
Tanks белорусская IT-компания Wargaming.
Net зарегистрирована на Кипре. Там же рас-
положена ее штаб-квартира. Офисы компа-
нии находятся в России, Белоруссии, Украи-
не, Германии, США, Великобритании, Дании, 
Финляндии и Австралии. Владельцем компа-
нии является гражданин Белоруссии Виктор 
Кислый. В 2016 году агентство Bloomberg 
оценило Wargaming.net в $1,5 млрд. Компа-
ния известна поддержкой военно-историче-
ских музеев в разных странах. Она спонсиру-
ет американский корабль-музей USS Iowa, 
британский Танковый музей в Бовингтоне. 
В 2012 и 2013 годах компания  поддерживала 
ветеранские организации в США. В России 
компания сотрудничает с военно-патриоти-
ческими музеями по программе «Помним все». 
По данным самой компании, в России в игре 
World of Tanks ежедневно участвуют около 
3 млн пользователей.
Российской политике не хватает инфор-

мационных технологий, однако здесь не 
поможет хайповое применение Blockchain, 
считает гендиректор АНО «Цифровые плат-
формы» Арсений Щельцин. Директор по ис-
следованиям фонда ИСЭПИ Александр По-
жалов отмечает, что для самостоятельного 
участия в выборах 2020 года у проекта по-
чти не остается времени. «Сначала партия 
получает федеральную регистрацию, а по-
том в течение полугода должна зарегистри-
ровать отделения хотя бы в 43 регионах. 

Получается, что эти два этапа, на которых 
неоднократно обжигалась партия Алек-
сея Навального (в итоге не зарегистрирова-
на.— „Ъ“), новому проекту предстоит прой-
ти всего за три месяца,— отмечает господин 
Пожалов.— Возможно, новая партия долж-
на будет заняться продвижением позитив-
ного образа электронного голосования, ко-
торое по итогам 2019 года властям не уда-
лось. У IT-бизнеса, согласившегося финан-
сировать этот проект, может иметь место 
расчет на некие преференции от власти 
по будущим онлайн-проектам». Если кто-
то надеется созданием такой партии кана-
лизировать протест образованных и моло-
дых жителей мегаполисов, то надежды эти 
тщетны, проект провальный, полагает ру-
ководитель «Политической экспертной 
группы» Константин Калачев.

Как сообщил „Ъ“ источник в российской 
игровой индустрии, пожелавший остаться 
неназванным, компания Wargaming «давно 
перестала быть просто разработчиком игр 
и реклама ей точно не нужна». По его сло-
вам, компания активно участвует в качестве 
спонсора во множестве мероприятий патри-
отической направленности в России и Бело-
руссии и «обладает влиянием, далеко выхо-
дящим за рамки сферы IT». Собеседник „Ъ“ 
не исключает, что Вячеслав Макаров «решил 
поиграть в политику» и превратить влияние 
и финансы компании «в нечто большее».

Ангелина Галанина

Осужденный по «московскому делу» 
пожаловался в СПЧ
Максим Мартинцов ждет помощи от ведомства Валерия Фадеева

Глава президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Валерий Фадеев в декаб-
ре прошлого года встречался с осужден-
ным по «московскому делу» инженером 
Максимом Мартинцовым, после чего тот 
направил в совет жалобу на незаконное 
уголовное преследование. Об этом „Ъ“ 
рассказал адвокат господина Мартинцо-
ва Василий Очерет, отметив, что Вале-
рий Фадеев «инициировал встречу сам». 
В СПЧ встречу руководителя с заключен-
ным не афишируют, однако сам госпо-
дин Фадеев подтвердил „Ъ“ информа-
цию о встрече «с одним из осужденных» 
по делу о массовых беспорядках в Мо-
скве 27 июля 2019 года. Адвокаты других 
участников летней акции протеста в Мо-
скве, приговоренных к реальным тюрем-
ным срокам, рассказали „Ъ“, что с их до-
верителями глава СПЧ не встречался.

26-летний инженер-лаборант строитель-
ной компании Максим Мартинцов стал пер-
вым из 11 приговоренных к колонии по «мо-
сковскому делу», кто направил жалобу в 
СПЧ. Адвокат господина Мартинцова Васи-
лий Очерет не смог раскрыть детали обра-
щения, «составленного в единственном эк-
земпляре», однако подчеркнул, что жалоба 
является обобщением «всех ходатайств, на-
писанных ранее». По словам господина Оче-
рета, его доверитель направил жалобу в СПЧ 
после встречи с главой совета Валерием Фа-
деевым, которую тот «инициировал сам».

«Я не был участником той встречи, но, по 
словам Максима, Валерий Фадеев зашел в ка-
меру (в СИЗО-5.— „Ъ“), узнал, есть ли какие-то 

жалобы, получил утвердительный ответ и ска-
зал: „Хорошо, напишите мне бумагу, обрати-
тесь с соответствующим заявлением“,— рас-
сказал Василий Очерет.— Встреча состоялась 
в середине декабря прошлого года. Я посещал 
Максима 25 декабря — на тот момент он уже 
направил жалобу в СПЧ: жаловался, по моей 
информации, на содержание под стражей, не-
законное уголовное преследование».

Напомним, инженер Максим Мартин-
цов был осужден 6 декабря 2019 года вме-
сте с экоактивистом Егором Лесных (три го-
да колонии) и курьером Александром Мыль-
никовым (два года условно) по ч. 1 ст. 318 УК 
РФ. По версии следствия, на несогласован-
ной акции протеста 27 июля 2019 года все 
трое напали на сотрудника Росгвардии Мак-
сима Косова. Как рассказал „Ъ“ адвокат Его-
ра Лесных Эльдар Гароз, с его доверителем 
глава СПЧ впоследствии не встречался. Ни-
кто из адвокатов, представляющих интере-
сы других десяти человек, приговоренных к 
реальным тюремным срокам по делам, свя-
занным с акциями протеста в Москве летом 
прошлого года, не подтвердил „Ъ“ встречу 
главы СПЧ со своими доверителями или ин-
формацию о подготовке таких встреч.

Глава совета Валерий Фадеев сообщил „Ъ“, 
что «посещал в СИЗО одного из осужденных», 
отказавшись назвать его фамилию. «Он дол-
жен написать жалобу на мое имя, и мы офи-
циально пустим ее в работу»,— сказал го-
сподин Фадеев. Напомним, ранее глава СПЧ 
взял под личный контроль три дела участни-
ков протестной акции в Москве 27 июля 2019 
года: рэпера Самариддина Раджабова (при-

знан виновным по ч. 1 ст. 318 УК РФ, пригово-
рен к штрафу в размере 100 тыс. руб. и отпу-
щен из-под стражи в зале суда), студента-по-
литолога Егора Жукова (признан виновным 
в призывах к экстремистской деятельности 
— ч. 2 ст. 280 УК РФ — и приговорен к трем го-
дам условно), а также предпринимателя Сер-
гея Фомина (обвинялся в участии в массовых 
беспорядках по ч. 2 ст. 212 УК РФ, но обвине-
ния были сняты). «Позиция СПЧ и мои обра-
щения сыграли свою роль»,— комментиро-
вал ранее Валерий Фадеев.

Глава юридической службы правозащит-
ного проекта «Апология протеста» Алексей 
Глухов отмечает, что «с точки зрения права 
встречи осужденного с главой СПЧ и направ-
ление жалоб ни на что не влияют». «Я не пом-
ню, чтобы кто-то из фигурантов „московско-
го дела“ писал жалобу в СПЧ, но в любом слу-
чае подобные жалобы — лотерея, когда обра-
щение может и не сработать,— считает госпо-
дин Глухов.— Если оно сработает, это лишь 
подтвердит ручное управление нашей судеб-
ной системы».

Вместе с тем член СПЧ Татьяна Мерзляко-
ва, вошедшая в состав совета в октябре прош-
лого года, рассказала „Ъ“, что «если вопрос дей-
ствительно касается нарушения прав челове-
ка, а не бытовых споров соседей, в СПЧ зани-
маются им крайне внимательно». «Жалоба из-
учается, рассматривается профильной комис-
сией, после чего начинается работа с различ-
ными ведомствами, например с Генпрокура-
турой»,— отметила госпожа Мерзлякова.

Мария Старикова,  
Наталья Глухова

Москвичи влезли 
в гражданские долги
Данные из подписных листов  
экс-кандидата в депутаты Мосгордумы  
попали к мошенникам

Москвичам, поставившим подписи 
в поддержку кандидата в Мосгордуму 
Сергея Цукасова, стали приходить пись-
ма рекламного характера от имени фи-
нансовой компании «Юником24». В них 
адресатам предлагаются выгодные ус-
ловия микрокредитования за активное 
участие в выборах в столичный парла-
мент. По мнению Сергея Цукасова, утеч-
ка персональных данных могла прои-
зойти из подписных листов, которые 
он еще летом сдал в окружную комис-
сию. В «Юником24» причастность к пись-
мам отрицают и называют это мошенни-
ческими действиями.

Фото одного из писем незарегистриро-
ванный кандидат в Мосгордуму Сергей Цу-
касов опубликовал на своей странице в 
Facebook. В нем от лица компании «Юни-
ком24» (агрегатор подбора условий займа) 
персонально обращаются к адресату и пред-
лагают ему за «активное участие в выдвиже-
нии кандидатов в депутаты Московской го-
родской думы самые выгодные условия по 
микрокредитам». Для желающих пожало-
ваться в прокуратуру на утечку персональ-
ных данных господин Цукасов «подготовил 
шаблон соответствующего заявления».

Комментируя „Ъ“ ситуацию с утечкой 
данных, господин Цукасов отметил, что все-
го к нему поступило несколько десятков жа-
лоб от граждан, поставивших подписи в его 
поддержку. Он добавил, что не знает, каким 
образом эта информация могла попасть в 
распоряжение третьих лиц, поскольку по-
сле того, как подписные листы были сда-
ны в окружную комиссию в середине лета 
прошлого года, доступа к документам он не 
имел. Напомним, в подписных листах кро-
ме ФИО и подписи гражданина указывают-
ся его год рождения, адрес регистрации и 
номер паспорта.

В «Юником24» причастность к рассыл-
ке отрицают. «Сервис никогда не использо-
вал в качестве метода привлечения клиен-
тов рассылку печатных писем. Мы полага-
ем, что данные письма рассылают мошенни-
ки,— заявила „Ъ“ начальник юридического 
департамента „Юником24“ Татьяна Давыдо-
ва.— В целях защиты своей деловой репута-
ции компания планирует принять активное 
участие в выяснении обстоятельств дела и 
будет активно содействовать тому, чтобы ви-
новная группа лиц была наказана».

„Ъ“ запросил Мосгоризбирком и Цент-
ризбирком, известно ли там об утечке, как 
она могла произойти, кто имеет доступ к 
подписным листам после того, как канди-

дат их сдает в окружную комиссию, и где 
хранятся подписные листы после того, как 
кандидат выбывает из выборного процесса. 
На момент публикации материала на запро-
сы „Ъ“ не ответили. В пресс-службе Роском-
надзора, который является уполномочен-
ным органом по защите прав субъектов пер-
сональных данных, сообщили, что жалоб по 
этому вопросу к ним не поступало, но в слу-
чае поступления они будут рассмотрены.

Это не первый случай фактического обна-
родования персональных данных москви-
чей в связи с прошедшими в прошлом году 
выборами Мосгордумы. Так, в конце октября 
депутат МГД Сергей Митрохин («Яблоко») по 
просьбе экс-кандидата Дмитрия Гудкова на-
правил запрос в МГИК с просьбой разъяс-
нить, на каком основании член Обществен-
ной палаты РФ Илья Ремесло получил доступ 
к персональным данным граждан, поставив-
ших свои подписи в поддержку кандидата. 
Еще до публикации результатов проверки 
подписей господин Ремесло заявил, что на-
шел в них данные умерших людей. В отве-
те на запрос господина Митрохина предста-
витель Мосгоризбиркома Дмитрий Реут от-
метил, что в ведомстве не располагают ин-
формацией о получении господином Реме-
сло каких-либо сведений от сотрудников из-
биркомов, а контроль за соблюдением зако-
на о персональных данных не относится к 
компетенции комиссии. В середине сентя-
бря Фонд борьбы с коррупцией Алексея На-
вального получил полный список избира-
телей, допущенных к электронному голо-
сованию в Москве, состоящий из 12 тыс. че-
ловек. Господин Навальный утверждал, что 
список получил в виде текстового незашиф-
рованного файла с ФИО «электронных» из-
бирателей, датами рождения, номерами 
СНИЛС, телефонов и, в некоторых случаях, 
адресами электронной почты. В начале авгу-
ста в Telegram-канале «Товарищ майор» бы-
ло опубликовано сообщение о том, что ад-
министраторы чата «Московская команда 
Навального» якобы случайно опубликовали 
данные о 3 тыс. своих сторонников, вклю-
чая паспортные данные, телефоны и адре-
са. При этом в свойствах файла в поле «ком-
пания» было указано «ГУ МВД России по Мо-
скве». Через несколько часов документ был 
удален. Некоторые пострадавшие подали 
жалобы в Следственный комитет России и 
Роскомнадзор, но там не смогли установить, 
были ли нарушены права граждан, посколь-
ку файл с данными оказался недоступен для 
специалистов.

Елена Рожкова

Все пробьем, а флот не опозорим
Глава Объединенной судостроительной 

корпорации Алексей Рахманов сосредото-
чился на интерьере каюты будущего.

— Главное,— рассказал господин Рахма-
нов,— интерьер не должен быть красивым!

Идея интриговала. Но каким же тогда 
быть интерьеру?

— Он должен быть негорючим! — разъ-
яснил все до конца Алексей Рахманов и по-
казал на видео, в котором мелькали негорю-
чие, видимо, кровати, матрасы, часы, теле-
визоры, кулеры и две вазы.

Береговой ракетный комплекс, малый 
ракетный корабль, базовый тральщик… До-
шли уже и до фрегата проекта «Гепард», кури-
руемого группой компаний «Ак Барс».

— Владимир Владимирович,— доложил 
главком ВМФ,— сам на производстве был и 
все видел своими глазами. Все параллельно, 
все перпендикулярно, что бывает нечасто!

Возразить было нечего: иначе все, как из-
вестно, валялось бы.

Последним экспонатом выставки стал ги-
бридный конвертоплан разработки компании 
TGE Group. Ее президент Илья Рашкин начал 
рассказывать Владимиру Путину о достоинст-
вах летательного аппарата, который поднима-
ется в небо как вертолет, а летит как самолет:

— Дальность — 2 тыс. километров.
— 2 тыс. километров?! — переспросил 

Владимир Путин, до этого слушавший, каза-
лось, рассеянно, и на лице его просто напи-
сано было: «Ну, так это другое дело!».

— Мы все-таки практикуем вертоле-
ты…— произнес министр обороны Сергей 
Шойгу.— Я потом расскажу…

— Нет, ну ребятам по рукам не бейте…— 
попросил верховный главнокомандующий, 
глядя на Илью Рашкина, на лице которого от-
чаяние вовремя успело смениться восторгом.

Через несколько минут Владимир Путин 
открывал совещание, посвященное разви-
тию ВМФ.

— Как известно,— сообщил главнокоман-
дующий то, что, видимо, и так было извест-
но,— в ближайшее время доля современных 
образцов вооружения и техники ВМФ долж-
на составить 70%. Причем, повторю, этого по-

казателя нам нужно будет не только достичь. 
Его нужно будет удерживать!

А вот об этом до сих пор вроде никто ни с 
кем не договаривался.

Андрей Колесников, Севастополь

Отчаяние на лице президента TGE Group Ильи Рашкина еще не успело 
смениться восторгом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, бывшему красно-
ярскому полицейскому Роману Ушакову, 
осужденному за госизмену на 15-летний 
срок, не удалось доказать, что его обману-
ла ФСБ. Экс-майор, обратившись в суд, 
утверждал, что за признание своей вины 
чекисты обещали ему небольшой срок, 
а после отсидки помощь с выездом в США, 
спецслужбе которых он и продавал инфор-
мацию, составляющую гостайну.

Роман Ушаков, отбывающий срок в колонии 
строгого режима, обратился в Мещанский рай-
суд Москвы с исками к ФСБ, в которых он рассчи-
тывал добиться взыскания компенсации мо-
рального вреда. Свои требования к чекистам 
бывший майор полиции мотивировал тем, что в 
период следствия между ним и сотрудниками 
ФСБ было достигнуто соглашение: после дачи 
признательных показаний они договорятся с су-
дом о назначении минимально возможного сро-
ка наказания. Роман Ушаков обвинялся ФСБ в со-
вершении преступления, предусмотренного 
ст. 275 УК РФ (государственная измена), по кото-
рой предусмотрено от 12 до 20 лет заключения, а 
в соответствии с примечанием к этой статье об-
виняемый и вовсе может быть освобожден от 
уголовной ответственности, если «добровольно 
своевременно» способствовал предотвращению 
нанесения дальнейшего ущерба интересам Рос-
сийской Федерации. Кроме того, по версии зая-
вителя, сотрудники ФСБ якобы обещали напра-
вить его в колонию, расположенную недалеко от 
его дома, а также обязались помочь в получении 
документов в посольстве США на выезд в эту 
страну после отсидки. Однако, утверждал Роман 
Ушаков, после его признания сотрудники ФСБ 
своих обещаний не исполнили. По версии зая-
вителя, это свидетельствует о том, что участники 
расследования ввели его «в заблуждение». Также 
истец указал, что исправительная колония, в ко-
торую его поместили, курируется ФСБ России, в 
связи с чем вокруг него создается обстановка, 
«ухудшающая условия отбывания наказания». 
Истец просил суд взыскать с ФСБ компенсацию 
в размере нескольких миллионов рублей.

Заявление бывшего майора суд рассмотрел с 
третьей попытки — дважды иски возвращались 
осужденному, поскольку были неправильно 
оформлены. Третий иск был рассмотрен в отсут-
ствие как осужденного, которого на разбира-
тельство из колонии не отпустили, так и предста-
вителя ФСБ, приславшего свои письменные воз-
ражения, но в суд не пришедшего.

В свою очередь, судья решил, что истцом не 
представлены доказательства, подтверждаю-
щие факт нарушения его прав сотрудниками 
ФСБ и наличия «страданий», вызванных этим. 
Поскольку причинение Роману Ушакову мо-

рального вреда действиями ответчика, равно 
как и противоправность самих действий, ни-
чем не подтверждена, нет и правовых основа-
ний для удовлетворения исковых требований в 
полном объеме, решил суд. При этом была осо-
бо отмечена голословность утверждений заяви-
теля о том, что исправительная колония в Респу-
блике Коми, в которой он отбывает наказание, 
курируется ФСБ России. «Порядок и условия от-
бывания наказания в исправительных учре-
ждениях, определение средств исправления 
осужденных, охрана их прав, свобод и закон-
ных интересов, оказание им помощи в социаль-
ной адаптации установлены уголовно-испол-
нительным законодательством Российской Фе-
дерации»,— отмечено в решении суда, то есть 
относятся к компетенции ФСИН и Минюста.

Роман Ушаков пытался взыскать компенса-
цию морального вреда в размере 200 тыс. руб. и 
с ФСИН, но иск был отклонен Замоскворецким 
райсудом. На этих слушаниях, выступая в режи-
ме видеосвязи, истец, в частности, ссылался на 
то, что из-за удаленности колонии он лишен 
возможности встреч с родственниками, испы-
тывающими после его посадки материальные 
затруднения. Суд же счел, что и этот довод нео-
боснован, поскольку «возможность осужден-
ных иметь свидания с близкими и родственни-
ками, получать почтовые отправления, вести 
телефонные переговоры регламентирована 
нормами Уголовно-исполнительного кодекса 

Российской Федерации и не зависит от места 
нахождения исправительного учреждения».

Роман Ушаков в течение нескольких лет слу-
жил в красноярской полиции, получив в конце 
концов звание майора и грамоту от тогдашнего 
министра внутренних дел Рашида Нургалиева. 
Однако затем решил перевестись на службу в 
местное УФСБ, куда его не приняли. Тогда, по вер-
сии защиты, оперативник угрозыска Ушаков яко-
бы решил доказать чекистам, что они ошиблись. 
Зайдя на сайт ЦРУ, майор якобы попытался зате-
ять оперативную игру с агентами спецслужбы, 
чтобы затем разоблачить их самому, но вышло 
по-другому. По версии следствия ФСБ, офицер за 
вознаграждение передал своим новым знако-
мым данные о сотрудниках правоохранитель-
ных органов, служивших в том числе в закрытых 
территориальных образованиях Красноярского 
края. Задержали майора в августе 2013 года в Мо-
скве, когда он пытался достать из контейнера, за-
маскированного под камень, €37,7 тыс., а также 
инструкции о дальнейших действиях. Находясь 
под следствием, бывший офицер признал свою 
вину, заключив досудебное соглашение о сотруд-
ничестве с военной прокуратурой. В 2015 году 
Мосгорсуд рассмотрел его уголовное дело в осо-
бом порядке без проведения судебного следст-
вия. Гособвинение запрашивало для Романа Уша-
кова 14-летний срок, однако суд добавил ему от 
себя еще год. Обжалуя приговор в части срока на-
казания, защита дошла до Верховного суда, кото-
рый оставил его в силе.

Николай Сергеев

ФСБ не заплатит за игры с ЦРУ
Осужденный за госизмену не убедил суд в том,  
что российские спецслужбы его обманули

Как стало известно „Ъ“, 2-й Запад-
ный окружной военный суд пригово-
рил к лишению свободы на сроки от 
6 до 11 лет офицеров ФСБ и полиции, 
которые обвинялись в организации 
и покровительстве незаконной миг-
рации жителей Киргизии в Россию. 
По материалам дела, за это подсуди-
мые получили в виде взяток 7,5 млн 
руб. Фигуранты с судебным решени-
ем не согласились и обжаловали его 
в апелляционной инстанции.

Судебный процесс по делу офицеров 
ФСБ — капитана управления «М» Влади-
мира Безрукова, капитана оперативного 
управления центра информационной 
безопасности (ЦИБ) спецслужбы Николая 
Комарова, а также заместителя начальни-
ка отдела по вопросам миграции управле-
ния МВД по Северо-Восточному округу 
Москвы подполковника Юрия Васильева 
и предпринимателя Алмаза Караева про-
ходил в закрытом режиме. Приговор был 
оглашен в конце декабря прошлого года.

Суд признал всех подсудимых винов-
ными в инкриминируемых им престу-
плениях и приговорил Владимира Безру-
кова к 11 годам колонии строгого режима, 
Николая Комарова к семи годам колонии 
строгого режима, подполковника поли-
ции Юрия Васильева к шести годам коло-
нии строгого режима, а предпринимате-
ля Алмаза Караева, который, по материа-
лам уголовного дела, непосредственно 
доставлял мигрантов в Россию,— к девяти 
годам колонии строгого режима. В свою 
очередь, защита и подсудимые настаива-
ли на оправдательном приговоре. Кроме 
того, они утверждали, что следствие не-
правильно квалифицировало обвинение 
и речь в любом случае могла идти не о по-

лучении взяток в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), а о посредничестве в по-
лучении взятки (ст. 291.1 УК РФ).

Отметим, что по уголовному делу про-
ходил еще один предприниматель, также 
занимавшийся поставкой жителей Кир-
гизии в Россию, Анар Сеидов. Заключив 
досудебное соглашение о сотрудничест-
ве, он признал вину, раскаялся и дал изо-
бличающие показания на остальных фи-
гурантов расследования. Его дело было 
выделено в отдельное производство и рас-
сматривалось в особом порядке. Несмо-
тря на сотрудничество со следствием, биз-
несмен был приговорен Мосгорсудом к 
пяти годам колонии общего режима.

Напомним, по версии военного след-
ственного управления Следственного 
комитета России по Москве, капитан 
управления «М» Владимир Безруков с по-
мощью подполковника Васильева, рабо-
ту которого он курировал по службе, ор-
ганизовал незаконную миграцию жите-
лей Киргизии в Россию (ч. 2 ст. 322.1 УК 
РФ). Клиентов силовикам находили 
предприниматели Алмаз Караев и Анар 
Сеидов. Они собирали деньги с кирги-
зов, желавших трудоустроиться в России, 
которые затем передавали офицерам Ва-
сильеву и Безрукову. Оформлению миг-
рантов, по версии следствия, способство-
вал капитан Комаров из ЦИБ ФСБ. Как со-
общил в своих показаниях Анар Сеидов, 
представшие перед военным судом чеки-
сты и полицейский заработали на своих 
незаконных услугах по оформлению 
мигрантов 7,5 млн руб. Всего с их помо-
щью с декабря 2017-го по 20 марта 2018 
года в России были оформлены несколь-
ко сотен незаконных мигрантов.

Юрий Сенаторов

Незаконные мигранты 
привели офицеров  
в колонию
Вынесен приговор по делу  
чекистов и полицейского

Басманный суд Москвы продлил 
до 13 февраля сроки домашнего ареста 
основателю инвестиционного фонда 
Baring Vostok Майклу Калви, советнику 
этой компании по индустрии финансово- 
го сектора Филиппу Дельпалю, а также 
другим фигурантам громкого дела о рас-
трате 2,5 млрд руб. в банке «Восточный». 
При этом суд отклонил предложение  
Майкла Калви и Филиппа Дельпаля отпу-
стить каждого из них под залог 25 млн руб.

Выступая в суде, следователь Следственного 
комитета России (СКР) Людмила Самойленко бы-
ла немногословна. Она ограничилась заявлени-
ем, что поддерживает ходатайство о продлении 
домашнего ареста обвиняемым по делу «Восточ-
ного» до 13 февраля 2020 года. Накануне Майклу 
Калви и Филиппу Дельпалю были предоставле-
ны переводы ходатайства СКР на их родных язы-
ках (английском и французском соответственно). 
Прокурор не возражала против ходатайства след-
ствия, отметив лишь, что одного из обвиняемых 
Александра Цакунова, по ее мнению, можно из-
под домашнего ареста отпустить, «учитывая его 
незначительную роль в растрате».

Напомним, обвинение в особо крупной рас-
трате помимо господ Калви и Дельпаля было 
предъявлено партнеру фонда Вагану Абгаряну, 

директору Первого коллекторского бюро (ПКБ) 
Максиму Владимирову и директору по инвес-
тициям Baring Vostok Ивану Зюзину. По версии 
следствия, в декабре 2015 года обвиняемые до-
бились выдачи ПКБ банком «Восточный» невоз-
вратного кредита в 2,5 млрд руб., который по-
зже был выведен в офшор. А спустя два года об-
виняемые, чтобы прикрыть аферу, уговорили 
миноритарного акционера банка «Восточный» 
Шерзода Юсупова согласиться на погашение 
кредита акциями люксембургской компании 
International Financial Technology Group S.C.A. 
Следствие считает, что реальная стоимость ак-
ций оставляла на тот момент лишь 600 тыс. руб. 
Сначала дело расследовалось по факту мошен-
ничества, однако в ходе следствия выяснилось, 
что господин Юсупов не мог быть введен в за-
блуждение, поскольку, являясь «высокопрофес-
сиональным» финансистом, был одним из ини-
циаторов погашения кредита путем внесения 
спорных акций люксембургской компании. В 
результате дело переквалифицировали на ч. 4 
ст. 160 УК РФ (особо крупную растрату).

Выступая против удовлетворения ходатайст-
ва следствия, Филипп Дельпаль заявил, что по 
делу о растрате Шерзода Юсупова нельзя счи-
тать потерпевшим, поскольку в декабре 2015 го-
да тот еще не был акционером этого банка. Биз-

несмен предложил отпустить его под залог в раз-
мере 25 млн руб. С таким же предложением 
обратился к суду и Майкл Калви. Он, кстати, вы-
ступал в суде на русском языке в отличие от сво-
его делового партнера — господин Дельпаль 
воспользовался услугами переводчика. Госпо-
дин Калви также отметил, что потерпевшим по 
делу о растрате может быть только банк «Восточ-
ный», однако от него заявления о возбуждении 
уголовного дела не поступало.

О безосновательности нового обвинения го-
ворили Алексей Кордичев и Александр Цаку-
нов, настаивая на отмене домашнего ареста и 
переводе на подписку о невыезде. Но судья Са-
фина не вняла их ходатайствам, продлив всем 
домашний арест.

«Мы считаем необоснованным продление 
меры пресечения для Майкла Калви, Филиппа 
Дельпаля и Александра Цакунова,— заявили 
вчера в Baring Vostok.— Суд закрывает глаза на 
разваливающееся уголовное дело и продлевает 
меру пресечения невиновным людям, которым 
уже никто не вернет год их жизни. Мы надеем-
ся, что произвол в отношении наших сотрудни-
ков и коллег не останется безнаказанным, и 
продолжим отстаивать их права в соответствии 
с буквой закона».

Алексей Соковнин

25 млн рублей суд не впечатлили
Майкла Калви и Филиппа Дельпаля не отпустили под залог

Четыре с половиной года колонии запросил 
прокурор для бывшего начальника Центра 
примирения враждующих сторон в Сирии 
Сергея Чваркова. Генерал-лейтенант, за-
нимавший в последнее время должность 
заместителя начальника Военной акаде-
мии Генштаба (ВАГШ), обвиняется в хище-
нии зарплаты семерых своих подчиненных 
в размере 4,3 млн руб. Приговор генералу 
Чваркову 2-й Западный окружной военный 
суд огласит сегодня.

Судебный процесс над 57-летним Сергеем 
Чварковым во 2-м Западном окружном воен-
ном суде начался в октябре прошлого года. Про-
ходил он в закрытом режиме, поскольку к делу 
по ходатайству следствия были приобщены до-
кументы с грифом «секретно». Судебное следст-
вие завершилось перед самым Новым годом. 
По данным „Ъ“, в ходе прений гособвинитель 
попросил признать генерала Чваркова винов-
ным в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и приговорить к четырем с поло-
виной годам колонии общего режима и штрафу 
450 тыс. руб. Отметим, что эту сумму у господи-
на Чваркова изъяли во время обысков в счет по-
гашения ущерба. По словам обвиняемого, это 

все деньги, которые ему удалось скопить за вре-
мя службы, которую он начал еще в 1978 году.

Как уже рассказывал „Ъ“, инкриминирован-
ное ВСУ СКР Сергею Чваркову деяние относит-
ся ко времени, когда он в августе 2014 года ука-
зом президента РФ был назначен заместителем 
начальника Академии Генштаба. Тогда же в 
рамках гособоронзаказа начались опытно-кон-
структорские работы по созданию программы 
«Выпускник ВАГШ», связанной с автоматизаци-
ей работы академии.

Летом 2015 года генерал Чварков после за-
ключения Минобороны госконтракта с АО 
НПО «РусБИТех» стоимостью 484 млн руб. на 
разработку «Выпускника» стал председателем 
комиссии по приемке «эскизного проекта» 
программы. Вскоре после этого президент 
НПО Владислав Ляпин договорился с началь-
ником Академии Генштаба Сергеем Макаро-
вым о привлечении к работам по «Выпускни-
ку» его сотрудников, не являющихся военно-
служащими.

В итоге в течение трех лет семеро сотрудни-
ков академии на основании срочных трудовых 
договоров были оформлены на должности ин-
женеров в «РусБИТех». При этом совместители 

напрямую подчинялись генералу Чваркову, а 
зарплату в НПО получали наличными. По вер-
сии следствия, все средства от подработки до-
ставались господину Чваркову. Их ему через 
посредника передавали в конвертах. В общей 
сложности заместитель начальника академии, 
как полагают в СКР, «противоправно и безвоз-
мездно обратил в свою пользу» 4,3 млн руб.

Защита генерала вчера комментировать си-
туацию не стала, сославшись на то, что про-
цесс проходит в закрытом режиме. Ранее при 
продлении в отношении Сергея Чваркова ме-
ры пресечения адвокаты заявляли, что уголов-
ное преследование их клиента носит тенден-
циозный характер. «Изначально заявляя о хи-
щении бюджетных средств, следствие при-
шло в итоге к тому, что похищенные денеж-
ные средства принадлежали ряду физических 
лиц — работников ВАГШ. При этом сами по-
терпевшие отрицали факт причинения им ка-
кого-либо ущерба, а часть основных свидете-
лей настаивала на даче показаний под давле-
нием следствия»,— напомнил „Ъ“ адвокат Па-
вел Лапшов, представляющий интересы гене-
рала Чваркова.

Олег Рубникович

Примирителю Сирии запросили колонию
Вынесут приговор генерал-лейтенанту Минобороны

Следственный комитет России (СКР) 
завершил расследование уголовного 
дела о крупнейшем в Коми организо-
ванном преступном сообществе 
(ОПС), которое, по версии следствия, 
в 1990-е годы создал вор в законе 
Юрий Пичугин. На счету ОПС, по мате-
риалам дела, десятки убийств и дру-
гих особо тяжких преступлений. Трое 
членов преступного сообщества ра-
нее заключили досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве и уже осуждены.

Для того чтобы детально описать дея-
тельность пичугинского ОПС, следствию 
понадобилось 311 томов. По делу, которое 
вело следственное управление (СУ) СКР 
по Коми, проходят 18 человек, Все они, в 
том числе предполагаемые основатель 
ОПС Юрий Пичугин и его ближайшие по-
мощники Виктор Карпов, Хадис Азизов и 
Сергей Вануйто, находятся под арестом. В 
зависимости от роли каждого фигурантам 
предъявлены обвинения в организации 
преступного сообщества и участии в нем 
(ст. 210 УК РФ), создании устойчивой воо-
руженной группы (банды) и участии в ней 
(ст. 209 УК РФ), совершении шести убийств 
организованной группой, сопряженных 
с бандитизмом, покушении на убийство 
(ст. 30 и ст. 105 УК РФ), похищении челове-
ка, совершенном организованной груп-
пой (ст. 126 УК РФ), незаконном обороте 
оружия, взрывчатых веществ или взрыв-
ных устройств (ст. 222 и 222.1 УК РФ), вы-
могательстве (ст. 163 УК РФ), мошенниче-
стве, в том числе в особо крупном размере 
(ст. 159 УК РФ), и других преступлениях.

По данным следствия, в 1992–1994 го-
дах вор в законе Юрий Пичугин создал на 
территории Коми преступную группу, в 
которую вовлек спортсменов, бывших си-
ловиков, в том числе спецназовцев, а так-
же рецидивистов.

«На первоначальном этапе участники, 
используя различные методы, в том чи-
сле повреждение имущества и физиче-
ское насилие, незаконно изымали у пред-
принимателей средства под видом обес-
печения их личной безопасности и без-
опасности имущества. Собранные день-
ги и имущество передавались в общую 
кассу»,— рассказали „Ъ“ в следственном 
управлении СКР по Коми. В общак также 
поступали деньги, полученные в резуль-
тате совершенных ОПС преступлений — 
хищений из продуктовых и промышлен-
ных магазинов, разбойных нападений, 
телефонных мошенничеств и афер с не-
движимостью. «На вооружении ОПС на-
ходился солидный арсенал оружия и бое-
припасов. У членов банды имелись пи-
столеты, пистолет-пулемет, автоматы, 
помповое ружье, обрез охотничьего ру-
жья, огнестрельное оружие неустанов-
ленной системы, электродетонатор, при-
боры для бесшумной стрельбы, патроны 
различных калибров, прицельный ста-
нок»,— отметили „Ъ“ в СКР.

Убийства членами ОПС совершались с 
особой жестокостью. Так, в январе 2005 го-
да во дворе дома на улице Кирова Сыктыв-
кара в предпринимателя, не возвративше-
го долг, бандиты выпустили шесть пуль. 
Пострадавший позже скончался в больни-
це. В мае 2005 года, по материалам дела, 
«пичугинские» расправились со своим же 
«коллегой», который взбунтовался против 
лидеров и решил уйти из ОПС. Кроме того, 
в августе 2005 года на территории Човско-
го промузла Сыктывкара выстрелом в го-
лову был убит ранее судимый мужчина, 
давший показания сотрудникам правоох-
ранительных органов о реализуемых ОПС 
мошеннических схемах. В сентябре 2005 
года жертвой участников банды стал ди-
ректор частного охранного предприятия, 
на основании показаний которого в свое 
время были осуждены Юрий Пичугин и 
еще несколько участников преступного 
сообщества. В июне 2010 года бандиты по-
хитили и убили члена своего ОПС, к кото-
рому у лидеров банды возникли претен-
зии. А в ходе раздела сфер влияния между 
преступными группировками члены 
ОПС, по данным следствия, в сентябре 
2012 года в городе Котласе застрелили в ав-
томобиле архангельского криминального 
авторитета и тяжело ранили его спутника.

«Деятельность преступного сообщест-
ва была пресечена в феврале 2017 года. 
Расследование дела представляло особую 
сложность, обусловленную совершением 
преступлений в условиях неочевидно-
сти, их давностью и длительным перио-
дом осуществления противоправных 
действий, а также значительным объе-
мом следственных и процессуальных 
действий, которые проводились на тер-
ритории 20 регионов,— отметили „Ъ“ в 
СУ СКР по Коми.— Проведены 123 судеб-
ные экспертизы, допрошено более 680 
свидетелей, организовано около 60 оч-
ных ставок, свыше 200 обысков в различ-
ных регионах страны. Оперативное со-
провождение дела осуществляли регио-
нальные управления ФСБ, МВД и Росгвар-
дии»,— уточнили „Ъ“ в СУ СКР.

В ходе расследования с тремя участни-
ками ОПС были заключены досудебные 
соглашения о сотрудничестве, им уже вы-
несены приговоры: 49-летнему Махачу 
Азизову назначено семь лет колонии стро-
гого режима и штраф в размере 600 тыс. 
руб. 41-летний Октай Эфендиев получил 
11 лет колонии строгого режима со штра-
фом в размере 700 тыс. руб., а 51-летний 
Игорь Пармон — девять лет колонии стро-
гого режима с ограничением свободы на 
один год и штраф в размере 800 тыс. руб.

Остальные обвиняемые завершили оз-
накомление с материалами уголовного 
дела, оно передано в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного заключения 
и последующего направления в суд для 
рассмотрения по существу.

Дарья Шучалина, Сыктывкар

ОПС настреляло  
на 311 томов
Материалы на участников  
крупнейшего в Коми преступного 
сообщества направлены в прокуратуру

Московские суды отклонили иски  
Романа Ушакова
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Депутаты Госдумы от «Единой 
России» внесли в нижнюю палату 
законопроект, позволяющий от-
ключать от сотовой связи номе-
ра мобильных телефонов людей, 
отбывающих наказание в местах 
лишения свободы или содержа-
щихся в СИЗО. Предполагается, 
что новый закон приведет к сни-
жению преступлений, соверша-
емых заключенными: телефон-
ного мошенничества, давления 
на свидетелей и координации 
членов преступных группировок 
(ОПГ). Эксперты считают, что  бо-
роться с незаконным использо-
ванием мобильных в тюрьмах 
нужно с помощью антикоррупци-
онных мер и новых систем опо-
вещения граждан о телефонном 
мошенничестве.

Уголовно-исполнительный ко-
декс РФ запрещает заключенным 
и людям, содержащимся в СИЗО, 
иметь при себе мобильные теле-
фоны. Однако в пояснительной за-
писке к законопроекту сказано, 
что в 2018 году в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы 
(УИС) изъяли 56 249 мобильных — 
это на 8 тыс. меньше, чем в преды-
дущем году. Статистика МВД утвер-
ждает, что около 1% всех мошенни-
ческих преступлений с помощью 
телефонов совершили заключен-
ные (508 преступлений из 59,5 тыс. 
за первый квартал 2018 года). ФСИН 
добавляет, что заключенные с помо-
щью мобильных «оказывают давле-
ние на свидетелей и координируют 

действия находящихся на свободе 
членов ОПГ», в том числе и в экстре-
мистских целях.

Авторы законопроекта предла-
гают руководителям территориаль-
ных органов УИС обращаться к опе-
раторам связи с запросом о прекра-
щении оказания услуг связи физиче-
ским и юридическим лицам. Сейчас 
правоохранительные органы уже 
могут требовать блокировки сим-
карт, но для этого необходимо дока-
зать, что заключенный, используя 
телефон, создал угрозу жизни и здо-
ровью гражданина или угрозу госу-
дарственной, военной, экономиче-
ской, информационной или эколо-
гической безопасности (согласно 
п. 1 ст. 15 №144-ФЗ «Об оперативно-
разыскной деятельности»). Авторы 
предлагают блокировать любые вы-
явленные на территории исправи-
тельного учреждения номера «в це-
лях обеспечения режима».

Один из авторов законопроекта 
Александр Хинштейн («Единая Рос-
сия») пояснил „Ъ“, что сотрудники 
ФСИН уже используют технические 
устройства, позволяющие выявлять 
номера, которые используются для 
сотовой связи на определенной пло-
щади. Обыски, по его словам, менее 
эффективны из-за большой терри-
тории учреждений УИС. «Закон по-
зволяет отключать номера даже у не-
найденных телефонов. При этом 
блокировать будут любые номера, 
которые использовались на терри-
тории места заключения, не важно, 
кому они принадлежат — заключен-

ным или прокурорам»,— сказал де-
путат. Закон не будет распростра-
няться на задержанных. «Хотя опе-
раторы связи обязаны произвести 
блокировку за сутки, до этого нужно 
выявить номера и составить бумаги. 
На это нужно время, поэтому при за-
держании на 48 суток применять эту 
меру нецелесообразно»,— добавил 
господин Хинштейн.

Экс-сотрудник регионально-
го управления по борьбе с органи-
зованной преступностью по Мо-
скве Михаил Игнатов сказал „Ъ“, 
что в большинстве случаев телефо-
ны и сим-карты заключенным про-
носят сами сотрудники ФСИН, поэ-
тому решать проблему нужно с по-
мощью антикоррупционных мер. 
«А сим-карты могут быть оформле-
ны не пойми на кого: начнут возни-
кать ошибки, люди будут обращать-
ся в суд и спрашивать, на каком ос-
новании их номера перестали рабо-
тать? Крайними здесь останутся опе-
раторы связи»,— считает господин 
Игнатов. Президент Фонда инфор-
мационной демократии Илья Мас-
сух, ранее комментируя „Ъ“ инициа-
тиву, сообщил, что для решения про-
блемы с телефонным мошенничест-
вом заключенных логичнее исполь-
зовать сервисы, позволяющие выяв-
лять источник звонка: «Правильнее 
применять современные цифровые 
технологии для борьбы с тюремны-
ми „колл-центрами“. Они смогут 
оповещать, что это нежелательный 
звонок или спам».

Кира Дюрягина

Абонент временно несвободен
Депутаты внесли законопроект 
о блокировке сотовой связи в тюрьмах

Правительство внесло в Госду-
му законопроект о штрафах за 
пропаганду наркотиков в интер-
нете. При этом МВД России уже 
разработало другой документ, 
вводящий за подобные наруше-
ния уголовную ответственность. 
Еще один законопроект о крими-
нализации пропаганды нарко-
тиков внесли прошлой осенью 
депутаты от «Справедливой Рос-
сии», но он не был рассмотрен 
профильным комитетом из-за от-
сутствия отзывов правительства 
и Верховного суда. Опрошенные 
„Ъ“ депутаты считают ужесточе-
ние санкций необходимым, экс-
перты возражают, что это не сде-
лает запрет эффективнее.

Еще в конце октября прошлого го-
да президент России Владимир Пу-
тин поручил правительству прорабо-
тать введение уголовной ответствен-
ности за пропаганду или склонение 
к употреблению наркотиков в интер-
нете. Этот вопрос был в перечне по-
ручений главы государства, опубли-
кованном на сайте Кремля. До 10 ян-
варя, то есть к сегодняшнему дню, го-
сподину Путину должны были доло-
жить о выполнении поручения. Вче-
ра правительство внесло в Думу зако-
нопроект о наказании за пропаган-
ду запрещенных веществ в сети, но в 
нем речь идет только о штрафах. Со-
гласно тексту документа, граждан за 
пропаганду наркотиков в интернете 
предполагается наказывать штрафом 
от 5 тыс. до 30 тыс. руб., должностных 
лиц — от 50 тыс. до 100 тыс. руб., пред-
принимателей, осуществляющих 
свою деятельность без образования 
юрлица,— от 50 тыс. до 100 тыс. руб. 
либо приостановлением деятельнос-
ти на срок до 90 суток, юридические 
лица — от 1 млн до 1,5 млн руб. либо 
административным приостановле-
нием деятельности на срок до 90 су-
ток. Неисполнение оператором свя-

зи действий по блокировке ресурсов, 
пропагандирующих наркотики, бу-
дет караться штрафом 10–30 тыс. руб. 
для должностных лиц и 100–500 тыс. 
руб. для юрлиц.

Тем временем МВД уже разработа-
ло закон об уголовной ответственно-
сти за пропаганду наркотиков в ин-
тернете и перед самым Новым годом 
разместило документ для обществен-
ного обсуждения. Также ведомство к 
сегодняшнему дню должно было со-
здать в своей структуре подразделе-
ния по борьбе с наркотиками в ин-
тернете — об этом еще в прошлом го-
ду заявил и. о. начальника ГУ МВД по 
контролю за оборотом наркотиков 
Кирилл Смуров.

Член комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Анатолий Выборный («Еди-
ная Россия») сказал „Ъ“, что админист-
ративная ответственность — «только 
первый шаг на пути логического раз-
вития государственной антинаркоти-
ческой политики»: «Сегодня штрафы, 
которые предусмотрены за такие на-
рушения, смехотворны, они не явля-
ются препятствием для совершения 
преступления. Следующим шагом 
станет усиление карательной поли-
тики государства в сфере уголовного 
законодательства».

В конце октября прошлого го-
да, вскоре после того, как президент 
дал поручение правительству об уже-
сточении наказания за пропаганду 
наркотиков в интернете, депутаты 
«Справедливой России» внесли в Гос-
думу законопроект, вводящий за та-
кие нарушения уголовную ответст-
венность. Авторы инициативы Сер-
гей Миронов, Олег Нилов и Миха-
ил Емельянов предлагали в качест-
ве максимального наказания срок до 
семи лет лишения свободы. Из-за от-
сутствия отзывов Верховного суда и 
правительства документ так и не был 
рассмотрен профильным комитетом. 

«Административная и уголовная от-
ветственность друг другу не проти-
воречат,— сказал „Ъ“ Михаил Емель-
янов.— Менее тяжкие составы могут 
наказываться штрафами, более тяж-
кие — тюремными сроками».

«Проведенный нами анализ пра-
ктики применения административ-
ной ст. 6.13 КоАП о пропаганде на-
ркотиков показывает, что в основ-
ном к ответственности привлекают 
за распространение изображения 
конопли,— сказал „Ъ“ эксперт Ин-
ститута прав человека Арсений Ле-
винсон.— Привлекаются ИП, тор-
гующие предметами с изображени-
ем семилистника. Второй популяр-
ный вариант — размещение в соцсе-
тях картинок, фото или видео с коно-
плей. То есть полиция проверяет ки-
оски и мониторит общедоступные 
сайты. Но это никак не влияет на 
масштабы распространения нарко-
тиков через даркнет. Организован-
ные формы наркобизнеса создают 
специальные площадки для прода-
жи наркотиков и их рекламы, это де-
лается анонимно, полиция не выяв-
ляет эти действия. Эти площадки не 
могут быть заблокированы провай-
дером или Роскомнадзором». При 
этом эксперт считает, что существу-
ющего уголовного законодательст-
ва более чем достаточно для борьбы 
с наркобизнесом в даркнете: «Если 
сосредоточить усилия полиции на 
этом, а не ловить случайных под-
ростков в носках с изображением 
каннабиса, возможно, тогда удастся 
добиться снижения уровня доступ-
ности наркотиков. Но пока полиции 
поставлена задача бороться с изо-
бражением конопли, с потребителя-
ми наркотиков и самыми низовыми 
участниками сбыта, ужесточение за-
конодательства не приведет к поло-
жительному результату».

Ксения Веретенникова, 
Александр Черных

За пропаганду наркотиков в сети 
предложили штрафовать
Президент поручил ввести уголовную ответственность, 
но пока вводится только административная

Арбитражный суд Архангельской 
области признал самостроем со-
оружения возле станции Шиес 
и обязал компанию «Технопарк» 
их снести. Речь идет о полигоне, 
куда мэрия Москвы планировала 
свозить по 500 тыс. тонн столич-
ного мусора ежегодно в течение 
20 лет. Впрочем, опрошенные 
„Ъ“ юристы указывают, что ком-
пания начнет сносить их не скоро: 
прохождение всех инстанций мо-
жет затянуться до конца августа. 
При этом не исключено проведе-
ние дополнительной экспертизы, 
которая может «кардинально по-
влиять на ход спора».

В четверг Арбитражный суд Ар-
хангельской области частично удов-
летворил иск администрации му-
ниципального образования «Ур-
домское», который рассматривал-
ся с февраля 2019 года. В нем муни-
ципалитет просил суд признать са-
мовольными постройками возве-
денные здания и сооружения вбли-
зи железнодорожной станции Шиес 
в Ленском районе Архангельской об-
ласти, а также обязать застройщика 
ООО «Технопарк» снести их и приве-
сти участок в первоначальное состоя-
ние. Как сообщил „Ъ“ представитель 
истца Александр Козенков, суд при-
знал самовольными постройками 
и обязал снести, в частности, водо-
заборный узел, зону выгрузки, вер-
толетную площадку, ангар и двух-
этажное здание административно-
бытового корпуса «общежитие для 
временного размещения и прожи-
вания персонала». Кроме того, ООО 
«Технопарк» должно возместить ад-
министрации Урдомы 500 тыс. руб. 
за проведение судебной экспертизы 
построек.

Напомним, жители Архангель-
ской области и Коми выступают про-
тив строительства мусорного поли-
гона на железнодорожной станции 
Шиес. Там столичные власти пла-
нировали с 2020 года размещать 
по 500 тыс. тонн (из 8 млн тонн, обра-
зующихся в столице) бытовых отхо-
дов ежегодно в течение 20 лет. С 2018 
года в регионе проходят митинги 
противников этого проекта; в ию-
не 2019 года строительство было за-
морожено до подготовки необходи-
мых документов. При этом под ко-
нец 2019 года столичные власти ут-
вердили территориальную схему об-
ращения с отходами (документ регу-
лирует все операции с мусором в ре-
гионе): из нее следует, что в ближай-
шие десять лет Москва вывезет свы-
ше 15 млн тонн мусора в Калужскую 
и около 9 млн тонн во Владимир-
скую области. Хоть проект полиго-
на в Архангельской области в доку-
менте не фигурирует, собеседники 
„Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента, утверждали, что он все еще 
может быть реализован (см. „Ъ“ от 14 
декабря 2019 года).

Решение суда еще не вступило 
в силу, обращает внимание партнер 
компании Bryan Cave Leighton Pais-
ner Виталий Можаровский: «Учиты-
вая остроту вопроса, ожидаю, что 
апелляция будет подаваться. На нее 
обычно уходит два-три месяца. За-
тем решение апелляции можно 
оспорить в кассационной инстан-
ции, которая тоже занимает около 
трех месяцев. Получается, что толь-
ко в мае-июне, после вынесения 
решения апелляционным судом 
и при условии, что решение оста-
нется прежним, компания должна 
начать сносить объекты». При этом 

господин Можаровский указыва-
ет, что юридические прогнозы бу-
дут точнее после изготовления мо-
тивировочной части: «Будет ясно, 
насколько качественно судьи подо-
шли к оценке обстоятельств и дово-
дов истца».

Представитель истца уверен, 
что компания будет обжаловать ре-
шение, поскольку иначе за два ме-
сяца снести все эти объекты труд-
но. В ООО «Технопарк» не ответили 
на звонки корреспондента „Ъ“.

В этом деле решение суда зависе-
ло от итогов проведенной эксперти-
зы, считает партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Требова-
ния о повторной экспертизе со сто-
роны ООО «Технопарк» судом бы-
ли отклонены. «При условии, что 
в апелляционной инстанции ответ-
чику не удастся предоставить суду 
новых сведений и фактов, указы-
вающих на отсутствие нарушения, 
а это без новой экспертизы будет за-
труднительно, могу предположить, 
что, скорее всего, решение первой 
инстанции устоит,— говорит го-
сподин Горбунов.— Однако даже 
в этом случае у ответчика остается 
возможность добиться защиты сво-
их интересов в кассации. Если дело 
будет отправлено на повторное рас-
смотрение, есть вероятность назна-
чения новой экспертизы. Ее выво-
ды точно предсказать невозможно, 
и они могут кардинально повлиять 
на ход спора».

Анна Васильева

Удар ниже Шиеса
Суд обязал застройщика ликвидировать  
объекты полигона в течение месяца

Тверской суд Москвы в четверг в 21-й раз оштра-
фовал «Международный Мемориал» за отсутствие 
маркировки иностранного агента на ресурсах орга-
низации. Общий размер штрафов «Международного 
Мемориала» и правозащитного центра «Мемориал» 
достиг 4,2 млн руб. Напомним, всего в отношении 
организаций Роскомнадзор составил 28 протоко-
лов, каждый из которых суд рассматривает отдель-
но (см. „Ъ“ от 26 декабря 2019 года). Председатель 
совета правозащитного центра  «Мемориал» Алек-
сандр Черкасов в разговоре с кор респондентом „Ъ“ 
 Валерией  Мишиной не смог  вспомнить такого на-
сыщенного графика судебных заседаний больше 
ни у одной НКО-иноагента в России.

— За что был оштрафован «Мемориал» в этот раз?
— В четверг было заседание по ресурсу nkvd.memo.ru — 
это база данных на исполнителей «Большого террора» 
(сайт «Кадровый состав органов государственной без-
опасности СССР. 1935–1939».— „Ъ“). В этой базе около 
40 тыс. человек, и она, оказывается, тоже должна быть 
маркирована лейблом иноагента.
— «Мемориал» объявил сбор средств на оплату штра-
фов. Сколько собрали? И сколько средств необходимо 
«Мемориалу» для работы в год?
— Сейчас собрано более 3,6 млн руб. «Мемориалу» для 
работы необходимо около 180 млн руб. в год: речь идет 
о большой сетевой программной работе, не только о мо-
сковском офисе, но и сети «Миграция и право» — это 
40 юридических консультаций в городах России для бе-
женцев, вынужденных переселенцев и других уязви-
мых групп, это работа с Европейским судом по правам 
человека, это юридическая помощь по программе по-
литзаключенных, это работа офисов на Северном Кав-
казе. Но речь не о том, что эти деньги могут полностью 
что-то заместить, а о том, что все больше людей подпи-
сываются на рекуррентные пожертвования. Но, к сожа-
лению, сейчас даже известные проекты не могут полно-
стью финансироваться за счет таких платежей. А влас-
ти позаботились, чтобы отсечь крупных жертвователей. 
На что люди дают — это на понятные разовые сюжеты: 
комитет «Гражданское содействие» смог в течение не-
скольких дней собрать средства ребенку-беженцу, кото-
рому плеснули в лицо кислотой.
— Какие у вас понятные сюжеты помимо штрафов?
— Из наших понятных проектов — мы собирали день-
ги на проект, который вышел у нас 17 сентября 2019 го-
да, в день вторжения советских войск в Польшу в 1939 
году. Это книга памяти «Медное» о более 6 тыс. поляков, 
которых держали на Селигере, расстреляли в Калини-
не (Тверь) в 1940 году и захоронили в Медном — селе 
в 30 км от Калинина. На это издание были собраны рус-
ские деньги: мы считали принципиальным, чтобы это 
были именно народные средства, а не гранты, так как 
это важно для народа России. Вносили разные люди — 
от скромных пенсионеров до детей Александра Солже-
ницына, которые пожертвовали значительную сумму. 
Так мы собрали 2 млн руб. Но есть сюжеты, в которых 
иностранные деньги лучше, чем отечественные. Сло-
восочетание «неправительственные организации» го-
ворит о том, что они действительно неправительствен-
ные: желательно, чтобы исключался конфликт инте-
ресов. То, чем мы занимаемся на Северном Кавказе,— 
это, по сути, гражданский контроль в зоне проведения 
контртеррористических операций. На такое невозмож-
но брать деньги у государственных фондов. Нам не да-

ют в последние годы президентские гранты, но на это 
и просить нельзя. Получается, ты у кого-то берешь день-
ги и его же контролируешь.
— В 2016 году Минюст уже проверял часть ресурсов, 
за которые вас судят сейчас, но претензий у ведом-
ства не было.
— Тогда нас проверили от кончика носа до кончика хво-
ста. В 2014–2016 годах в ПЦ «Мемориал» были сплошные 
проверки, и у нас уже существовали соцсети, за которые 
сейчас штрафуют. Но за три года критерии поменялись. 
И то, что пишут в доносе, то и оказывается в протоколе. 
А результаты проверки Минюста сейчас в решении суда 
не учитывались. Например, в ряде заседаний мы приоб-
щали акты осмотра страниц Минюстом: там было напи-
сано, что страница подготовлена на средства гранта Ев-
рокомиссии, а по смыслу закона об иностранных аген-
тах задача маркировки — это информировать о том, что 
работа ведется на иностранные деньги.
— У вас прошло уже более 20 судов. Вы помните та-
кие ситуации по отношению к другим НКО—ино-
странным агентам?
— Я не могу вспомнить, обычно это несколько актов. 
Но такой регулярный «кусь за бочок» — здесь мы, кажет-
ся, первые.
— Есть ли вероятность ликвидации организации 
из-за такого внешнего давления?
— Такую опасность постарались создать. Но на самом де-
ле это та ситуация, когда нападение делает нас сильнее. 
Та поддержка, которую мы чувствуем, в том числе под-
держка, которую мы ощущаем через сайт, где собираем 
средства, может нам позволить это дело преодолеть. Ав-
торы закона об иноагентах вряд ли имели в нем в виду 
увеличение отечественного независимого финансиро-
вания неправительственных организаций. А это имен-
но то, чего, кажется, удастся добиться. Мы с вами разго-
вариваем во вторую годовщину ареста Оюба Титиева. 
Но после его дела поток информации из Чечни не пре-
кратился, а усилился. Здесь аналогично: в связи с суда-
ми больше информации обществу о работе «Мемориа-
ла», больше запросов на поддержку.

«Нападение делает нас сильнее»
Председатель совета «Мемориала» Александр Черкасов 
объяснил, как штрафы влияют  
на работу правозащитного центра

Арбитражный суд 
 согла сился с доводами 
 противников строитель-
ства полигона в Шиесе 
ФОТО АННЫ ВИНОГРАДОВОЙ
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«Евросоюз должен найти  
выход из тупика  
в отношениях с Россией, 
в который себя загнал»
Постпред РФ при ЕС Владимир Чижов  
о перспективах отношений Москвы и Брюсселя

В прошлом году в Евросоюзе обнови-
лось руководство, а некоторые  лидеры 
стран ЕС, вроде президента Франции 
Эмманюэля Макрона, заговорили о не-
обходимости нормализации  отношений 
с РФ. Спецкор „Ъ“ Владимир  Соловьев 
 поинте ресовался у постпреда России 
при ЕС Владимира Чижова о том, рассчи-
тывает ли российская сторона на улучше-
ние отношений с Брюсселем и возможно 
ли ослабление санкционного давления 
на Москву в связи с прогрессом в урегу-
лировании конфликта в Донбассе.

— Тот факт, что в ЕС сменилось руковод-
ство, может оказать какое-то влияние 
на отношения России и ЕС?
— Персональный фактор всегда присутству-
ет. Процесс утверждения руководителей ЕС 
был непростым, что отражает, конечно, су-
ществующий плюрализм мнений в Евросо-
юзе. Рассчитывать, что новые люди на 180 
градусов развернут корабль под названи-
ем Евросоюз, было бы наивно. Стратегию 
развития ЕС, его взаимоотношения с внеш-
ним миром по большому счету определяют 
страны-члены. Это разные страны со свои-
ми приоритетами, с разными правительст-
вами, между ними далеко не всегда благост-
ные и беспроблемные отношения, что ска-
зывается на общей позиции.
— Плюрализм, который вы упомянули, 
мы все наблюдали. Я имею в виду выска-
зывания президента Франции Эмманю-
эля Макрона, который высказался за пе-
ресмотр отношений с Россией в сторо-
ну нормализации. Таких голосов больше 
чем один сегодня в ЕС?
— Таких голосов, несомненно, больше чем 
один. А настроений еще больше, чем голо-
сов, потому что далеко не все, кто разделя-
ет эту точку зрения, готовы озвучивать ее пу-
блично, как президент Франции.
— Другой пример — премьер-министр по-
ка еще входящей в ЕС Великобритании Бо-
рис Джонсон. Он сказал, что осознал, что 
перезагрузка в отношениях с Москвой не-
возможна, что он ошибался, когда думал, 
что отношения можно выровнять каким-
то образом. Такая оценка вам как?
— После известной американской истории 
(имеется в виду «перезагрузка» в отношени-
ях России и США в начале президентства Ба-
рака Обамы.— „Ъ“) термин «перезагрузка» 
в определенном смысле утратил привлека-
тельность. Надо думать не о том, чтобы все 
«перезагрузить» или начать с чистого листа, 
а как выправлять перекосы, которые нако-
пились за последние годы. Если говорить 
прямо, Евросоюз должен найти выход из ту-
пика в отношениях с Россией, в который 
он себя загнал.
— Считаете, только он себя в тупик за-
гнал? Россия ошибок не допускала?
— Россия себя в тупик не загоняла, 
мы не прекращали ни одного направления 
сотрудничества с Евросоюзом, мы не закры-
вали ни один переговорный трек.
— Инциденты вроде отравления в Солс-
бери и убийства в Германии не добавля-
ют чистоты в отношениях.
— Напридумывать можно многое.
— Ваш коллега Маркус Эдерер, возглав-
ляющий представительство ЕС в Рос-
сии, сказал, что нормализация отноше-
ний с Москвой завязана на выполнение 
Минских соглашений, имея в виду уре-
гулирование конфликта на востоке Ук-
раины. Об этой увязке часто приходит-
ся слышать.
— Если посмотреть текст Минских соглаше-
ний, там Москва никак не фигурирует. Ко-
нечно, наряду с Францией и Германией она 
является участницей «нормандского форма-
та», который призван способствовать про-
грессу в политическом урегулировании 
украинского кризиса.

Когда в начале 2014 года ЕС впервые до-
думался ввести односторонние рестрик-
ции в отношении России, мотивировка 
была какая? Чтобы все стороны, причаст-
ные к конфликту, сели за стол переговоров. 
Прошло несколько месяцев, настал февраль 
2015-го. Все, кто имел хоть какое-то отноше-
ние к украинскому кризису, сели за стол пе-
реговоров в Минске и после семнадцатича-
совых переговоров произвели на свет то, что 
всем известно как Минские соглашения. Что 
по логике вещей должен был сделать Евро-
союз тогда? Раз цель достигнута — отменить 
рестрикции. К сожалению, два дня спустя ЕС 
ввел дополнительные ограничения уже с но-
вой формулировкой: полная имплемента-
ция Минских соглашений. Имплементация 
кем? Давайте с точки зрения формальной ло-
гики посмотрим. В Киеве видели, что в отно-
шении России, которую они не любят, вве-
дены какие-то рестрикции. И чем дольше 
не выполняются Минские соглашения, тем 
дольше они сохранятся. Тогда в чем интерес 
Киева выполнять свою часть соглашений? 
Ведь не против Киева введены рестрикции, 
а против Москвы.
— Мне кажется, логика этих рестрик-
ций следующая: поскольку Москва под-
держивает сепаратистские образования 
на востоке Украины, значит, она ответ-

ственна за ситуацию, которая там есть. 
А Москва этой поддержки не скрывает.
— Поддержка самопровозглашенных ре-
спублик Донбасса, вернее, их населения 
(к тому же преимущественно гуманитар-
ная) не делает Москву участницей этого кон-
фликта. Мы, безусловно, искренне содейст-
вуем нахождению такого решения украин-
ского кризиса, которое отвечало бы интере-
сам всех украинцев. Понятно, что эти инте-
ресы привести к общему знаменателю очень 
сложно, но другого пути нет. Если, конечно, 
Украина рассчитывает сохраниться как еди-
ное государство.
— В 2019 году все наблюдали деэскала-
цию и какой-то прогресс в урегулиро-
вании конфликта на востоке Украины. 
До политического разрешения пробле-
мы далеко, но определенный набор ша-
гов был сделан. Это что-то меняет в отно-
шениях РФ и ЕС? Можно ли ожидать сни-
жения санкционного давления в связи 
с динамикой, которую и канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель, и Эмманюэль Макрон оха-
рактеризовали как положительную?
— Во-первых, соглашусь с этими оценками. 
Определенные позитивные подвижки поя-
вились. Во многом это связано со сменой ру-
ководства на Украине. То, что прошлый пре-
зидент Порошенко саботировал в течение 
пяти лет, нынешний президент сумел, пусть 
не полностью, но хотя бы частично реализо-
вать в течение нескольких месяцев. Все по-
нимают, что его позиция достаточно уязви-
ма. Вокруг немало оппонентов, скажем так.

Что касается воздействия, которое это мог-
ло бы иметь на отношения России и ЕС, то по-
ка, видимо, не набралось критической мас-
сы политической воли, способной повернуть 
Евросоюз в правильном направлении. Я при-
мерно представляю, как происходит обсужде-
ние вопроса о продлении или не продлении 
так называемых санкций. Так называемых, 
потому что санкции — это меры, применять 
которые имеет право только одна инстанция: 
Совет Безопасности ООН. Все остальное — од-
носторонние рестрикции. Так вот, посколь-
ку каждый из трех пакетов этих антирос-
сийских рестрикций имеет свой срок дейст-
вия — полгода в каждом случае, то, когда под-
ходит срок очередного продления, страны-
члены собираются вместе и начинается об-
суждение. Представители некоторых из них 
говорят, что санкции не работают, эффекта 
от них нет, поэтому не пора ли их пересмо-
треть: ослабить или полностью отменить? Тут 
же поднимают руки представители других 
государств, которые вы не хуже меня може-
те назвать, и говорят: да, действительно, санк-
ции не работают, но это лишь потому, что они 
недостаточно жесткие. Вот если ужесточить, 
тогда будет эффект. В такой ситуации предсе-
дательствующий обычно говорит: ну раз та-
кой разброс мнений, давайте пока оставим 
все как есть, а через шесть месяцев вернемся 
к этому вопросу. Все согласны, никто не воз-
ражает? Никто. Вот, ура, главное — мы проде-
монстрировали единство.
— Новый высокий представитель ЕС 
по иностранным делам и политике без-
опасности Жозеп Боррель говорил о не-
обходимости формирования в ЕС еди-
ной политики на российском направ-
лении. Эта политика продолжится в ре-
стрикционном русле или все-таки что-
то иное может быть?

— На нынешнем этапе в основе практиче-
ской линии Евросоюза в отношениях с Росси-
ей лежит документ, принятый в марте 2016 
года. Он известен как «пять принципов Мо-
герини» (Федерика Могерини, предшествен-
ница Жозепа Борреля.— „Ъ“). Ситуация сей-
час такова, что эти пять принципов уже ста-
новятся тормозом на пути нормализации на-
ших отношений. Поэтому я не исключаю, что 
Евросоюз в ближайший период займется тем, 
что здесь обычно называют «стратегическим 
обзором» или выработкой какой-то скоррек-
тированной стратегии. Посмотрим, каково 
будет содержание, какое место в этом займет 
вопрос об отмене упомянутых рестрикцион-
ных решений. Будем наблюдать.
— На изменение позиции ЕС в отноше-
нии России могут оказать влияние дей-
ствия Вашингтона, который ввел санк-
ции, направленные против строитель-
ства российских газопроводов в Евро-
пу? В том смысле, что ряд влиятельных 
стран ЕС с этими санкциями не согласны.
— Это скорее может оказать влияние на от-
ношения ЕС с США, которые показали, что 
ни в грош не ставят интересы европейских 
союзников — как экономические, так и по-
литические. А опосредованное влияние 
на наши отношения будет через реализа-
цию тех проектов (строительство газопрово-
дов.— „Ъ“), которые, как мы рассчитываем, 
будут реализованы, несмотря на санкцион-
ное давление США.
— С началом украинского кризиса пре-
кратилась практика проведения самми-
тов Россия—ЕС и других встреч на доста-
точно высоком уровне. К ней не планиру-
ется вернуться?
— Действительно, у нас было по два самми-
та в год, последний состоялся 28 января 2014 
года в Брюсселе. Следующий саммит был за-
планирован на 3–4 июня того же года в Сочи. 
Но, увы, представители ЕС туда не приехали.

Мы открыты к возобновлению этой пра-
ктики. За прошедшие годы состоялись неко-
торые контакты с руководством ЕС. Теперь 
уже бывший глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер посетил в 2016 году Петербургский 
экономический форум. У него была продол-
жительная беседа с нашим президентом Вла-
димиром Путиным. В прошлом году приез-
жал в Брюссель председатель правительст-
ва России Дмитрий Медведев. Он тоже имел 
контакт с председателем Еврокомиссии 
на форуме Азия—Европа.
— На 2020 год не запланировано подоб-
ных контактов?
— Такая возможность возникает каждый год 
уже потому, что каждый год проходят самми-
ты G20, членом которой является Евросоюз. 
Правда, следующий саммит «группы двадца-
ти» будет в Саудовской Аравии только в ноя-
бре. Надеюсь, до этого момента будут и дру-
гие возможности.
— Пока двусторонние контакты Россия—
ЕС не прорабатывались?
— На высшем уровне пока нет. Но на уров-
не экспертном, на уровне старших долж-
ностных лиц такие контакты есть. У нас до-
вольно плотный график консультаций с Ев-
ропейской внешнеполитической службой, 
не проходит месяца, чтобы какой-то раунд 
не был организован.

полная версия 
kommersant.ru/12779
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мировая политика
В США идет разбор налетов
Американцы расходятся  
в оценке действий Дональда Трампа, 
но согласны в том, что жить стало опаснее

Иранские ракеты, 
ударив шие по амери-
канским  военным базам 
в  Сирии, стали послед-
ним  залпом завершивше-
гося обострения между 
Вашинг тоном и Тегера-
ном. Третья мировая вой-
на не началась, и теперь 
американ ское  общество 
дает оценку  действиям 
верховного главноко-
мандующего: политики- 
демократы ожидаемо 
 выступили с критикой 
 президента, а республи-
канцы прак тически еди-
нодушно  поддержали его. 
Общественное  мнение 
 также раскололось. 
Однознач ный итог один: 
жители США считают, 
что после убийства иран-
ского генерала их страна 
стала  менее безопасной.

Глас Конгресса
«Это был самый ужасный 
брифинг, который я ког-
да-либо видел за все девять 
лет моей работы в Сенате. 
По крайней мере в том, что 
касается военных вопро-
сов»,— этой хлесткой фор-
мулировкой однопартиец 
президента сенатор от шта-
та Юта Майк Ли охарактери-
зовал мероприятие, устроен-
ное работниками президент-
ской администрации для за-
конодателей верхней пала-
ты американского Конгрес-
са. Соратники президента 
собрали сенаторов для того, 
чтобы объяснить, с какой це-
лью глава государства пошел 
на ликвидацию иранского 
генерала Касема Сулеймани.

По словам господина 
Ли, получилось это у них 
не слишком здорово: «После 
75 минут им надо было уйти. 
За это время они объясняли 
нам, что нам надо быть хоро-
шими мальчиками и девоч-
ками, не обращать ни на что 
внимания и публично ни-
чего не обсуждать». «Мне ка-
жется, это безумие»,— поды-
тожил сенатор, назвав прось-
бу соратников главы государ-
ства не обсуждать действия 
верховного главнокоманду-
ющего «антиамериканской» 
и «антиконституционной».

По словам господина 
Ли, на брифинге представи-
тели администрации сказа-
ли, что разрешение, данное 
Конгрессом на свержение 
иракского диктатора Садда-
ма Хусейна в 2002 году, по-
зволяет президенту исполь-
зовать военную силу и се-
годня, поэтому ликвидация 
Касема Сулеймани на ирак-
ской территории была аб-
солютно законна. Кроме то-

го, соратники президента, 
по словам сенатора, не поде-
лились информацией о том, 
какие конкретно теракты 
были сорваны ликвидацией 
иранского генерала и поче-
му он представлял «немину-
емую угрозу». «Никакой кон-
кретной информации о кон-
кретной атаке. Общие сло-
ва — все, что уже есть в газе-
тах. То есть я не узнал ниче-
го нового»,— рассказал се-
натор Ли в интервью CNN. 
Источники телеканала так-
же сообщили, что в ходе бри-
финга общение порой про-
ходило на повышенных то-
нах: сенаторы неоднократ-
но задавали вопросы о не-
избежности атак и правовой 
основе убийства господина 
Сулеймани и не получали 
прямых ответов.

Майк Ли стал одним 
из двух сенаторов-республи-
канцев, которые публично 
объявили, что поддержат 
инициативу сенатора-демо-
крата Тима Кейна запретить 
Дональду Трампу вести во-
енные действия против Ира-
на без одобрения Конгресса. 
Исключение будет сделано 
лишь в случае неизбежной 
угрозы. Чтобы обеспечить 

прохождение законопроек-
та через Сенат, демократам 
необходимо заручиться под-
держкой еще двух однопар-
тийцев президента. 

Консолидированную ре-
спубликанскую позицию 
высказал сенатор Линдси 
Грэм: «Я думаю, они слиш-
ком чувствительно на все ре-
агируют. Заигрывания с за-
коном о праве объявления 
войны, который я считаю не-
конституционным, усилива-
ют позиции наших врагов, 
хотите вы того или нет». Се-
натор-республиканец Джим 
Риш, председатель комитета 
Сената по международным 
делам, назвал прошедший 
брифинг «одним из лучших», 
а информацию, полученную 
на нем, кристально ясной.

Спустя несколько часов 
после завершения брифин-
га спикер Палаты предста-
вителей, один из лидеров де-
мократов Нэнси Пелоси объ-
явила, что нижняя палата 
Конгресса рассмотрит свою 

версию законопроекта об ог-
раничении полномочий До-
нальда Трампа в области во-
енного противостояния Ира-
ну. «На прошлой неделе пре-
зидент и администрация, 
по нашему мнению, устрои-
ли провокационную, непро-
порциональную атаку про-
тив Ирана, которая подвер-
гла американцев опасности. 
И сделали они это без кон-
сультации с Конгрессом»,— 
пояснила она ее необходи-
мость. Резолюция была при-
нята, хотя сразу после ра-
кетного обстрела американ-
ских военных баз в Ираке 
демократы планировали от-
казаться от нее или по край-
ней мере отложить (см. „Ъ“ 
от 9 января).

Ожидается, что голосо-
вание по резолюции Се-
ната пройдет на следую-
щей неделе, даже несмотря 
на наметившееся сниже-
ние напряженности между 
США и Ираном.

Глас народа
Общественное мнение в 
США также разделилось в 
первую очередь в зависимо-
сти от партийных предпоч-
тений. Как показал опрос 

USA Today / Ipsos, проведен-
ный с 7 по 8 января, боль-
ше половины американцев 
(52%) называют политику До-
нальда Трампа в отношении 
Ирана «безрассудной». При 
этом 55% считают, что убий-
ство Касема Сулеймани сде-
лало США менее безопасной 
страной, и лишь 24% полага-
ют, что ликвидация генерала 
повысила безопасность госу-
дарства. Тем не менее ликви-
дацию генерала одобрили 
42%, против выступили 33%.

Также больше полови-
ны американцев полагают, 
что недавние события сде-
лали более вероятными ата-
ки против американцев 
на Ближнем Востоке, терак-
ты на территории США, вой-
ну между двумя странами 
и появление у Ирана ядер-
ного оружия. «Возврат аме-
риканского доминирования 
на Ближнем Востоке», одна-
ко, назвали вероятным лишь 
29% опрошенных.

Результаты исследова-
ния наглядно показывают 
глубину раскола между де-
мократами и республикан-
цами. С точки зрения демо-
крата, президент Трамп ве-
дет безрассудную политику 
в отношении Ирана (79%), 
отдал приказ убить Сулей-
мани, чтобы отвлечь вни-
мание от импичмента (75%), 
это ведет к эскалации кон-
фликта (72%), из-за чего уве-
личилась вероятность те-
рактов в США (77%). Нако-
нец, ликвидировать иран-
ского генерала не следова-
ло (52%), потому что страна 
теперь в большей опасности 
(77%) и Иран создаст ядерное 
оружие (68%).

Республиканец, в свою 
очередь, уверен: президент 
Трамп ведет осмысленную 
политику в отношении Ира-
на (78%), убийство господина 
Сулеймани, совершенное, 
чтобы показать решимость 
США (84%), являет собой реа-
лизацию предвыборных об-
ещаний главы государства 
покончить с бесконечными 
войнами (62%), хотя оно и ве-
дет к эскалации конфликта 
(57%). После него американ-
ские интересы на Ближнем 
Востоке ждут атаки со сторо-
ны проиранских сил (63%), 
но в любом случае ликвиди-
ровать иранского генерала 
следовало (73%).

Обострение с Ираном не 
добавило президенту Трам-
пу очков в рейтинге: уровень 
его популярности на начало 
января составляет около 42%, 
что лишь чуть выше средне-
го уровня в 40% за все время 
президентства.

Алексей Наумов

Однопартиец Дональда Трампа (внизу)  
сенатор Майк Ли (вверху) назвал просьбу 
президентской команды не обсуждать 
действия верховного главнокомандующего 
«антиамериканской» и «антиконституционной»  
ФОТО CONSOLIDATED NEWS PHOTOS / DPA PICTURE-ALLIANCE / AFP

Представители администра-
ции сказали, что разрешение, 
данное Конгрессом на свер-
жение иракского диктатора  
Саддама Хусейна в 2002 году, 
позволяет президенту исполь-
зовать военную силу и сегодня
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23739,87 (+535,11)
РТС 1601,74 (+12,66)
FTSE 100 7598,12 (+23,19)

DAX 30 13495,06 (+174,88)
DJIA* 28966,57 (+221,48)
NASDAQ Composite* 9203,07 (+73,826)

*На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.01.20
Австралийский доллар 42,0494
Английский фунт 80,2533
Белорусский рубль 28,9030
Датская крона* 91,0502

Доллар США 61,2340
Евро 68,0555
Индийская рупия** 85,6450
Казахский тенге** 16,2524

Канадский доллар 46,9406
Китайский юань* 88,3493
Норвежская крона* 69,0287
СДР 84,5960

Сингапурский доллар 45,3350
Новая турецкая лира 10,3947
Украинская гривна* 25,3439
Шведская крона* 64,7492

Швейцарский франк 62,8686
Японская иена** 56,0161
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Расхожая поговорка «инициатива на-
казуема» уже не раз доказывала свою 
актуальность, оказавшись справед-
ливой и для табачной отрасли.

Под конец 2019 года Счетная па-
лата поддержала законопроект о вве-
дении единой минимальной цены 
на табачные изделия, разработан-
ный депутатами Госдумы. Идея об-
суждается не первый год, но теперь 
выглядит близкой к реализации. 
По официальной версии поясни-
тельной записки, норма нужна для 
борьбы с нелегальными сигаретами, 
которые занимают свыше 10% рын-
ка. Потери бюджета из-за недополу-
ченных акцизов и НДС могут пре-
вышать 70 млрд руб. Но на табачном 
рынке говорят, что на самом деле за-
конопроект призван решить совсем 
иную проблему и речь идет о гора-
здо больших убытках. Но не бюдже-
та, а табачных компаний.

Игроки надеются таким образом 
избавиться от необходимости пла-
тить торговым сетям бонусы за про-
дажи сигарет по цене ниже макси-
мально допустимой, которая сейчас 

указывается на пачке. Ее произво-
дитель определяет самостоятельно, 
декларирует в Федеральную налого-
вую службу и платит налог. По дей-
ствующему законодательству доро-
же продавать сигареты нельзя, зато 
разрешается скидка в пределах 25%.

Ее и добиваются торговые сети, 
получая фактически вознагражде-
ние от производителей, которым 
подобные «промокампании» обес-
печивают поддержку спроса. Мно-
гие наверняка сталкивались с от-
сутствием любимой марки в мага-
зине, получая предложение касси-
ра приобрести альтернативу. Как от-
мечает один из участников рынка, 
такой способ продаж также вполне 
может быть частью «маркетинговых 
акций». По подсчетам другого собе-
седника, в 2019 году общий размер 
вознаграждения, выплаченного та-
бачниками торговым сетям, мог со-
ставить около 150 млрд руб. За год 
в стране было продано сигарет при-
мерно на 1,5 трлн руб., а средний 
по рынку объем выплат сетям — 
около 13%, объясняет расчеты мой 
собеседник.

По формуле законопроекта 
в 2019 году минимальная стои-
мость сигарет могла быть установле-
на в 86,3 руб. за пачку. В результате 
«скидки» в 25% для ряда брендов низ-
шего ценового сегмента, которые 
сегодня могут стоить около 65 руб. 
за пачку, стали бы невозможными. 
А табачникам не пришлось бы пла-
тить «бонусы» ритейлу. Между тем 
исходно идея действующей схемы 
принадлежала именно производи-
телям сигарет, которые теперь пы-
таются с ней бороться: в условиях 
жестких ограничений на рекламу 
конкурировать между собой они мо-
гут только ценой.

Торговые сети новые правила 
не комментируют, неофициально 
предупреждают, что любые ограни-
чения приведут к падению спроса. 
Но, когда речь идет о таких суммах, 
как 150 млрд руб., табачники, кажет-
ся, готовы пойти на любые меры для 
снижения зависимости от сетей, 
пусть и рискуя потерять часть потре-
бителей.
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Рынок оперирования грузовы-
ми вагонами в 2019 году попол-
нился двумя новыми крупны-
ми игроками — «Модум-Тран-
сом» и «Атлантом». Как сле-
дует из статистики «Infoline-
Аналитики», по итогам 2019 
года два оператора могут сфор-
мировать новую большую чет-
верку вместе с традиционны-
ми лидерами рынка — Феде-
ральной грузовой компанией 
и Первой грузовой компанией. 
По мнению экспертов, в 2020 
году конкуренция на  рынке 
оперирования увеличится, 
что на фоне снижения ставок 
на полувагоны создаст предпо-
сылки для дальнейшей консо-
лидации.

Главным изменением на рын-
ке железнодорожных операторов 
в 2019 году стало появление двух 
новых крупных игроков, следует 
из рейтинга Infoline Rail Russia Top 
за девять месяцев 2019 года. «Мо-
дум-Транс» Артема Чайки и Дмит-
рия Артякова прибавил четыре по-
зиции и занял восьмое место, в его 
управлении на начало октября на-
ходилось 41,9 тыс. вагонов. «Атлант» 
Алексея Тайчера и партнеров на на-
чало октября оказался на 14-м ме-
сте, на тот момент у компании было 
18,5 тыс. вагонов в управлении. 

Как отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
на конец 2019 года «Атлант» по-
сле сделки с ВЭБ.РФ уже сформи-
ровал парк из более чем 52 тыс. ва-

гонов, а после передачи всех ваго-
нов «ВЭБ-лизинга» в 2020 году парк 
вырастет до 75 тыс. штук. «Модум-
Транс» к концу года увеличил парк 
в управлении более чем до 80 тыс. 
единиц (после завершения серии 
сделок с лизинговым парком ГТЛК, 
которым оперировали «Восток1520» 

и «ВМ-Транс») и вышел на третье ме-
сто по величине парка в управле-
нии, уступая только Федеральной 
грузовой компании (ФГК, входит 
в ОАО РЖД) и Первой грузовой ком-
пании (ПГК), добавляет он.

По итогам девяти месяцев ли-
дерство по количеству вагонов 

в управлении сохранила ФГК. Всего 
в управлении оператора 129,3 тыс. 
вагонов, при этом за январь—сен-
тябрь компания закупила 4,4 тыс. 
полувагонов и более 260 платформ. 
Второе место осталось за ПГК Вла-
димира Лисина (112,3 тыс. еди-
ниц). Также в топ-5 сохранили пози-
ции «Нефтетранссервис» (НТС), РТК 
и Globaltrans. Значительные изме-
нения в рейтинге продемонстриро-
вала Railgo Рахмана Халилова, кото-
рая в 2018 году и за девять месяцев 
2019 года приобрела 13,6 тыс. неф-
теналивных цистерн, прибавив во-
семь позиций и заняв 14-ю строч-
ку с 17,3 тыс. вагонов в управлении 
(в собственности на 30 сентября 
2019 года — 25,7 тыс. единиц).

В топ-5 крупнейших собствен-
ников вагонов традиционно вошли 
ФГК, ПГК, Globaltrans, РТК и НТС. 
По итогам января—сентября доля 
тройки лидеров среди собствен-
ников снизилась на 1 процентный 
пункт, до 24% парка РФ. Крупней-
шими покупателями стали «Модум-
Транс» (приобрел 9,8 тыс. вагонов), 
РТК (более 4,8 тыс. вагонов), «Уголь-
Транс» (почти 4 тыс. вагонов).

В целом по объему перевозок 
за девять месяцев доля топ-10 круп-
нейших железнодорожных опера-
торов сократилась на 2 процент-
ных пункта, до 57,7%. Снизилась 
и доля первой тройки, составив 
29%. У лидеров рынка ФГК и ПГК 
показатель упал на 8,1% и 7,8% со-
ответственно, а у Globaltrans — вы-
рос на 2,5%. Наиболее динамично 

перевозки наращивали «ВМ-Транс» 
(на 77,1%), «Модум-Транс» (на 62,3%), 
«ЛУКОЙЛ-Транс» (на 36,1%) и Railgo 
(на 32,4%). Остальные кэптивные 
операторы крупнейших нефтега-
зовых компаний, оперирующие 
преимущественно парком нефте-
наливных цистерн, сократили объ-
ем перевозок: «Газпромтранс» — 
на 13%, «РН-Транс» — на 37%. Гру-
зооборот ФГК сократился на 5,3%, 
ПГК — на 9,4%. Лидерами по росту 
в грузообороте стали Railgo, «ВМ-
Транс» и «Модум-Транс».

Михаил Бурмистров отмечает, 
что 2019 год завершился формирова-
нием устойчивого профицита парка, 
снижением ставок аренды и предо-
ставления универсального подвиж-
ного состава — полувагонов, кры-
тых вагонов, платформ. Конкурен-
ция на рынке оперирования полу-
вагонами в 2020 году резко усилит-
ся, полагает господин Бурмистров. 
Он считает, что операторы в услови-
ях снижения арендных ставок на по-
лувагоны в начале 2020 года до 1,4–
1,45 тыс. руб. без НДС в сутки сфоку-
сируются на закупках вагонов с уве-
личенной грузоподъемностью.

В Институте проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ) отмечают, 
что по итогам 2019 года очевидно 
стабильное снижение ставок пре-
доставления вагонов. В таких усло-
виях, считают в ИПЕМ, неизбеж-
ной становится перспектива кон-
солидации на рынке операторов 
в 2020 году.

Анастасия Веденеева

Отельерам мешают посредники
Бизнес просит о новых ограничениях для Booking.com

Навязываемая средствам размещения 
системой бронирования Booking.com 
политика паритета цен ограничивает 
для них возможность развивать собст-
венные каналы продаж, не предпола-
гающие выплату значительной комис-
сии посреднику, уверены в «Опоре Рос-
сии». Организация уже обратилась в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС) с просьбой выдать ресурсу новое 
предписание. Эксперты к требованиям 
относятся скептически: они противоре-
чат интересам потребителей и не отно-
сятся к компетенции регулятора.

«Опора России» обратилась в ФАС 
с просьбой выдать нидерландской Booking.
com B.V. (юридическое лицо Booking.com) но-
вое предупреждение, запретив навязывать 
средствам размещения невыгодные условия 
договора о соблюдении паритета цен, при ко-
торых система бронирования может гаранти-
ровать, что представленные на ее ресурсе ус-
ловия бронирования — наиболее выгодные. 
Копия письма есть у „Ъ“. В организации уве-
рены, что сложившаяся практика ограни-
чивает для отельеров возможность разви-
вать прямые продажи и нивелирует их уси-

лия по продвижению собственных объектов. 
В ФАС заявили, что обращение рассматрива-
ется в установленном порядке. В Booking.com 
на вопросы „Ъ“ оперативно не ответили.

Впервые с предложением ограничить 
Booking.com в праве навязывать средствам 
размещения политику паритета цен «Опо-
ра России» обратилась в ФАС прошлой зи-
мой. Свою позицию организация основыва-
ла на монопольном положении агрегатора: 
отельеры вынуждены соглашаться на сотруд-
ничество с Booking.com на любых условиях, 
поскольку на долю сервиса приходится по-
чти 70% запросов на бронирование гостиниц 
в России (см. „Ъ“ от 5 февраля 2019 года). По-
мимо гарантии лучшей цены средствам раз-
мещения приходится платить высокую ко-
миссию, размер которой, по словам собесед-
ников „Ъ“ на гостиничном рынке, может пре-
вышать 30% от цены бронирования.

Свое решение ФАС вынесла только в се-
редине ноября, потребовав от Booking.com 
за месяц исключить из соглашений с россий-
скими компаниями требования о паритете 
цен и номеров, но только в отношении тре-
тьих лиц. Как указывают в «Опоре России», 
при такой формулировке предписание каса-

ется лишь случаев, в которых отели реализу-
ют услуги через посредников — например, 
иные системы бронирования. Партнер юри-
дической компании НАФКО Павел Иккерт 
считает, что оговорка относительно «третьих 
лиц» исходно была допущена ФАС из-за того, 
что именно альтернативные системы бро-
нирования выступают прямыми конкурен-
тами Booking.com, а с сайтами гостиниц де-
юре сервис не конкурирует: «Эти отношения 
уже выходят за рамки компетенции антимо-
нопольного органа».

Как отмечает управляющий партнер Data 
Insight Борис Овчинников, отельеры, в отли-
чие от перевозчиков, не могут сами постепен-
но перейти на прямые продажи. Если рынок 
авиационных услуг представлен ограничен-
ным числом крупных игроков со сформи-
рованной репутацией, то гостиничный — 
очень фрагментирован, поясняет он. В «Опо-
ре России» указывают, что сейчас системы 
бронирования фактически вытеснили из по-
исковой выдачи сайты самих гостиниц — 
на свое продвижение только в одной лока-
ции им требуется тратить не менее 100 тыс. 
руб. в месяц, а результат вложений не га-
рантирован. Гендиректор IFK Hotel Manage-

ment Марсель Измайлов добавляет, что с на-
ибольшими сложностями при развитии пря-
мых продаж сейчас сталкиваются неболь-
шие средства размещения. Но, по мнению 
господина Овчинникова, ограничение ра-
боты Booking.com может идти вразрез с ин-
тересами потребителей: соперничество от-
елей на ресурсе заставляет их стараться ока-
зывать услуги на более высоком уровне, чем 
конкуренты.

Предыдущие решение ФАС относительно 
отказа от паритета цен Booking.com на конец 
года исполнено не было: 30 декабря служ-
ба сообщила о возбуждении дела в отноше-
нии Booking.com B.V. о нарушении антимо-
нопольного законодательства. По словам го-
сподина Иккерта, если пункт о паритете цен 
не будет устранен по решению регулятора, 
могут последовать взыскания, в частности, 
от 1% до 15% от выручки. В «Опоре России» уве-
рены, что политику паритета цен использу-
ют почти все системы бронирования и круп-
ные гостиничные сети. Организация рассчи-
тывает проработать полный отказ от практи-
ки на законодательном уровне.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Модернизация с разворотом
Проект СГК в Красноярске поставлен под вопрос

Как выяснил „Ъ“, в правитель-
стве рассматривается возмож-
ность пересмотра параметров 
модернизации Красноярской 
ТЭЦ-3, принадлежащей Сибир-
ской генерирующей компании, 
хотя проект уже получил одо-
брение правкомиссии по элек-
троэнергетике. Вице-премьер 
Дмитрий Козак поручил еще 
раз оценить заявленную стои-
мость модернизации в разме-
ре 23 млрд руб. после жалобы 
крупных потребителей энер-
гии. Если правительство согла-
сится снизить стоимость про-
екта, это будет неприятный для 
отрасли прецедент: в случае пе-
ресмотра параметров проект 
станет невыгодным.

Крупные потребители не остав-
ляют попыток добиться снижения 
стоимости модернизации уголь-
ной Красноярской ТЭЦ-3 (208 МВт) 
Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК, входит в СУЭК Андрея 

Мельниченко). Проект стоимостью 
22,96 млрд руб. был одобрен прав-
комиссией по электроэнергетике 
во главе с вице-премьером Дмитри-
ем Козаком в прошлом году. «Сооб-
щество потребителей энергии», со-
чтя проект слишком дорогим, обра-
тилось в правительство с просьбой 
проанализировать его стоимость. 
Дмитрий Козак просьбу поддержал, 
поручив Минэкономики до 20 дека-
бря согласовать позиции, следует 
из поручения вице-премьера от 9 де-
кабря (есть у „Ъ“). После чего в пра-
вительстве не исключали возмож-
ности пересмотра CAPEX.

В аппарате вице-премьера „Ъ“ 
не ответили, в Минэнерго от ком-
ментариев отказались.

СГК намерена реализовать про-
ект до 1 декабря 2024 года. ТЭЦ-3 
будут модернизировать за счет по-
вышенных платежей энергорын-
ка. Одноставочная цена (включа-
ет CAPEX, OPEX и доходность 14%) 
этого проекта составляет 8,4 руб. 

за 1 кВт•ч. Для сравнения: анало-
гичные проекты в Сибири (вто-
рая ценовая зона) стоят 2,2–2,6 руб. 
за 1 кВт•ч, в европейской части РФ 
и на Урале (вторая ценовая зона) — 
1,9–2,3 руб. за 1 кВт•ч.

Согласно технико-ценовому ау-
диту проекта модернизации (ТЦА, 
есть у „Ъ“, его проводило ООО «ЭФ-
ТЭК»), предлагалось два варианта: 
с паровой турбиной мощностью 
185 МВт или 200 МВт производст-
ва Уральского турбинного заво-
да. Стоимость первого — 22 млрд 
руб., второго, считающегося инно-
вационным,— 23,93 млрд руб. Ау-
дитор пришел к выводу, что «рас-
чет стоимости выполнен достаточ-
но корректно».

Но в «Сообществе потребителей 
энергии» отказываются призна-
вать результаты ТЦА, отмечая, что 
Минэкономики предоставило ас-
социации неполный комплект до-
кументов — в нем, в частности, от-
сутствуют обоснование инвести-

ций и техзадание, а без них невоз-
можно сделать полноценный ана-
лиз стоимости проекта. CAPEX про-
екта, по мнению крупного бизнеса, 
завышен в 1,6–2 раза, а с учетом вы-
ручки, которую Красноярская ТЭЦ-
3 может получать от продажи элек-
троэнергии на рынке на сутки впе-
ред, стоимость проекта можно сни-
зить на 8,4–11,7 млрд руб. Кроме 
того, в Красноярске, как считают по-
требители, вовсе отсутствует необ-
ходимость в увеличении мощности.

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, 
что документы были предоставле-
ны потребителям в строгом соответ-
ствии с поручением правительства. 
Но «Сообщество потребителей энер-
гии» отказалось принимать участие 
в обсуждении и согласовании пози-
ций на организованном Минэконо-
мики совещании. Что касается стои-
мости модернизации Красноярской 
ТЭЦ-3, то Минэкономики «инфор-
мацией о возможном пересмотре 
принятых решений не располагает, 

министерство не направляло таких 
предложений в правительство».

Пока неясно, был ли уже заклю-
чен с СГК договор на проведение 
модернизации Красноярской ТЭЦ-
3, и если да, то может ли в этом слу-
чае меняться стоимость работ, ведь 
СГК может счесть новые условия не-
выгодными. В СГК „Ъ“ не ответили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» замечает, что фактически про-
ект является строительством ново-
го блока и с этой точки зрения его 
удельная стоимость одна из самых 
низких в регионе. Снижение пре-
дельного CAPEX, по его мнению, 
осложнит экономику проекта и по-
ставит на нем крест. «Без изменения 
параметров оборудования и мощ-
ности такое одностороннее сниже-
ние допустимых инвестиций бу-
дет первым прецедентом внесения 
изменений в инвестконтракты, за-
ключаемые на энергорынке»,— от-
мечает аналитик.

Татьяна Дятел
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Вагоны сбиваются в стаи
Рынок железнодорожных операторов ждет консолидация
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Часть вкладчиков небольшого 
банка «Невский», у которого ЦБ 
в середине декабря отозвал ли
цензию, столкнулись с пробле
мами при попытке получить 
страховое возмещение от го
сударства — их не оказалось 
в реестре кредиторов. Банк 
 знаменит тем, что прямо пе
ред отзывом лицензии из него 
вывели больше денег, чем там 
когдалибо было. «Невский» 
мог привлекать забалансовые 
вклады, хотя в целом на рынке, 
по мнению АСВ, эта проблема 
уже сошла на нет.

Сообщения о проблемах с по-
лучением страхового возмещения 
вкладчиками петербургского бан-
ка «Невский» стали появляться в ка-
нун Нового года на форуме «Банки.
ру». Это произошло спустя пример-
но две недели после того, как ЦБ ли-
шил банк лицензии, когда начались 
расчеты с физлицами. По словам 
вкладчиков, некоторые из них не 

обнаружили себя в реестре кредито-
ров на сайте Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) или в офисах бан-
ков-агентов, осуществляющих стра-
ховые выплаты.

«Я в отделение на Озерную езди-
ла,— рассказывает одна из клиен-
ток.— В реестре, как и многие здесь, 
не обнаружена». Другой клиент ут-
верждает, что открывал со своей ма-
терью вклады в банке в сентябре «в 
один день и час». «Сейчас обрати-
лись в банк-агент за возмещением, 
мама есть в реестре и все получи-
ла, а меня нет»,— утверждает он. По 
словам другого клиента, получив-
шего отказ по той же причине, со-
трудник банка-агента сообщил, что 
он «далеко не первый».

Отзыв лицензии у банка «Нев-
ский» в своем роде уникальный слу-
чай — кредитная организация утра-
тила капитал из-за необходимо-
сти создавать резервы по похищен-
ным средствам. Преступление бы-
ло совершено в первой декаде дека-
бря, а сумма похищенного — 3 млрд 
руб.— превышала все активы бан-
ка (2,35 млрд руб. на 1 декабря). В ЦБ 
ситуацию объяснили „Ъ“ тем, что 
накануне хищения банк нарастил 

привлеченные средства. При этом 
регулятор отмечал, что предстоит 
установить, «не было ли это сдела-
но „схемным“ образом» (см. „Ъ“ от 
16 декабря 2019 года).

Похитить сумму, превышающую 
все официальные активы банка, 
преступники могли, если «Невский» 
привлекал вклады населения, не от-
ражая их в своей бухгалтерии. Такая 
схема привлечения забалансовых 
вкладов, называемая на банковском 
жаргоне «тетрадкой», была весьма 
актуальной проблемой для вкладчи-
ков и АСВ пару лет назад. По словам 
главы АСВ Юрия Исаева (см. „Ъ“ от 
24 декабря 2019 года), таких случа-
ев было 16, но сейчас проблема со-
шла на нет.

Существование «тетрадки» в 
«Невском» не исключено, считает 
начальник аналитического управ-
ления банка БКФ Максим Осадчий. 
Согласно официальной отчетности 
банка, сумма вкладов населения на 
1 декабря составила 1,323 млрд руб. 

Страховая ответственность АСВ со-
ставляет около 1,325 млрд руб. «Это 
означает, что в декабре не было на-
плыва новых вкладчиков»,— отме-
чает Максим Осадчий. По его оцен-
ке, чтобы при активах, составивших 
на 1 декабря всего 2,35 млрд руб., 
вывести из банка 3 млрд руб., на-
до было бы привлечь забалансовые 
вклады на сумму минимум 0,65 мл-
рд руб., если не учитывать малове-
роятную возможность реализации 
залогов (565 млн руб. на 1 декабря). 
Максимум — 1,2 млрд руб.

Версию с существованием «те-
традки» в «Невском» ослабляет тот 
факт, что в банке до 5 декабря про-
водилась проверка ЦБ, которая, ве-
роятно, не выявила двойную бухгал-
терию (в пресс-релизе об отзыве ли-
цензии нет намеков на забалансо-
вые вклады). В ЦБ и АСВ не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Старший аналитик рейтингово-
го агентства НКР Егор Лопатин от-
мечает, что при отсутствии вклад-

чика в реестре кредиторов суще-
ствует порядок по оспариванию 
им подобных решений АСВ, утвер-
жденный законодательством, а в 
случае признания банка банкро-
том конкурсным управляющим бу-
дут проанализированы сомнитель-
ные операции, которые, вероятно, 
проводились в банке незадолго до 
отзыва у него лицензии и которые 
при наличии достаточных осно-
ваний будут оспорены. Управляю-
щий партнер юридической фирмы 
AVG Legal Алексей Гавришев счи-
тает, что в указанном случае вклад-
чикам необходимо подать заявле-
ние, приложив к нему оригиналы 
документов, подтверждающих ре-
альность вклада: договоры вкла-
да, приходные кассовые ордера, 
выписки и так далее. Если АСВ по-
считает требования обоснованны-
ми, то необходимые изменения бу-
дут внесены в реестр в срок до полу-
тора  месяцев.

Виталий Солдатских

Вкладчиков занесли в тетрадку
Банк «Невский» мог вести двойную бухгалтерию

В этом году карты платежной 
системы «Мир» станут полно
стью российскими — Почта
банк начал тестировать пластик 
с отечественным бесконтакт
ным чипом. Банк «Открытие» 
также прошел сертификацию 
и планирует начать выпуск та
ких карт в 2020 году. Снизить 
 цену на российский бесконтакт
ный чип удалось за счет поддер
жки государства, но эксперты 
считают, что решающую роль 
в его распространении будет 
 играть качество.

9 января платежная система «Мир», 
Почта-банк и ПАО «Микрон» объявили 
о начале тестирования карт с бескон-
тактным чипом российского произ-
водства. Стратегическое соглашение 
между банком и платежной системой 
о выпуске 2 млн карт с российским 
бесконтактным чипом было подписа-
но еще в ноябре 2017 года. При этом 
по наполнению и функционалу эти 
карты ничем не будут отличаться от 
карт с чип-модулями иностранного 
производства, отмечают в банке.

По словам операционного дирек-
тора Почта-банка Елены Мохначевой, 
пилотная партия карт «Мир» уже по-
ступила в точки обслуживания бан-
ка в некоторых регионах. «В течение 
этого года банк планирует начать мас-
совый выпуск. Ожидается, что он со-
ставит несколько миллионов карт»,— 
добавила она. При этом, по ее словам, 
в настоящее время стоимость карт с 
чипом иностранного и российского 
производства сопоставима.

Бесконтактный чип, разработан-
ный НИИ молекулярной электрони-
ки и произведенный «Микроном», 
платежная система «Мир» сертифици-
ровала летом прошлого года. «Сейчас 
российский рынок строится преиму-
щественно на микросхемах иностран-
ного производства, что не соответству-
ет задачам технологического сувере-
нитета страны»,— отметила гендирек-
тор «Микрона» Гульнара Хасьянова.

Помощь в продвижении отечест-
венных чипов на российский рынок 
может оказать государственная под-
держка отрасли. Как пояснили „Ъ“ в 
«Микроне», в условиях, когда пош-
лина на готовые иностранные чипы 
и банковские карты составляет 0%, 

а на материалы для производства и 
комплектующие достигает 40%, оте-
чественному производителю с уче-
том небольших объемов производст-
ва сложно обеспечить рыночную це-
ну своих чипов. По данным собесед-
ников „Ъ“, при массовой эмиссии сто-
имость карты с иностранным чипом 
составляет $0,2–0,5. Субсидия покры-
вает разницу между рыночной ценой 
чипа и его себестоимостью, позволяя 
вывести на рынок отечественный 
банковский чип первого уровня, от-
мечают в «Микроне».

• С 2020 года в России должна зарабо-
тать новая программа субсидирова-
ния в электронной промышленности, 
в рамках которой государство смо-
жет финансировать до 70% расходов 
по проектам. Сейчас бюджетные ас-
сигнования по субсидиям утверждены 
в законе о бюджете на 2019–2021 го-
ды в рамках госпрограммы «Развитие 
электронной и радиоэлектронной 
промышленности», в соответствии 
с которой можно компенсировать 
до 50% затрат на реализацию проек-
та из федерального бюджета (см. „Ъ“ 
от 22 августа 2019 года).
Вместе с тем независимый экс-

перт на рынке платежных карт Дмит-
рий Вишняков считает, что кроме це-
ны важно еще и качество чипа. «Гово-
рить о том, что отечественный чип 
может потеснить или заменить ино-
странные аналоги только по цене, 
было бы преувеличением потенциа-
ла российского производителя. Толь-
ко успешное долговременное ис-
пользование отечественного реше-
ния сможет убедить эмитентов в це-
лесообразности использования это-
го чипа»,— уверен он.

При этом Почта-банк не единствен-
ная российская кредитная организа-
ция, которая собирается переходить 
на карты «Мир» с бесконтактным чи-
пом «Микрона». Так, в банке «Откры-
тие» рассказали „Ъ“, что прошли сер-
тификацию и собираются в этом го-
ду начать эмиссию аналогичных карт. 
В банке «Тинькофф» сообщили, что 
 пока такую возможность не рассма-
тривали, но в принципе возможность 
сотрудничества с российским произ-
водителем чипов не исключают.

Стоит отметить, что до сих пор По-
чта-банк выпускал карты «Мир» с кон-
тактным чипом производства «Ми-
крон». Но, как сообщила „Ъ“ Елена 
Мохначева, эмиссия карт с контакт-
ным чипом больше не планирует-
ся. По данным Национальной систе-
мы платежных карт, в 2018 году 37% 
всех операций по банковским кар-
там совершалось именно с исполь-
зованием бесконтактной техноло-
гии. «В 2019 году этот показатель пре-
высил 53%, и дальше он будет только 
расти»,— уверена директор по разви-
тию продуктов, цифровых и техноло-
гических сервисов платежной систе-
мы «Мир» Мария Точилова.

Максим Буйлов

Пророссийский «Мир»
Карты платежной системы получили 
отечественный бесконтактный чип

Профсообщество просит 
 финансовые власти изменить 
для компаний механизм ры
ночного выкупа акций из пер
вого и второго котировально
го списка Московской биржи. 
Предлагается дать им возмож
ность выкупать акции с рынка 
себе на баланс через брокера 
по рыночной цене. Сейчас 
 эмитенты вынуждены поку
пать акции на подконтроль
ные компании. Это приводит 
к возникновению квазиказна
чейских пакетов, ими можно 
злоупотреблять и сложно 
 погасить.

В число инициатив участников 
финансового рынка для реализа-
ции Банком России в 2020 году во-
шла инициатива по выкупу эми-
тентами собственных акций, следу-
ет из опубликованной в конце 2019 
года информации регулятора. Эту 
идею предложила Prosperity Capital 
Management. Она касается ПАО, чьи 
акции включены в первый или вто-
рой котировальный список Москов-
ской биржи. Приобретение таких бу-
маг предполагается осуществлять по 
текущей рыночной цене с привлече-
нием брокера в пределах заранее 
установленных лимитов по цене и 
дневному объему выкупа.

Действующее законодательство 
предполагает, что само акционер-
ное общество может приобрести ак-
ции, приняв решение советом ди-
ректоров, который и определяет це-
ну выкупа. Он должен быть выпол-
нен в течение 30 дней. По истечении 
года после выкупа акций общество 
должно либо продать их по цене 

не ниже рынка, либо погасить их, 
уменьшив уставный капитал.

Однако на практике компании, 
чьи акции торгуются, используют 
другой механизм, выкупая их на 
подконтрольные структуры. Как по-
яснил директор по корпоративно-
му управлению представительства 
Prosperity Capital Management Денис 
Спирин, механизм, предусмотрен-
ный законом, не подходит для эми-
тентов с высоколиквидными акци-
ями в силу волатильности их цены.

По текущим нормам цену надо 
определить заранее на месяц впе-
ред, а котировки за время выкупа 
могут либо вырасти, и тогда он бу-
дет неинтересен акционерам, либо 
упасть, и тогда, наоборот, к выкупу 
предъявят больше акций, чем обще-
ство рассчитывало. В результате, го-
ворит топ-менеджер, для рыночно-
го выкупа привлекают брокера, ко-
торый в рамках лимитов по цене и 
объему в ежедневном режиме выку-
пает акции на подконтрольное эми-
тенту юрлицо.

Но и этот механизм не совсем 
удобен. В частности, квазиказначей-
ский пакет сложно погасить: надо 

опять выставлять оферту по выку-
пу данного пакета на баланс эмитен-
та, что может заинтересовать и дру-
гих акционеров. К тому же, отметил 
Денис Спирин, в компаниях с «не-
высоким уровнем корпоративного 
управления» квазиказначейский па-
кет может быть использован при го-
лосовании в интересах менеджмен-
та или контролирующего акционе-
ра. «Мы предлагаем ввести уже дей-
ствующий добросовестный меха-
низм рыночного выкупа в регуля-
торное поле, чтобы он стал более 
удобным для эмитентов, и они мо-
гли использовать его для рыночно-
го выкупа сразу на собственный ба-
ланс»,— пояснил топ-менеджер. По 
его словам, идея обсуждалась с ря-
дом эмитентов и «в целом нашло 
поддержку».

По словам гендиректора УК «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандра Лосева, выкуп акций с рын-
ка становится все более привлека-
тельным для эмитентов в силу низ-
ких ставок и, соответственно, жела-
ния заменить долевой капитал на 
долговой. Лидером по объему потра-
ченных на buyback средств стал ЛУ-

КОЙЛ. Кроме того, о проведении вы-
купа объявляли НОВАТЭК, «Магнит», 
МТС, «Роснефть».

По итогам первого выкупа ЛУ-
КОЙЛ планировал погасить акции, 
для этого надо было приобрести па-
кет у дочерней структуры. Компания 
выставила оферту, в рамках которой 
приняли участие и другие минори-
тарные акционеры. Как пояснял пер-
вый вице-президент по экономике и 
финансам ЛУКОЙЛа Александр Ма-
тыцын, компания пытается найти 
способ, который бы позволил пога-
сить казначейские акции без огляд-
ки на buyback и последующую офер-
ту акционерам (см. „Ъ“ от 16 октября 
2019 года). «Если у американских кол-
лег этот выкуп можно провести без 
проблем, то наше законодательство, 
принятое в 90-е годы, уже не отража-
ет современные реалии рынка»,— 
подтверждает Александр Лосев.

В Банке России поддерживают 
инициативу. Как заявил представи-
тель ЦБ, предлагаемое участниками 
рынка законодательное регулиро-
вание механизма выкупа акций по-
зволит сделать его более удобным 
и прозрачным как для самих ПАО, 
так и для акционеров, исключив воз-
можности манипулирования рын-
ком и использования инсайдерской 
информации. Пока это предложение 
находится в резервном портфеле, но 
оно будет реализовываться по мере 
высвобождения ресурсов. Кроме то-
го, по данным ЦБ, экспертной груп-
пой при правительстве РФ планиру-
ется включение данной инициати-
вы в план мероприятий «Трансфор-
мация делового климата».

Полина Смородская

Укрощение выкупа
Инвесторы предлагают сделать оферту рыночным инструментом

На предпочтения инвесторов 
оказывает влияние сезонный фак-
тор, а также изменения в работе кре-
дитных организаций с клиентами. 
По словам старшего управляющего 
директора «Сбербанк Управление 
активами» Рената Малина, в конце 
года у многих клиентов банков за-
канчивается срок действия депо-
зитов, другие получают премии и 
стремятся их вложить в доходные 
продукты. Снижение же ставок при-
вело к падению процентных дохо-
дов банков. Поэтому они все актив-
нее предлагают своим клиентам ко-
миссионные продукты, тем самым 
решая вопросы по диверсифика-
ции доходов и удержанию клиен-
тов. «С учетом несоразмерного объе-
ма средств на депозитах по отноше-
нию к средствам в фондах даже не-
большое сокращение их доли обес-
печивает рекордный приток в ПИ-
Фы»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Альфа-
Капитала» Виктор Барк.

Участники рынка отмечают, что 
важную роль для достижения ре-
кордов на рынке коллективных ин-
вестиций сыграла возросшая ме-
дийная активность самих управля-
ющих компаний, а также государст-
ва по информированию населения 

о преимуществах инвестиций на 
фондовом рынке. «Этот фактор на 
протяжении всего года только нара-
стал и сейчас на фоне очень успеш-
ных результатов управления паевы-
ми фондами усилил общий тренд на 
привлечение новых инвесторов»,— 
отмечает Константин Кирпичев.

С учетом того что основной при-
ток средств обеспечивают вчераш-
ние вкладчики, спросом у них поль-

зуются консервативные продук-
ты — фонды облигаций и денеж-
ного рынка. В декабре в данные ка-
тегории фондов поступило почти 
14  млрд руб. Еще свыше 10 млрд бы-
ло инвестировано в фонды смешан-
ного типа. «Популярность смешан-
ных фондов обусловлена тем, что 
инвесторы понимают, что вне за-
висимости от уровня риска инстру-
мента свои вложения всегда нужно 

диверсифицировать. Для одних это 
возможность повысить доходность 
вложений, для других — повысить 
их устойчивость к колебаниям в том 
или ином сегменте»,— отмечает Ре-
нат Малин. В фонды акций частные 
инвесторы инвестировали около 
6 млрд руб.

В январе из-за сезонного сниже-
ния деловой активности притоки в 
фонды могут замедлиться, но в даль-
нейшем, при отсутствии внешних 
шоков, рекорд декабря будет обнов-
лен, считают участники рынка «Мы 
ожидаем, что в этом году Банк Рос-
сии еще раз снизит ключевую став-
ку, поэтому доходности по депози-
там, скорее всего, еще опустятся от 
текущих уровней. Это в свою оче-
редь будет способствовать продол-
жению притоков в инструменты до-
верительного управления»,— отме-
чает Ренат Малин. Основными бе-
нефициарами притоков останутся 
облигационные фонды, но по тем-
пам роста привлечений будут ли-
дировать фонды акций. «Мы ожи-
даем, что в этом году российский 
рынок снова принесет двузначную 
доходность. И на этом фоне могут 
очень серьезно увеличиться прито-
ки в фонды акций, инвестирующие 
преимущественно в российский ры-
нок»,— отмечает Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Гуд пай, май френд, гуд пай

Сейчас проблему массовых 
забалансовых вкладов 

можно считать решенной. 
Если случаи и бывают,  

то они единичны
— Юрий Исаев,

глава Агентства по страхованию вкладов,  
в интервью „Ъ“  

24 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие программы выкупа собственных акций в 2019 году
Эмитент Дата  

объявления
Объем  
выкупа

Окончание выкупа /  
срок

На кого выкупаются  
акции

НОВАТЭК 01.06.12 $600 млн 01.06.19 Novatek Equity Limited

МТС 28.06.18 30 млрд руб. 01.07.20 «Стрим Диджитал»

«Роснефть» 06.08.18 $2 млрд 31.12.20 «РН-Капитал»

«Магнит» 21.08.18 16,5 млрд руб. 04.03.19 «Ренессанс Брокер»

ЛУКОЙЛ 30.08.18 $3 млрд 20.08.19 Lukoil Securities Limited

«Сафмар Финансовые 
инвестиции»

20.11.18 6 млрд руб. 3 года Weridge Investments

ЛУКОЙЛ 01.10.19 $3 млрд 30.12.22 LUKOIL Securities Limited

53 процента
от всех операций  
по банковским картам  
в 2019 году  
совершалось  
с использованием  
бесконтактной 
технологии

с1

ЛИДЕРЫ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ СРЕДСТВ В РОЗНИЧНЫЕ ПИФЫ В 2019 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупные российские произво-
дители коксующихся углей «Ме-
чел» и «Распадская» неожиданно 
и без каких-либо новостей подо-
рожали на Московской бирже. 
На рынке говорят о нескольких 
возможных объяснениях, вклю-
чая инсайдерскую информацию 
и ожидание роста цен на сырье 
из-за пожаров в Австралии, вы-
ступающей основным мировым 
поставщиком коксующихся 
углей. Но источники „Ъ“ и ана-
литики утверждают, что пожа-
ры пока существенно не повре-
дили отгрузкам угля, называя 
резкий рост бумаг «Мечела» и 
«Распадской» «спекуляцией».

Акции крупнейших российских 
производителей коксующихся углей 
— «Распадской», входящей в Evraz, и 
«Мечела» — существенно выросли в 
цене при отсутствии каких-либо 
корпоративных новостей. «Мечел» 
за период 6–8 января прибавил бо-
лее 58%, в максимуме акции достига-
ли 99,8 руб., что позволило отыграть 
все падение прошлого года и выйти 
на уровень ноября 2018 года. Приви-
легированные акции компании вы-
росли в цене до 114,8 руб. (28%), что 
является максимумом с середины 
лета 2019 года. Утром 9 января бума-
ги в рамках коррекции подешевели 
на 6%. Но в то же время резко начали 
расти в цене акции «Распадской» (на 
11,3%, до 118,5 руб. за бумагу).

Несмотря на отсутствие оператив-
ных официальных новостей, первый 
квартал важен для «Мечела». До 20 ян-
варя должна быть закрыта сделка по 
покупке у Газпромбанка 34% в Эль-
гинском угольном проекте, где «Ме-
челу» уже принадлежит 51%. Банк по-
лучил долю в июне 2016 года в рам-
ках реструктуризации задолженно-
сти компании. Представитель «Мече-
ла» оставил без комментариев во-

прос „Ъ“, будет ли компания выпол-
нять оферту стоимостью 30 млрд руб. 
Если «Мечел» не выполнит оферту по 
Эльгинскому, Газпромбанк сможет 
продать этот пакет другому игроку, 
интерес уже проявляла «А-Проперти» 
Альберта Авдоляна. Движения акций 
могли быть вызваны появлением на 
рынке инсайдерской информации 
по ситуации вокруг Эльги.

Параллельно компания ведет пе-
реговоры с госбанками о реструкту-
ризации задолженности. На конец 
третьего квартала чистый долг «Ме-
чела» без пеней, штрафов и опцио-
нов составляет 408 млрд руб., соотно-
шение чистого долга к EBITDA — 
6,9х. В первом квартале истекает 
grace period по погашению тела дол-
га. «Мечел» предлагал госбанкам пе-
ренести эти выплаты с 2020–2022 на 
2024–2026 годы. 

Теоретически сделка по Эльге мо-
гла бы затронуть и «Распадскую». Но 
собеседники „Ъ“ на рынке скептиче-
ски оценивают возможность участия 
Evraz в выкупе доли в Эльге и напо-
минают, что металлургический хол-
динг обеспечен коксующимися угля-
ми на 239%. Однако источники „Ъ“ 
говорят, что определенный интерес 
к углю у Evraz есть, указывая на же-
лание купить «Сибуглемет», кото-
рый находится сейчас в управлении 
группы. «Сделка не пошла из-за того, 
что ВЭБ не хочет списывать долг»,— 
рассказывают собеседники „Ъ“. Со-

гласно стратегии Evraz, приорите-
том являются выплата дивидендов, 
реинвестирование в проекты и 
управление долгом. При этом диви-
дендные выплаты осуществляются 
при соотношении чистый долг/
EBITDA не выше 2х. По состоянию на 
конец второго квартала 2019 года 
долговая нагрузка Evraz составила 
1,1х, чистый долг — $3,65 млрд.

Аномальный рост акций сразу 
двух угольных компаний дал рынку 
повод и говорить о возможном влия-
нии на мировой рынок пожаров в 
Австралии. Страна, основной миро-
вой поставщик коксующегося угля, 
уже несколько недель борется с силь-
нейшими пожарами. Однако, отме-
чает Борис Красноженов из Альфа-
банка, пока пожары не создали угро-
зы месторождениям и транспортной 
инфраструктуре. Кроме того, бумаги 
других крупных производителей — 
австралийской South32, BHP Biliton, 
Glencore, а также американских ком-
паний не растут. Аналитик добавля-
ет, что цены на уголь демонстрируют 
лишь незначительное повышение, 
оставаясь ниже $150 за тонну на 
условиях FOB Australia по премиаль-
ным твердым маркам. Рост акций 
«Мечела» и «Распадской», полагает го-
сподин Красноженов, выглядит спе-
кулятивным, в инвестиционной 
истории «пока не видно объектив-
ных факторов роста».

Евгений Зайнуллин

Инвесторы подсели на кокс
«Мечел» и «Распадская» аномально выросли в цене

ЛУКОЙЛ одержал промежу-
точную победу в споре с ФАС 
о тарифах на перевалку нефти 
на Варандейском терминале 
в Печорском море. Кассацион-
ная инстанция решила, что де-
ло должно вернуться в первую 
инстанцию. ФАС по жалобе 
«Роснефти» пыталась добиться 
снижения стоимости перевал-
ки на Варандее. Теперь, по-
скольку предписание не всту-
пило в силу, ЛУКОЙЛ сможет 
как минимум некоторое время 
не снижать тариф. Кроме того, 
по мнению юристов, теперь 
у компании больше шансов 
 выиграть дело.

Арбитражный суд Московского 
округа в кассации встал на сторону 
ЛУКОЙЛа в споре с ФАС, которая 
признала завышенной цену на пере-
валку на Варандейском терминале. 
Таким образом, дело направлено на 
новое рассмотрение. «Говорить в це-
лом об итогах рассмотрения дела ра-
но, потому что оценку судебному ак-
ту возможно дать после изготовле-
ния судом постановления в полном 
объеме»,— сообщили „Ъ“ в ФАС.

Принадлежащий ЛУКОЙЛу Ва-
рандейский терминал мощностью 
11 млн тонн в год переваливает 
нефть с месторождений Требса и Ти-
това, которые разрабатывает под-
контрольное «Роснефти» предприя-
тие «Башнефть-полюс» (у «Башнеф-
ти» 74,9%, у ЛУКОЙЛа 25,1%). После 
того как «Роснефть» купила «Баш-
нефть» осенью 2016 года, у нее прои-
зошел конфликт с ЛУКОЙЛом отно-
сительно стоимости перевалки че-
рез терминал. По жалобе «Роснефти» 
ФАС возбудила антимонопольное 
дело и признала цену перевалки мо-
нопольно высокой. В апреле 2019 
года структура ЛУКОЙЛа, ООО «Ва-
рандейский терминал», обжаловала 
это решение в суде. В августе суд 
признал незаконность решения 
ФАС, но в октябре служба выиграла 
апелляционную инстанцию. В ЛУ-
КОЙЛе и «Роснефти» не предостави-
ли комментариев.

ФАС использует и другие меха-
низмы вне суда для того, чтобы при-
нудить ЛУКОЙЛ уменьшить тарифы 
на Варандейском терминале. Так, в 
октябре прошлого года ФАС выпу-
стила приказ о включении Варандея 
в число субъектов естественных мо-
нополий, что позволило бы службе 

регулировать тарифы на терминале. 
Сейчас ЛУКОЙЛ пытается через суд 
признать этот приказ недействи-
тельным (первое слушание назначе-
но на 27 января). В 2018 годах пере-
валка тонны нефти на Варандее сто-
ила 2,3 тыс. руб., а в конце 2018 года 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ заключили но-
вый договор с тарифом ниже 2 тыс. 
руб. за тонну, говорил глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров в 
прошлом году.

«Роснефть», недовольная высоки-
ми тарифами на Варандее, уже со-
кращала инвестиции в «Башнефть-
полюс», объясняя это необходимо-
стью выполнения сделки ОПЕК+. К 
2020 году СП должно было выйти на 
проектную добычу в 4 млн тонн, но 
добывает лишь четверть этого объе-
ма. До конца прошлого года «Баш-

нефть-полюс» хотела утвердить но-
вый проектный документ разработ-
ки месторождений Требса и Титова в 
связи с недостижением прежних 
проектных уровней. Но глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов в декабре 
2019 года в интервью „Ъ“ отрицал, 
что добыча на этих месторождениях 
зависит от решения суда по тарифам 
на Варандее: «Мы всегда выступали 
за то, чтобы развивать эти месторо-
ждения, и сейчас «Роснефть» тоже го-
това к активной работе на них».

Руководитель практики антимо-
нопольного права и закупок АБ «Ли-
ния права» Алексей Костоваров от-
мечает, что направление кассацией 
дела на новое рассмотрение, как 
правило, является очень хорошим 
знаком для заявителя кассацион-
ной жалобы. По его словам, одной 
из причин направления дела на но-
вое рассмотрение может быть спор 
о наличии у заявителя доминирую-
щего положения: «Правильный 
анализ товарного рынка и правиль-
ное определение доли присутствия 
на нем хозяйствующего субъекта 
является достаточно слабым ме-
стом в практике антимонопольного 
органа, что и показало дело ФАС 
против НМТП».

Руководитель проектов АБ S&K 
«Вертикаль» Алина Хамматова пола-
гает, что кассация могла счесть, что 
суды «неверно определили границы 
товарного рынка, а это ключевой во-
прос, так как определение ценовой 
конъюнктуры сопоставимых рын-
ков требуется по закону о защите 
конкуренции». Как отмечает совет-
ник юрфирмы BCLP (Russia) Андрей 
Неминущий, поскольку постановле-
ние апелляции было отменено, то 
исполнение предписания ФАС 
вновь приостанавливается до вступ-
ления в силу решения по результа-
там нового рассмотрения. По его 
словам, выиграть спор по монополь-
но высокой цене сложно, если не 
найти недостатки анализа рынка со 
стороны ФАС.

Дмитрий Козлов,  
арбитражная группа

ЛУКОЙЛ  
отстоял Варандей
Кассация встала на сторону компании  
в споре с ФАС

Служба экспресс-доставки 
 «Максипост» после появления 
нового акционера в лице «Сов-
мортранса» столкнулась с рез-
ким ростом судебных претен-
зий. Среди истцов — крупные 
телемагазины, производитель 
аудиотехники Harman и сеть 
 постаматов PickPoint. Крупней-
ший иск на 275 млн руб. подал 
теле- и интернет-магазин Shop-
ping Live. Ситуация могла стать 
следствием кассового разрыва, 
не исключают участники рын-
ка онлайн-торговли.

С начала октября 2019 года к 
службе экспресс-доставки «Макси-
пост» подано 12 исков (за 2018 год и 
первое полугодие 2019 года исков 
со стороны коммерческих структур 
не было), следует из картотеки арби-
тражных судов. В частности, в конце 
декабря ООО «Директ Трейд» (теле- и 
интернет-магазин Shopping Live) по-
дало иск к «Максипосту» о взыска-
нии 274,7 млн руб. Иск принят, воз-
буждено производство по делу, сле-
дует из судебной картотеки, однако 
претензии Shopping Live к службе 
доставки не раскрываются. Предста-
вители телемагазина не ответили 
на запрос „Ъ“. 

Кроме того, 13 декабря Арбит-
ражный суд Москвы удовлетворил 
иск интернет-магазина myToys.ru к 
«Максипосту» на 36,5 млн руб. Ранее 
претензии на 10,3 млн и 2,1 млн 
руб. соответственно предъявили 
ООО «Маркет-ТВ» (управляет телема-
газином Shop & Show) и ООО «Сеть 
автоматизированных пунктов вы-
дачи» (управляет сетью постаматов 
Pick Point).

Президент MXP, головной струк-
туры «Максипоста», Денис Иванни-
ков заявил „Ъ“, что на данный мо-
мент для компании «все исковые за-

явления являются понятными и 
прогнозируемыми». По его словам, 
«Максипост» находится в диалоге с 
истцами и рассматривает урегули-
рование споров «в рамках базового 
производства». «Мы уверены, что все 
без исключения вопросы будут уре-
гулированы до конца 2020 года»,— 
сообщил господин Иванников.

У «Максипоста» недавно появился 
новый акционер. Как сообщал „Ъ“ 22 
октября, 10% в MXP приобрела логи-
стическая компания «Совмортранс». 

Последняя планировала довести до-
лю до 100% в течение года и объеди-
нить с MXP свои активы. Весь бизнес 
MXP Денис Иванников при этом оце-
нивал в $100–150 млн. В структуру 
группы входят также сервисы «Шу-
стрый заяц», «Картанадом», китайская 
логистическая платформа Guangzhou 
Hanxuan International Freight For war-
ding Co. и другие.

• Российский рынок экспресс- 
доставки переживает активный 
рост. Его объем по итогам 2018 года 
составил 72 млрд руб., в 2019–2021 
годах ожидается рост на 12–15%, 
оценивала ранее исследовательская 
компания NeoAnalytics. Доля круп-
ных российских операторов состав-
ляла около 60%, подсчитывали ис-

следователи, отмечая рост доли 
отечественных компаний за послед-
ние годы. Лидерами среди последних 
аналитики называли DPD, EMS 
« Почту России» и Pony Express.
Претензии к «Максипосту» не свя-

заны со сделкой с «Совмортрансом», 
так как ее структура «существенно 
шире и предполагает трансформа-
цию всей группы, где „Максипост“ 
является всего лишь одним из акти-
вов», отметил Денис Иванников. С 
этим согласны и опрошенные „Ъ“ 
эксперты. По мнению одного из со-
беседников на рынке электронной 
коммерции, проблема в другом. 
«Люди, которые покупают не на ино-
странных площадках, предпочита-
ют оплачивать заказы на месте курь-
еру, то есть наложенным платежом. 
И в этом корень проблемы. То есть, 
условно говоря, „Максипост“ берет 
отправление, получает деньги за то-
вар, а деньги за отправление теле- 
или интернет-магазину передает 
позднее»,— поясняет собеседник. 
Подобные моменты регулируются 
договором, уточняет он, доставщик 
может перечислять деньги один раз 
в месяц, один раз в неделю или в дру-
гие оговоренные сроки. «В случае с 
„Максипостом“ могла произойти за-
держка перечислений средств: у ко-
го-то больше, у кого-то меньше. Веро-
ятная причина проблем — кассовый 
разрыв: потрачено было больше, чем 
есть возможности заплатить клиен-
там»,— не исключает источник.

Аналогичная история несколько 
лет назад случилась со службой IM-
Logistics, у которой в какой-то мо-
мент скопилось судебных исков по-
чти на 1 млрд руб., напоминает собе-
седник „Ъ“. Ее бренд при этом остал-
ся на рынке, перейдя под контроль 
новых акционеров.

Дмитрий Шестоперов

Телемагазины  
напомнили о посылках
Служба доставки «Максипост» столкнулась с претензиями

На самом небольшом нефте-
перерабатывающем заводе 
 ЛУКОЙЛа — Ухтинском НПЗ — 
произошел взрыв и пожар 
на установке гидродепарафи-
низации дизельного топлива. 
В результате завод может быть 
остановлен, что, впрочем, не 
приведет к значимым послед-
ствиям для поставок топлива 
на российский рынок. По мне-
нию экспертов, в случае серьез-
ного повреждения построен-
ный в 1934 году НПЗ, который 
и раньше был проблемным 
 активом для компании, может 
быть закрыт.

Вечером 9 января в 16:55 по мос-
ковскому времени на объекте нефте-
перерабатывающего завода ООО 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» 
(входит в ЛУКОЙЛ) начался пожар. 
По предварительной информации 
МЧС, площадь горения составляла 
около 1 тыс. кв. м на установке ги-
дродепарафинизации дизельного 
топлива. К вечеру размер пожара 
удалось сократить до 700 кв. м. В ре-
зультате ЧП пострадал один человек. 
В ЛУКОЙЛе ситуацию не комменти-
руют. Пока об остановке завода офи-
циально никто не заявлял. В «Транс-
нефти» сообщили, что НПЗ продол-
жает получать от компании сырье по 
нефтепроводу в соответствии с гра-
фиком поставок.

Ухтинский НПЗ — одно из старей-
ших предприятий в российской неф-
теперерабатывающей отрасли, запу-
щен в 1934 году. С 1999 года принад-
лежит ЛУКОЙЛу и является для ком-
пании наиболее проблемным пере-
рабатывающим активом. В периметр 
завода входят установки первичной 

переработки нефти, каталитическо-
го риформирования бензинов, ги-
дроочистки дизтоплива (именно она 
пострадала в пожаре), изомериза-
ции, а также висбрекинга гудрона и 
производство битума. Мощность 
первичной переработки — 4,2 млн 
тонн (на выходе — около 1 млн тонн 
дизтоплива и 0,5 млн тонн бензи-
нов), но в реальности в 2018 году пе-
реработка составила 2 млн тонн и в 
2019 году ожидалась на том же уров-
не. Это самый маленький НПЗ ЛУ-
КОЙЛа (не считая мини-НПЗ).

До 2016 года завод перерабатывал 
сверхтяжелую нефть с Ярегского ме-
сторождения (единственное в Рос-
сии, которое разрабатывается шахт-
ным способом), выпуская в основ-
ном мазут. Но после запуска в России 
налогового маневра, который дол-
жен был стимулировать рост произ-
водства светлых нефтепродуктов и 
сделал невыгодным экспорт мазута, 
экономика НПЗ стала отрицатель-
ной, говорит источник „Ъ“ на рынке. 
По неофициальным данным, ЛУ-
КОЙЛ рассчитывал продать актив, 
но не смог найти на него покупате-
лей. Затем компания смогла догово-
риться с «Транснефтью» о приеме 
нефти с Ярегского месторождения в 
трубу, а на Ухтинский НПЗ стало по-
ставляться легкое сырье с Западно-
Тэбукского месторождения в Коми. 
Это позволило существенно повы-
сить глубину переработки и нара-
стить выпуск светлых нефтепродук-
тов (в 2018 году он составлял 52%).

Учитывая небольшие объемы 
производства, источники „Ъ“ на 
рынке сомневаются, что даже пол-
ная остановка Ухтинского НПЗ по-
влияет на российский рынок топли-

ва, который сейчас профицитен как 
по бензину, так и по дизтопливу. Со-
беседники „Ъ“ добавляют, что в ка-
нун Нового года и в первые дни по-
сле праздников в России традицион-
но повышается количество происше-
ствий на промышленных объектах.

Глава Rupec Андрей Костин назы-
вает небольшой Ухтинский НПЗ 
«сложным объектом». Он напомина-
ет, что после аварии на установке ги-
дрокрекинга дизтоплива на НПЗ 
можно выпускать только прямогон-
ное дизтопливо, в чем, по мнению 
эксперта, нет экономического смы-
сла. Так что, скорее всего, компания 
остановит завод на первое время. И, 
если после оценки ущерба станет 
понятно, что установка полностью 
разрушена, ЛУКОЙЛу предстоит 
просчитать экономику различных 
вариантов дальнейшей работы Ух-
тинского НПЗ. В частности, одним 
из них может стать переработка пря-
могонного дизтоплива на других за-
водах группы, если это позволит ло-
гистика. Если же компания решит 
восстанавливать производство, то 
это может занять несколько лет с 
учетом демонтажа, проектирова-
ния, заказа оборудования, стройки 
и пусконаладки. Господин Костин 
сомневается, что на заводе будет 
экономически выгодным наращи-
вание производства другой уже вы-
пускаемой продукции, так как его 
экономику поддерживали именно 
продажи дизтоплива. Если же ни 
один из вариантов восстановления 
производства не окажется экономи-
чески целесообразным, считает экс-
перт, ЛУКОЙЛ может полностью за-
крыть Ухтинский НПЗ.

Ольга Мордюшенко

Взрыв с угрозой остановки
На Ухтинском НПЗ ЛУКОЙЛа произошел пожар
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Это нонсенс,  
когда монопольный орган 
регулирует деятельность 

частной компании  
по ее контрактам  

с другой организацией, 
которую мы подключили 
к своей инфраструктуре

Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа,  
в интервью „Ъ“  

25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

288 миллионов 
рублей
составила общая  
сумма финансовых  
претензий в исках 
к «МаксиПост»  
за декабрь 2019 года

КАК ИЗМЕНИЛАСЬ СТОИМОСТЬ АКЦИЙ «МЕЧЕЛА» И «РАСПАДСКОЙ»
(ЗА ЕДИНИЦУ ВЗЯТО ЗНАЧЕНИЕ 2 СЕНТЯБРЯ 2019 ГОДА)
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Девелопер Tekta Group, кото-
рый ранее специализировал-
ся на строительстве жилья 
в Подмосковье, может прио-
брести у компании «Автоком-
бинат №12» 5,2 га на юго-запа-
де Москвы. На территории 
можно построить 100 тыс. 
кв. м жилья бизнес-класса, 
но такую же площадь придется 
отдать под инфраструктурные 
проекты.

О том, что девелоперская Tekta 
Group застроит 5,2 га на улице Об-
ручева на юго-западе Москвы, „Ъ“ 
рассказали три источника на рынке 
недвижимости. Участок на улице 
Обручева, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», принадлежит АО «Авто-
комбинат №12». В Tekta Group сооб-
щили „Ъ“, что покупка площадки 
пока обсуждается. Указанные на 
сайте «Автокомбината №12» теле-
фоны не отвечали. Структуры Tekta 
Group, по данным ЕГРЮЛ, контр-
олируются совладельцами одного 
из крупнейших российских IT-ди-
стрибуторов «Мерлион» Владисла-
вом Мангутовым и Алексеем Абра-
мовым. Еще одним партнером 
Tekta указан Дмитрий Старостин, 
топ-менеджер группы AEON Романа 
Троценко. Изначально Tekta рабо-
тала в Подмосковье, но в 2019 году 

ввела в эксплуатацию первый жи-
лой комплекс в пределах МКАД. В 
2018 году гендиректор девелопера 
Роман Сычев сообщал газете «Ведо-
мости», что Tekta больше не разра-
батывает проекты в Подмосковье, 
поскольку в Москве выше спрос. На 
сайте Tekta указано, что сейчас ком-
пания строит еще три жилых ком-
плекса, включая квартал в Нагатин-
ской пойме.

Конечным владельцем «Авто-
комбината» в ЕГРЮЛ значится 
Игорь Брановицкий, но один из со-
беседников „Ъ“ называет бенефи-
циаром участка Даниила Брон-
штейна, сына экс-партнера Виктора 
Вексельберга Александра Брон-
штейна. Даниил Бронштейн, со-
гласно списку аффилированных 
лиц, входит в совет директоров «Ав-
токомбината». Связаться с ним не 
удалось. Александр и Даниил Брон-

штейны владеют горнодобываю-
щей и металлургической Solway 
Group с активами на Украине, в Ма-
кедонии, Гватемале. В январе 2019 
года министр сельского хозяйства 
Филиппин Эмманюэль Пиньоль со-
общал, что Solway Group вместе с 
партнерами инвестирует в созда-
ние банановых плантаций в стране. 
В Solway «Открытым медиа» учас-
тие в проекте отрицали. Как гово-
рил Эмманюэль Пиньоль в интер-
вью „Ъ“ (см. „Ъ“ от 16 апреля 2019 
года), в стране планируется создать 
крупнейшую в мире плантацию ба-
нанов площадью около 10 тыс. га 
«Надо, правда, отметить, что мы 
еще не посадили ни одного бана-
на»,— замечал министр.

Проект на Обручева может стать 
одним из крупнейших для Tekta 
Group в Москве. По оценкам парт-
нера Colliers International Владими-
ра Сергунина, на участке можно по-
строить около 150 тыс. кв. м недви-
жимости. Стоимость земли он оце-
нил в 2,5–3 млрд руб., а необходи-
мые инвестиции — в 9–10 млрд руб. 
Выручка от проекта, по его подсче-
там, может быть 17–19 млрд руб. Го-
сподин Сергунин не исключает, 
что, учитывая масштаб проекта, на 
какой-то его части может быть реа-
лизована программа реновации.

Возможно, на улице Обручева 
Tekta придется строить не только 
жилье: в сентябре департамент гра-
достроительной политики Москвы 
сообщал, что на месте автокомбина-
та появится школа на 450 мест и дет-
ский сад на 220 мест, медицинский 
центр и два бизнес-центра. Управля-
ющий партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая предполагает, 
что на участке можно построить око-
ло 100 тыс. кв. м жилья бизнес-клас-
са, такая же площадь может отойти 
под инфраструктурные проекты. По 
ее оценкам, на старте продаж цена 
жилья будет около 200 тыс. руб. за 
1 кв. м, а в среднем за период реали-
зации проекта — 245 тыс. руб. за 
1 кв. м, оценивает госпожа Литинец-
кая. Если же Tekta решит построить 
здесь офисные центры, они могут 
быть востребованы у арендаторов, 
добавляет партнер Colliers Interna-
tional Станислав Бибик. По его сло-
вам, хотя деловой район на юго-запа-
де потерял былую популярность по-
сле переезда «Газпрома» и компаний-
спутников с улицы Наметкина в 
Санкт-Петербург, спрос на качест-
венные площади может появиться 
из-за роста ставок и дефицита офи-
сов в центре.

Елизавета Макарова,  
Александра Мерцалова

Tekta Group  
въехала в «Автокомбинат»
У компании может появиться крупный проект на юго-западе Москвы

МТС объединит билетные сер-
висы Ponominalu и Ticketland 
под управлением новой струк-
туры «МТС Entertainment». 
Ее возглавил сооснователь 
Ponominalu Михаил Минин. 
Централизация управления 
 сервисами позволит МТС при-
влечь аудиторию в свою экосис-
тему, а также продвинуть новую 
концертную площадку «МТС 
Live Arena», считают эксперты.

Сотовый оператор МТС учредил 
ООО «МТС Энтертейнмент», компа-
ния зарегистрирована 27 декабря 
2019 года, ее гендиректором стал со-
основатель билетного сервиса 
Ponominalu Михаил Минин, следует 
из данных Kartoteka.ru. Новая струк-
тура будет управлять всеми направ-
лениями бизнеса МТС, связанными с 
мероприятиями, при этом появится 
новый единый бренд — «МТС Enter-
tainment», рассказал собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Будут ли 
дальше существовать бренды Ponom-
inalu и Ticketland, пока не решено, 
утверждает он. Представитель МТС 
подтвердил, что компания «создана 
для развития проектов в сфере энтер-
тейнмента», отказавшись раскрыть 
детали. Михаил Минин и глава 
Ticketland Виталий Виноградов отка-
зались от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“ на би-
летном рынке, МТС задумалась об 
объединении билетных сервисов 
сразу после их покупки в феврале 
2018 года. «МТС Entertainment» также 
может управлять концертной пло-
щадкой «МТС Live Arena» в Сколково, 
которая должна открыться в 2020 го-
ду, предполагает один из источников. 
Площадка на 11,5 тыс. мест строится в 
сотрудничестве с группой «Сафмар» 
семьи Гуцериевых, которая и будет 
основным ее владельцем, сообщали 
ранее «Ведомости».

Источник „Ъ“, близкий к МТС, ут-
верждает, что новая структура будет 
управлять только билетными серви-
сами и «другими проектами в этой 
сфере, которые могут появиться», а 
«МТС Live Arena» в нее не войдет. Пе-
реход сервисов на единый бренд, по 
его словам, также не планируется.

О том, что новые направления 
бизнеса, не входящие в число теле-
ком-сервисов, получат новые бренди-
рованные обозначения, например 
«МТС Home» и «МТС Ticketland», ра-
нее говорил вице-президент МТС по 
маркетингу Вячеслав Николаев (см. 
„Ъ“ от 24 июня 2019 года). В рамках со-
здания новых вертикалей управле-
ния МТС также создала структуру 
«МТС Медиа», которая займется про-
изводством и дистрибуцией видео-
контента под руководством экс-ди-
ректора телеканала ТНТ Игоря Ми-
шина (см. „Ъ“ от 7 августа 2019 года).

Централизация билетных серви-
сов под руководством одного из са-
мых опытных менеджеров на рынке 
положительно скажется на их разви-
тии, считает организатор Colisium 
International Music Forum Сергей Ба-
бич. «МТС стремится к развитию эко-

системы по аналогии с тем, что дела-
ет Тинькофф-банк, развивая под сво-
им брендом концертные площадки в 
регионах и предоставляя клиентам 
кэшбэк на покупку билетов на пло-
щадке „Кассир.ру“»,— рассуждает он. 
«Яндекс» также имеет программу ло-
яльности для подписчиков «Яндекс.
Плюса», которая дает бонусы на по-
купку билетов в кино, театры и на 
другие мероприятия, напоминает 
эксперт. По его мнению, МТС пока 
«запаздывает в развитии региональ-
ной представленности билетов, хотя 
сотовый оператор представлен в ре-
гионах лучше других». В перспективе 
развитие конкурирующих экосистем 
может привести к «войне» за сниже-
ние среднего чека на мероприятия, 
не исключает господин Бабич.

По итогам 2019 года рынок прода-
жи билетов на мероприятия в России 
должен был достичь $1,8 млрд, про-
гнозировали ранее в Statista. Россий-
ский рынок растет быстрее общеми-
рового, при этом, согласно опросам, 
почти 50% россиян вообще не ходят на 
развлекательные мероприятия, а это 
потенциальные новые клиенты, от-
мечают в Тинькофф-банке. «Все новые 
игроки на этом рынке — крупные 
корпорации, которые идут в эту сто-
рону не ради прибыли, а ради лояль-
ности и расширения аудитории»,— 
отмечает представитель банка. Они 
действительно смогут демпинговать 
за счет кэшбэка, скидок и отмены сер-
висного сбора, полагает он.

Перед объединенной билетной 
компанией МТС будет ставиться не 
только задача привлечения аудито-
рии для головного бизнеса, считает 
гендиректор агентства InterMedia 
Евгений Сафронов. При этом проект 
«МТС Live Arena» будет весьма затрат-
ным, и корпоративный эффект от 
его деятельности акционеры МТС 
могут счесть недостаточным, от про-
екта будет требоваться пусть неболь-
шая, но прибыль, уверен эксперт. В 
этой ситуации, полагает он, расчет 
на объединенные мощности билет-
ных сервисов МТС вполне оправдан.

Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

МТС перебирает 
билеты
Оператор объединит активы  
в сфере развлекательных мероприятий

Билет среднего  
ценового сегмента  
сейчас продается  

гораздо хуже,  
чем несколько лет назад, 

потому что среднего класса 
становится все меньше

— Евгений Финкельштейн,
основатель «Кассир.ру»,  

в интервью „Ъ“ 12 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

Белые медведи 
пошли по пути 
«Эволюции»
У негосударственного пенсион-
ного фонда (НПФ) «Эволюция» 
появился новый акционер — 
некоммерческая организация 
(НКО) «Общество дикой приро-
ды», бенефициары которой не-
ясны. Эта НКО, активно сотруд-
ничающая с нефтяной компа-
нией (НК) «Роснефть», выкупила 
у самого фонда почти 10% его 
акций. Ранее этот пакет принад-
лежал другим связанным с НК 
организациям, бенефициары 
которых также непонятны.

Автономная некоммерческая организация 
(АНО) «Общество сохранения и изучения дикой 
природы и содействия развитию социальных 
программ» через компанию «Мегаинвест» 
в конце прошлого года приобрела 9,8% акций 
НПФ «Эволюция», следует из раскрытия фонда. 
В третьем квартале 2019 года такую же долю 
выкупил за 2,2 млрд руб. сам НПФ у компании 
«РН-пенсионные активы» (см. „Ъ“ от 5 ноября 
2019 года). Теперь эта доля отсутствует на ба-
лансе фонда. «РН-пенсионные активы» принад-
лежит фонду развития социальной политики 

и содействия пенсионной реформе «Нефтега-
рант-Защита» и фонду социальных программ 
содействия пенсионной реформе «Нефтега-
рант-Доверие». Поскольку эти два фонда явля-
ются НКО, они не раскрывают своих бенефици-
аров (см. „Ъ“ от 26 марта 2019 года). Однако 
ранее источники „Ъ“ связывали их с «Роснеф-
тью» (см. „Ъ“ от 2 октября 2019 года). Сейчас 
эти НКО владеют 19% акций «Эволюции»

«Общество дикой природы» также являет-
ся НКО, поэтому его бенефициаром указан 
гендиректор Антон Берсенев. На сайте АНО 
говорится, что все его проекты реализуются 
при поддержке «Роснефти». Приоритетными 
направлениями деятельности общества явля-
ются содержание белых медведей в зоопар-
ках, создание многофункциональной системы 
дистанционного мониторинга лесов, а также 
школьное лесничество.

Другими акционерами НПФ «Эволюция» 
продолжают оставаться Дальневосточный банк, 
контролируемый ГК «Регион» Сергея Сударико-
ва, и ИК «Регион» (суммарно 13,8% акций фон-
да), а также концерн «Россиум» Романа Авдеева 
(57,4%). Собеседник „Ъ“, близкий к одному из 
акционеров НПФ, отметил, что в результате пе-
ревода 9,8% акций НПФ «Эволюция» с «РН-пен-
сионные активы» на компанию «Мегаинвест» 
было «восстановлен статус-кво». В «Роснефти», 
«Обществе дикой природы» и НПФ «Эволюция» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

19 миллиардов 
рублей
может выручить Tekta 
от нового проекта

Покупательская активность пока 
не очень высока, что связано с отсут-
ствием роста реальных доходов, под-
тверждает представитель ГК «Обувь 
Россия» (включает сети Westfalika, 
«Пешеход», Rossita, Emilia Estra и пр.). 
Как отмечает господин Метелкин, по-
требители продолжают «спускаться 
вниз по шкале доступности»: перехо-
дить из среднего сегмента в массо-
вый, из массового — в категорию ди-
скаунтеров и подержанных вещей.

Михаил Бурмистров добавляет, 
что на падении рынка также сказа-
лось сокращение сезона продаж 
зимней одежды на фоне аномально 
теплых осени и начала зимы. Пре-
зидент одежной сети Baon Илья 
Ярошенко связывает падение спро-
са на теплые вещи еще и с падени-
ем трафика в магазинах примерно 
на 10%. Так, по расчетам Watcom 
Group, показатель Shopping Index в 
московских торговых центрах (ко-
личество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговой площади) в 2019 году 
оказался на 17% ниже уровня 2013 
года. Как отмечает господин Бурми-
стров, из-за неблагоприятной для 

fashion-ритейла погоды в 2019 году 
игрокам придется либо распрода-
вать существующие зимние коллек-

ции в следующем сезоне, либо ра-
дикально снижать цены, чтобы из-
бавиться от товара в этом.

Илья Ярошенко говорит, что для 
возврата интереса потребителей 
промокампании и различные мар-
кетинговые акции в этом сезоне и 
так пришлось начать раньше обыч-
ного, что негативно сказалось на 
рентабельности участников рынка. 
По прогнозам господина Ярошенко, 
в 2020 году fashion-рынок ждет стаг-
нация и дальнейшее перераспреде-
ление каналов продаж, в частности, 
за счет роста онлайн-сегмента. Как 
отмечает Анна Лебсак-Клейманс, по-
ка офлайн-торговля занимает около 
90% продаж одежды и обуви в стра-
не, но интернет-магазины постепен-
но увеличивают свою долю: только 
за первые шесть месяцев 2019 года 
показатель вырос на 26%. Каких-то 
серьезных изменений в российском 
fashion-сегменте в 2020 году не пред-
видится, считает Егор Метелкин. По 
его мнению, существующие бренды 
продолжат региональную экспан-
сию, но многие из них уже ожидают 
потенциальную рецессию и уже ин-
вестиционные бюджеты. «Стоит 
ждать небольшого развития в точеч-
ных регионах, где меньше конку-
ренция»,— добавляет он.

Никита Щуренков

Последний гвоздь в крышку гардероба
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КРУПНЕЙШИЕ ОПЕРАТОРЫ РОССИЙСКОГО FASHION-РЫНКА В 2018 ГОДУ
(ГОДОВАЯ ВЫРУЧКА, МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: INFOLINE.

«Спортмастер», Columbia, «Спортландия», Skechers

Wildberries

Inditex (Zara, Bershka, Massimo Dutti, Pull & Bear и пр.)

ЦУМ, «ЦУМ. Дисконт», Mercury и др. 

Gloria Jeans & Gee Jay

H&M, Monki, H&M Home

Kari

O'Stin, FunDay

Adidas, Reebok

Reserved, Cropp, House, Mohito, Sinsay, Tallinder

2,5

ОБОРОТ И ДИНАМИКА РОССИЙСКОГО FASHION-РЫНКА  ИСТОЧНИК: FASHION CONSULTING GROUP.
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Крупнейшая в России издатель-
ская группа «Эксмо-АСТ» дого-
ворилась о продаже крупного 
каталога книг онлайн-сервису 
Bookmate. Ранее эксклюзивом 
на электронные книги груп-
пы обладал «ЛитРес», имею-
щий с ней общего акционера. 
Эксклюзив был частью сделки 
по вхождению в «ЛитРес» ри-
тейлера Ozon, истечение его 
срока может изменить расклад 
сил на онлайн-рынке, полага-
ют его участники.

Bookmate и «Эксмо» договори-
лись о распространении в сервисе 
каталога из 18 тыс. книг издательст-
ва, договор заключен на год с авто-
матической пролонгацией, расска-
зал „Ъ“ гендиректор Bookmate Анд-
рей Баев и подтвердил президент 
группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. 
Аналогичный договор с АСТ о при-
мерно 15 тыс. книг должен быть 
подписан в течение 7–10 дней, уточ-
нил господин Баев. По его словам, 
сделка предполагает «значительные 
гарантированные выплаты», раз-
мер которых стороны не раскрыва-
ют. Конечная доля прибыли изда-
тельства от стоимости каждой про-
данной подписки на Bookmate бу-
дет определяться «согласно прочи-
танным знакам».

До сделки количество наименова-
ний книг в Bookmate составляло око-

ло 130 тыс. При этом на каталог «Экс-
мо-АСТ» в целом приходится около 
50–60% доступных русскоязычных 
электронных книг, поэтому сделка 
имеет «критическое значение» для 
развития сервиса, говорит Андрей Ба-
ев. До сих пор каталог «Эксмо-АСТ» 
эксклюзивно распространял сервис 
«ЛитРес», уточняет он. У Bookmate 
был договор с «ЛитРес», но с 2017 года 
количество книг группы на Bookmate 
сокращалось, а с февраля 2019 года 
«каталог был снят вовсе, а договор ра-
зорван», поясняет господин Баев.

«ЛитРес» и «Эксмо-АСТ» связыва-
ет общий совладелец — Олег Нови-
ков. Он сообщил „Ъ“, что «ЛитРес» 
остается крупнейшим партнером 
группы, а на Bookmate будет непол-
ный каталог книг. При этом «Эксмо-
АСТ» готова работать и с другими 
участниками рынка и уже имеет до-
говоренности с аудиосервисом Sto-

rytel и государственной Националь-
ной электронной библиотекой.

Эксклюзивное право «ЛитРес» на 
книги «Эксмо» было одним из усло-
вий сделки 2014 года по вхождению 
в капитал сервиса ритейлера Ozon, 
знают сооснователь Litnet Сергей 
Грушко и знакомый с ситуацией со-
беседник. По словам последнего, 
стороны изначально договарива-
лись об эксклюзиве на четыре-пять 
лет. Доля, которую тогда Ozon выку-
пил у Олега Новикова, не раскрыва-
лась, уточнялось лишь, что она 
«больше блокирующего, но меньше 
контрольного пакета», а сумма сдел-
ки составила более $10 млн. «Срок 
действия эксклюзива был ограни-
чен по времени, на данный момент 
он не действует»,— подтвердил го-
сподин Новиков.

В каталоге «ЛитРес» сейчас более 
27 тыс. наименований книг «Эксмо» 

и 18 тыс.— АСТ, сообщил гендирек-
тор сервиса Сергей Анурьев. «„Ли-
тРес“ всегда получал книги „Эксмо-
АСТ“ первым, и это останется без из-
менений. Сейчас они будут пред-
ставлены на Bookmate не через „Ли-
тРес“, это развитие здоровой конку-
ренции, а значит, и рынка в це-
лом»,— добавил он.

В 2019 году оборот Bookmate в 
России и СНГ превысил 500 млн руб., 
прибыль реинвестируется в проект, 
уточнил Андрей Баев. Весь рынок 
электронных книг в России по ито-
гам 2019 года он оценивает в 4,5 мл-
рд руб., его рост — примерно в 40%. 
За счет увеличения каталога от круп-
ных издателей, а также собственных 
проектов — «Индивидуум» и Popcorn 
Books — Bookmate рассчитывает 
«как минимум удвоить показатели в 
2020 году», говорит господин Баев. 
Сервисом владеют менеджмент, 
основатели, финский фонд Essedel и 
«два family office — из США и Израи-
ля», уточняет он.

В результате сделки рыночные до-
ли в сегменте электронных книг бу-
дут меняться, но вряд ли за счет ухо-
да читателей «ЛитРес», ведь каталоги 
сервисов в целом схожи, прогнози-
рует Сергей Грушко. По его мнению, 
речь скорее будет идти о росте на 
рынке подписной модели на основе 
абонентской платы.

Валерия Лебедева

«Эксмо-АСТ» сделала электронную копию
«ЛитРес» потерял эксклюзив на книги издательской группы
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На курорте «Роза Хутор» прошел  
пятый музыкальный фестиваль Live Fest

Фестиваль камерной  музыки 
«Возвращение» открылся 
в  Малом зале консерватории 
программой «Страна глухих», 
не имеющей, впрочем, никакого 
отношения к культовому фильму 
1990‑х, зато представляющей 
музыку композиторов, судьба 
которых была к ним безжалост‑
на, а творчество сопровожда‑
лось глухотой. О трагической 
и прочей музыке в программах 
«Возвращения» рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Фестиваль «Возвращение» 
остается не только лучшим фести-
валем камерной музыки в России, 
но и единственным в своем роде 
камерно-музыкальным проектом, 
чья концепция упорно сторонит-
ся экстрамузыкальных добавок: 
ни тебе театрализации, ни живопи-
си, ни литературных чтений для пу-
щего развлечения публики. Толь-
ко звуки — за редкими вокальны-
ми исключениями — бессловесных 
камерных ансамблей разных сти-
лей и эпох, и ничего кроме. Разве 
что феноменально подробные и ла-
коничные тексты буклета — визит-
ной карточки фестиваля: никаких 
композиторских биографий и про-
странных перечислений, только са-
мое необходимое о человеке и му-
зыке, и за словами вдруг выраста-
ет огромный мир. И все равно кон-
текст, в создании которого худруки 
фестиваля Роман Минц и Дмитрий 
Булгаков большие мастера, кажется, 
создает сам себя. Ему лишь немно-
го помогают темы, вокруг которых 
группируется ювелирно подобран-
ный репертуар четырех программ. 
Их привычная амплитуда — от об-
щегуманитарных до узкоспециаль-
ных, от сиюминутных до вечных, 
от поэтических до политических, 
но всегда каким-то образом чувст-
вительных к человеческим частно-
стям и воздуху времени.

Сторонние темы и собственно му-
зыка толерантны друг к другу: избе-
гая иллюстративности, они собира-
ются в параллельные, иногда расхо-

дящиеся сюжеты. Так что та же «Стра-
на глухих» оказалась сложной, неот-
ступной историей отчаянно горь-
ких сожалений, таких, какие, кажет-
ся, только косвенно связаны с ме-
дицинскими основаниями, а боль-
ше касаются просто человеческой 

жизни. Без единой ноты Бетхове-
на, но зато с пугающими «Волюнта-
риями» для органа Уильяма Бойса, 
наследника Генделя; с тремя форте-
пианными миниатюрами Бедржи-
ха Сметаны, в которых глубина тра-
гизма под руками Варвары Мягко-
вой прямо соответствовала неизме-
римому объему его музыкального 
изящества; со шниткеански мрачно 
и безупречно прозвучавшей Скри-

пичной сонатой Воан-Уильямса (Ро-
ман Минц, Екатерина Апекишева); 
с лаковой «Маленькой сюитой» Фе-
ликса Дрезеке (Анна Борисова, Ксе-
ния Башмет), нежными песнями Ро-
берта Франца, запеленутыми в гиб-
кую и темную фортепианную фак-
туру (Светлана Злобина, Яков Кац-
нельсон), и с очень пронзительным 
в своей строгости Фортепианным 
трио Габриэля Форе, внутри которо-
го припрятана тема из «Паяцев» Ле-
онкавалло (Вадим Холоденко, Борис 
Абрамов, Евгений Румянцев).

Программа второго вечера «Фей-
клор» (сегодня, 10 января) с музы-
кой от Шумана до Шульхоффа пред-
полагает максимально затейливый 
музыкальный разговор на тему под-
линных и вымышленных фольклор-
ных источников в композиторской 
музыке. Она обещает быть простран-
ной репликой по мотивам старинно-
го изречения «музыку создает народ» 
и его продолжений, но может тем 

не менее оказаться очень точным 
и неожиданным отражением настоя-
щего времени с его фейковыми при-
страстиями и исчезающе малым ве-
сом реальности. Хотя версия песни 
«Аз дер ребе Элимейлех» в исполне-
нии Вадима Холоденко может и сама 
по себе дорогого стоить.

Третья программа (12 января) по-
тургеневски посвящена отцам и де-
тям: песенкам, романсам, сонатам 
и прочим формам, которые сочи-
няли Стравинский — дочке, Корн-
гольд — «любимому папе», Десятни-
ков — папе Гидона Кремера (на сло-
ва письма последнего к отцу), Карма-
нов — на рождение сына музыкове-
да Елены Дубинец, Джордж Крам — 
в честь матери и так далее.

В четвертый вечер (14 января), 
когда устраивается традиционный 
«Концерт по заявкам», за неофици-
альный статус главного большого 
(не по размерам, но по значению) ан-
самбля, которым неизменно бывает 
украшена каждая сессия фестиваля, 
посоревнуются «Сад радости и печа-
ли» Губайдулиной, «Разбитое зерка-
ло» Гиноварта, Фортепианное трио 
Бернстайна, Квинтет для гобоя, фор-
тепиано и струнных Дюбуа и Второй 
струнный квинтет Брамса. Но за зва-
ние лучшего музыканта в програм-
мах «Возвращения» обычно не сорев-
нуются, хотя исполнительская сбор-
ная фестиваля, как всегда, неверо-
ятна по уровню участников: среди 
них Лукас Генюшас, Андрей Гугнин, 
Александр Кобрин, Айлен Притчин, 
Борис Андрианов, Марина Катарж-
нова, Илья Гофман, Михаил Рудой, 
Андрей Дойников, Сергей Полтав-
ский, Евгений Тонха, Мария Алиха-
нова, Роман Минц (в том числе в ам-
плуа исполнителя на колесной лире) 
и другие. Но каким бы утонченным 
и ярким ни было мастерство каж-
дого, главная ценность «Возвраще-
ния» — ансамбль с его живым взаи-
модействием и летучей уникально-
стью. Фестиваль уже дольше 20 лет 
принципиально не повторяет в про-
граммах ни сочинения, ни темы, 
но главное, что с большой долей ве-
роятности именно эту музыку имен-
но в таком исполнении можно боль-
ше никогда в жизни не услышать.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Не смейся, паяц
Открылся фестиваль «Возвращение»

В прокат вышло «Дело 
Ричарда Джуэлла» Клин‑
та Иствуда — основанная 
на реальных событиях 
драма о простом охран‑
нике из Атланты, кото‑
рый всего за несколь‑
ко месяцев 1996 года 
стал сначала националь‑
ным героем, затем из‑
гоем, подозреваемым 
в терроризме, а в ито‑
ге — примером торже‑
ства маленького чело‑
века над бездушной 
государственной маши‑
ной. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Ночью с 26 на 27 
июля 1996 года во время 
проведения летних Олим-
пийских игр в Атланте в пар-
ке Столетия, где устраива-
лись концерты и прочие раз-
влечения для жителей горо-
да и туристов, произошел 
взрыв самодельной бом-
бы. Погибла 44-летняя до-
мохозяйка из города Олба-
ни, оператор турецкого теле-
канала скончался на месте 
от сердечного приступа, еще 
111 человек были ранены. 
Но жертв могло быть несоиз-
меримо больше, если бы ох-
ранник телекоммуникаци-
онной компании AT&T Ри-
чард Джуэлл (Пол Уолтер Ха-
узер) не заметил вовремя 
подозрительный рюкзак 
и не настоял на его провер-
ке и эвакуации зрителей, не-
смотря на скепсис дежурив-
ших на площадке полицей-
ских. Наутро Ричард, живу-
щий с мамой смешной неу-
клюжий толстяк, стал знаме-
нитостью: о нем писали газе-
ты, его приглашали на теле-
видение и даже предложили 
контракт на книгу.

Слава Ричарда Джуэлла 
длилась немного дольше пят-
надцати минут — три дня. 
На четвертый в газете The 
Atlanta Journal-Constitution 

вышла статья о том, что ФБР 
подозревает именно его в ор-
ганизации взрыва и при этом 
он идеально соответствует 
психологическому портре-
ту террориста-одиночки: бе-
лый, неженатый, бывший во-
еннослужащий или сотруд-
ник правоохранительных 
органов, жаждущий стать ге-
роем. Скорее всего, сам Джу-
элл и подложил бомбу, что-
бы потом показательно ее об-
наружить. Историю подхва-
тили другие СМИ, и жизнь 
Ричарда и его матери Боби 
(Кэти Бейтс) превратилась 
в кошмар — череду обысков 
и прочих доходящих до аб-
сурда следственных про-
цедур. За помощью Ричард 
обратился к единственному 
знакомому юристу — Уотсо-
ну Брайанту (Сэм Рокуэлл), 
не имеющему никакого опы-
та в уголовном праве, но убе-
жденному в невиновности 

своего клиента. «Там, откуда 
я родом, если правительст-
во кого-то обвиняет, значит, 
он этого не делал. А как у вас 
с этим?» — говорит в фильме 
его русская ассистентка Надя 
(Нина Арианда).

Клинт Иствуд, которому 
в 2020 году исполнится девя-
носто, в последние пять лет 
с завидной регулярностью 
снимает истории простых 
американских парней (в воз-
расте от 28 до 88), почти слу-
чайно ставших воплоще-
нием закона и порядка, как 
трое американских солдат, 
обезвредивших террориста 
в «Поезде на Париж» (2018), 
или оказавшихся по другую 
их сторону, как престарелый 
перевозчик кокаина в «На-
ркокурьере» (2018), или завис-
ших где-то в серой зоне посе-
редине, когда то, что казалось 
правильным, оборачивается 
преступлением, как в «Снай-

пере» (2014). Судьба недоте-
пистого Ричарда Джуэлла, по-
бывавшего и героем, и жер-
твой, напоминает пилота Че-
сли Салленбергера из «Чуда 
на Гудзоне» (2016), тоже спас-
шего человеческие жизни 
и тоже несправедливо обви-
ненного теми же людьми, кто 
прославлял его накануне.

Все это реальные исто-
рии, рассказанные незамы-
словатым языком журналь-
ного лонгрида (собственно, 
сценарий «Джуэлла» и на-
писан Билли Рэем на осно-
ве посвященной ему статьи 
в Vanity Fair), но безыскус-
ность и непринужденная 
старомодность позволяют 
не отвлекаться от событий, 
тем более невероятных, что 
они не выдуманы, и челове-
ческих характеров, которые 
интересуют режиссера в пер-
вую очередь. Иствуд славит-
ся своими консервативными 

взглядами (он один из нем-
ногих республиканцев в Гол-
ливуде), однако его взгляд 
свободен от партийных при-
страстий: либертарианец 
Брайант, отрицающий лю-
бые авторитеты, вызыва-
ет не меньше, а то и больше 
симпатии, чем Джуэлл, твер-
до верующий в органы пра-
вопорядка и держащий дома 
целый арсенал («А как иначе, 
мы же в Джорджии!»). Пона-
чалу, пожалуй, не так-то про-
сто проникнуться сочувстви-
ем к Ричарду с его склонно-
стью превышать полномо-
чия на службе и бытовой го-
мофобией, но Иствуд не стес-
няется напомнить с обес-
кураживающей прямотой: 
справедливости заслужива-
ют все, а не только те, кто нам 
нравится и с кем мы соглас-
ны. И эта простая, как дыха-
ние, мысль звучит в наше 
время почти революционно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ослепление бдительности
На экранах «Дело Ричарда Джуэлла» Клинта Иствуда

В новогодние праздники на сце‑
не Форума Гримальди Балет 
Монте‑Карло представил миро‑
вую премьеру  двухактного бале‑
та «Coppel‑I.A.» в поста новке сво‑
его руководителя Жан‑ Кристофа 
Майо, в которой  хореограф раз‑
бирался с такими актуальными 
темами, как создание искусст‑
венного интеллекта и всесиль‑
ный феминизм.  Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 К лассические балеты Жан-
Кристоф Майо пересказывает на но-
вый лад уже с четверть века и делает 
это мастерски, хотя и жертвуя в угоду 
оригинальному прочтению целост-
ностью авторских партитур Чайков-
ского или Прокофьева. Лео Делиба 
он отдал на откуп своему брату, ком-
позитору Бертрану Майо — тот все-
рьез переработал «Коппелию», со-
хранив эмблематичные темы, но до-
полнив один из самых популярных 
балетов XIX века изрядными фраг-
ментами собственной музыки, по-
хожей на завораживающий саун-
дтрек к фантастическому фильму. 
Что было совершенно необходимо, 
поскольку милейшую комедийную 
«Коппелию», впервые поставленную 
Артюром Сен-Леоном в Парижской 
опере в 1870 году по мотивам но-
веллы Гофмана, Жан-Кристоф Майо 
превратил в современный психоло-
гический триллер, в целом сохранив 
сюжетную канву старинного балета.

Только не куклу создает Коппели-
ус, а Искусственный Разум (отсюда 
аббревиатура I.A. в названии спек-
такля) — в надежде превратить пре-
красный, но бесчувственный мане-
кен в идеальную спутницу жизни. 
Но Разум предсказуем как женщи-
на: эмоции в нем пробуждает не по-
жилой мудрый создатель, а пусто-
головый юнец Франц (Симоне Три-
буна). Коппелиус (партия которого 
столь трепетно и тонко проработа-
на, что в персонаже, исполненном 
Матеем Урбаном, впору заподоз-
рить alter ego хореографа), выну-
жденный терпеть этот флирт в над-
ежде на будущее, в конце концов 
выходит из себя, отключая I.A., как 
какой-нибудь телефон. Но прогресс 
зашел слишком далеко: Разум — са-
мовосстанавливающаяся структу-
ра. Ожившее изделие, напоследок 
потешив творца кокетливой благо-
склонностью, бестрепетно сворачи-
вает ему голову и, благодарно поце-
ловав мертвую руку, уходит в боль-
шой мир реализовывать свои жен-
ские права и желания.

Сценограф спектакля Эме Мо-
рени придумала единую стильную 
конструкцию — полукруглый испо-
линский туннель. Белый, ограни-
ченный у последней кулисы рамка-
ми гигантского экрана — для перво-
го, «городского» акта; черный, с ци-
клопическим глазом на заднике 
и лабораторными круглыми клет-
ками, поблескивающими бусинами 
штор,— для мастерской Коппелиуса. 
В финале доселе неподвижные пане-

ли-кулисы приходят в движение — 
устойчивый мир превращается в ха-
ос, когда прекрасный монстр-убий-
ца получает бесконтрольную само-
стоятельность.

Невеста Франца Сванильда, по-
лучившая у Майо волевую мамашу-
мэра (Мимоза Коике) и целую толпу 
друзей семьи, ведет себя по старин-
ке: ревнует жениха к кукле, пробрав-
шись в мастерскую Коппелиуса, оде-
вается в ее платье, дурачит и масте-
ра, и Франца и в итоге играет с лю-
бимым свадьбу. Однако прелестная 
героиня классического балета прев-
ратилась у Майо в простецкую дева-
ху (иначе зачем назначать на эту роль 
широкоплечую атлетичную мотор-
ную Анну Блэквелл). Она воплощает 
обывательскую тупость и агрессию, 
которые растиражированы в шести 
других парах женихов и невест (од-
на из них, как нынче водится, муж-
чина — преуморительная роль Лен-
нарта Радтке). И если о чем и стоит 
пожалеть в этом насквозь танцеваль-
ном, динамичном балете, тасующем 
крошечные соло, полновесные вари-
ации, разнокалиберные и разноха-
рактерные дуэты, малые и большие 
ансамбли, так это о слишком боль-
шом количестве танцев, отведенных 
такой примитивной Сванильде.

И хотя Coppel-I.A. ими тоже не об-
делена (именно для нее сочинял 
свои инопланетные звукосочетания 
Бертран Майо), поразительную ба-
лерину Лу Бен хочется видеть пос-
тоянно. Идеальная гибкая фигура, 
безупречные пропорции, фанта-
стической красоты выворотные но-
ги с огромным подъемом — такое 
совершенство кажется созданным 
искусственно, какой-то движущей-
ся 3D-моделью. Это неправдоподоб-
ное тело, завораживающее малей-
шим перемещением в пространст-
ве, венчается не менее удивитель-
ным лицом: гигантские черные гла-
за, робкий крошечный рот и выра-
зительный горбатый нос хищной 
птицы. Первозданная невинность 
и первобытная аморальность, а во-
все не дискретная (поначалу) пла-
стика и не фиксированные образцо-
вые позы выделяют Coppel-I.A. из су-
етливого людского скопища. То, что 
Лу Бен сумела передать всю слож-
ность своего персонажа не мимикой 
и пантомимой (их вовсе нет в этом 
программно-нарративном бале-
те — Майо умеет рассказывать сюже-
ты чисто танцевальным способом), 
а своим выразительным телом, сви-
детельствует о рождении большой 
балетной актрисы.

28-летняя танцовщица, год назад 
перешедшая в Балет Монте-Карло 
из заштатного Магдебурга, находка 
для труппы, нуждающейся в лиде-
рах после ухода на пенсию замеча-
тельной Бернис Коппьетерс. Лу Бен, 
харизматичная и одновременно по-
корная воле создателя-хореографа, 
стимул и для Коппелиуса-Майо, что 
доказывает эта «Сoppel.I.A.» — его 
первый за пять лет двухактный ба-
лет. Поставленный всего за два ме-
сяца — что называется, на одном 
дыхании.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Искусный  
интеллект
«Coppel-I.A.» Балета Монте-Карло

Лу Бен в роли Искусственного Разума выглядит  
сверхъестественной  балериной  ФОТО ALICE BLANGERO

Недотепистый Ричард Джуэлл (Пол Уолтер  Хаузер) умудряется  побывать и героем, и  жертвой   
ФОТО КАРО-ПРЕМЬЕР

Евгений Румянцев  
(на фото), Вадим 
 Холоденко и Борис 
 Абрамов прописали 
в «Стране глухих» Фортепи‑
анное трио Габриэля Форе 
ФОТО ДЕНИСА РЫЛОВА

За звание лучшего музыканта 
в  программах «Возвращения» 
 обычно не соревнуются, хотя исполни-
тельская сборная фестиваля, как всегда, 
невероятна по уровню участников
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В 18-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Зенит»
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Российский футбольный союз (РФС) сделал  
очередной шаг в деле реформирования систе-
мы судейства. РФС разделил департамент су-
действа и инспектирования на две независимые 
структуры. Первую — департамент судейства — 
возглавил известный венгерский арбитр Виктор 
Кашшаи, а руководителем департамента инспек-
тирования стал Сергей Фурса. Это уже не первый 
случай, когда руководство судейским корпусом 
доверяется иностранцу. В начале десятилетия 
РФС приглашал на эту работу итальянца Роберто 
Розетти, но ожидаемого улучшения качества  
судейства это не принесло.

оссийский футбольный союз объявил о важных ад-
министративных и кадровых решениях, принятых 
в рамках реформирования системы судейства в рос-
сийском футболе. О ней было объявлено в середине 
ноября, когда главой судейского комитета РФС был 
назначен генеральный директор «Сбербанк Капита-
ла» Ашот Хачатурянц. Одним из первых шагов на но-
вом посту господин Хачатурянц называл разделение 
департамента судейства и инспектирования, кото-
рым до конца декабря руководил Александр Егоров 
(за время его пребывания на посту судейские скан-
далы в российском футболе превратились в обыден-
ность), на две независимые структуры. В результате 
в РФС появилось два новых подразделения — депар-
тамент судейства и департамент инспектирования. 
Первый возглавил известный венгерский арбитр 
Виктор Кашшаи, вторым будет управлять Сергей Фур-
са. Его последним местом работы был пост директора 
интерната «“Газпром“ — Академия „Зенита“».

«Новые руководители департаментов имеют уни-
кальный опыт для подобной работы. Виктор Каш-
шаи является одним из наиболее уважаемых и из-
вестных судей в мире,— заявил президент РФС Алек-
сандр Дюков официальному сайту организации.— 
Уверен, что он сможет донести до наших арбитров са-
мые современные тенденции и практики судейства. 
Сергей Фурса — опытный российский арбитр и ин-
спектор, активно участвовал в разработке судейской 
реформы». Ашот Хачатурянц отметил, что ключевы-
ми критериями отбора при поиске новых руководи-
телей департаментов «являлись как профессиональ-
ные судейские качества, так и навыки командной и 
системной работы по реализации реформы судей-
ства с учетом использования современных техноло-
гий». «Виктор Кашшаи имеет большой международ-
ный опыт и желание построить в России самое совре-
менное судейское сообщество,— сказал господин Ха-
чатурянц.— Мы нашли профессионального и незави-
симого человека, для которого успешная работа в на-
шей стране станет амбициозным вызовом. Основные 
задачи Кашшаи на его посту — управление судьями, 
выработка единых трактовок правил игры и их вне-
дрение, оценка работы арбитров, участие в назначе-
нии судей на матчи, совместное с судейским комите-
том построение всей системы подготовки судей начи-
ная с региональных школ».

У Виктора Кашшаи действительно есть заметные 
достижения в судейской карьере. Еще в 2003 году он 
стал арбитром Международной федерации футбола 
(FIFA), потом обслуживал финал футбольного турни-
ра Олимпиады 2008 года в Пекине, финал Лиги чем-
пионов в 2011 году (в том же году он был признан 
лучшим арбитром мира по версии Международной 
федерации футбольной истории и статистики), рабо-
тал на чемпионате мира 2010 года и на чемпионате 
Европы 2012 года. На континентальном первенстве 
Виктор Кашшаи был фигурантом громкого судейско-
го скандала. Его бригада ошибочно не засчитала гол 
сборной Украины в ворота сборной Англии, не заме-
тив, что мяч пересек линию ворот. Именно после то-
го матча президент FIFA Зепп Блаттер, долгое время 
скептически относившийся к внедрению в футбо-
ле системы видеофиксации взятия ворот, отметил, 
что «это уже не один из вариантов, а необходимость». 
Примечательно, что в 2016 году на клубном чемпио-
нате мира Виктор Кашшаи стал первым в истории ре-
фери, назначившим пенальти после просмотра виде-
оповтора. Однако именно опыта административной 

работы у Виктора Кашшаи нет. Свой последний матч 
он провел в начале декабря в первенстве Венгрии. А 
в конце месяца объявил о завершении судейской ка-
рьеры, сообщив о намерении изучать спортивный 
менеджмент.

У РФС уже был опыт приглашения на должность 
функционера, отвечающего за работу судейского кор-
пуса, иностранца. В 2011 году, когда президентом 
структуры был Сергей Фурсенко, на пост руководите-
ля департамента судейства и инспектирования был 
назначен итальянец Роберто Розетти, тоже знамени-
тый арбитр. Господин Розетти представил программу, 
которая, на его взгляд, должна была повысить качест-
во подготовки отечественных судей.

Он подписал с РФС четырехлетний контракт, одна-
ко отработал лишь половину срока. Формально в от-
ставку Роберто Розетти ушел уже при президенте Ни-
колае Толстых «по семейным обстоятельствам», а про-
щаясь с российским футболом, говорил, что за тот пе-
риод, что он трудился в нем, «в судействе усовершен-
ствовалось все — профессиональное отношение, не-
зависимость, серьезный подход, менталитет» и что 
«российских арбитров ждет великое будущее».

Между тем факты в пользу такой версии не сви-
детельствовали. Связанные с судейством скандалы 
оставались при Роберто Розетти дежурным явлени-
ем, а с открытыми письмами, содержащими призыв 
все-таки исправить ситуацию, к нему успел обратить-
ся целый ряд клубов, например «Краснодар», «Ала-
ния» и «Кубань». Более того, в материале, сопрово-
ждавшем отставку итальянца, «Спорт-Экспресс» ут-
верждал, что «такого количества ошибок, очень гру-

бых или просто грубых, не было еще никогда в исто-
рии наших чемпионатов». К этому стоит добавить, 
что востребованных на высочайшем — допустим, 
чемпионата мира — уровне судей при Роберто Розет-
ти в России так и не появилось.

Назначение Виктора Кашшаи руководителем де-
партамента судейства РФС вызвало неоднозначную 
реакцию. Так, бывший главный тренер сборной Рос-
сии Валерий Газзаев воспринял ее негативно. «Мне не-
понятно, почему мы приглашаем иностранца. Я сто-
ронник того, чтобы работали свои специалисты. Их у 
нас много,— заявил „Ъ“ господин Газзаев.— Другое де-
ло, что требования к ним должны быть более жестки-
ми. Плюс нужно терпения набраться, и тогда все сло-
жится. А так получается, что мы делаем ставку на то, 
что заграница нам поможет. Это неверный подход». 
Почетный президент РФС Вячеслав Колосков полага-
ет, что назначение господина Кашшаи — правильный 
шаг. «Это великолепно, потому что Кашшаи — один из 
лучших судей, с моей точки зрения»,— сказал госпо-
дин Колосков «РИА Новости».

Генеральный секретарь Профсоюза футболистов и 
тренеров России Николай Грамматиков считает, что 
«проблема не в том, кто руководит судейством, а от-
куда появляются судьи». «Сегодня футбольные лиги и 
федерации не могут обозначить человеку, желающе-
му стать судьей, четкий план его карьеры и потенци-
альные доходы на длительный срок. Сколько стоит об-
учение, как осуществляются переходы с одного уров-
ня на другой — все это остается в тумане, а должно 
быть четко прописано на сайте РФС. Тогда люди, име-
ющие базовые навыки, смогут заинтересоваться про-
фессией судьи. У нас же налицо отрицательная селек-
ция: часто рекомендации судьям дают те, кто сам под-
вергался резкой критике в связи с непрофессионализ-
мом. И отдельными назначениями эту проблему не 
решить»,— сказал он.

Афсати Джусойти, Алексей Доспехов

КАДРЫ

Судья на выезде
Главой департамента судейства РФС назначен венгр Виктор Кашшаи

Одной из наиболее острых спортивных тем этой неде-
ли стала тема, связанная с тяжелой атлетикой. Актуаль-
ной ее сделал документальный фильм немецкого канала 
ARD. Его авторы фактически обвинили руководство Ме-
ждународной федерации тяжелой атлетики (IWF), в том 
числе ее президента Тамаша Аяна, в создании корруп-
ционных схем и сокрытии допинговых нарушений. Меж-
дународный олимпийский комитет (МОК) объявил о со-
здании комиссии для расследования некоторых из этих 
обвинений. Правда, глава МОК Томас Бах пока не видит 
причин для исключения тяжелой атлетики из олимпий-
ской программы.

итуация в тяжелой атлетике превратилась в одну из 
ключевых тем состоявшегося в Лозанне заседания исполко-
ма Международного олимпийского комитета. Актуальной 
ее сделал документальный фильм немецкого канала ARD 
(именно серия его разоблачений во многом инициирова-
ла российский допинговый кризис), показанный в конце 
прошлой недели.

Расследование было посвящено происходившему в по-
следние годы в тяжелой атлетике, которая совсем недавно 
уже побывала на грани катастрофы. В 2017 году МОК преду-
предил Международную федерацию тяжелой атлетики об 
угрозе исключения контролируемого ею вида из програм-
мы Олимпийских игр 2024 года в Париже в случае невыпол-
нения ряда «жестких условий» по реформированию антидо-
пинговой политики. К неприятностям привело прежде всего 
колоссальное количество допинговых нарушений у штанги-
стов. Некоторые были выявлены после ретестов проб, взятых 
у спортсменов на Олимпиадах 2008 и 2012 годов, некоторые 
— в «рабочем режиме». Из-за этого от участия в чемпионате ми-
ра 2017 года были отстранены сразу девять сборных из стран с 
наиболее внушительным списком допинговых инцидентов, 
включая сильнейшие — России и Китая. Новый фильм ARD, 
по мнению специализирующегося на освещении событий в 
олимпийском движении ресурса Aroundtherings, «может за-
ставить МОК», отказавшийся от идеи санкций в отношении 
IWF, «изменить свое отношение».

Авторы расследования утверждали, что на протяжении 
длительного периода времени в IWF существовала система со-
крытия допинговых нарушений, центральным звеном кото-
рой выступало Антидопинговое агентство Венгрии (HUNADO), 
ранее имевшее, по сути, статус партнера федерации: оно про-
водило почти 80% тестов. В тайно записанном разговоре с жур-
налистами врач сборной Молдавии Дорин Балмус утверждал, 
что у сотрудников HUNADO можно было купить «чистые» про-
бы (для подмены настоящих) за сумму от $60 до $200. Подозре-
ния насчет деятельности HUNADO появились, когда в 2015 го-
ду во время чемпионата мира 2015 года в Хьюстоне к процессу 
тестирования подключилось Антидопинговое агентство США 
(USADA). Итогом было беспрецедентное количество дисквали-
фикаций — 26. К версии о регулярных, санкционированных 
«сверху» манипуляциях с пробами склонялся и член комиссии 
IWF по «чистому» спорту Ханс Гайер, работающий в Кельнской 
антидопинговой лаборатории.

Странным команде ARD показалось и то, что она узнала 
после изучения данных о 16 тыс. допинг-проб, взятых в пери-
од с 2008 по 2018 год. Из 450 медалистов чемпионатов мира и 
Олимпийских игр за этот период почти половина, как выяс-
нилось, не подвергались внесоревновательным тестам в тот 
год, когда они завоевали свою награду.

Ярким фрагментом фильма было, опять же, тайно запи-
санное интервью с таиландской штангисткой Сирипуч Гуль-
ной, бронзовым призером Олимпиады 2012 года. В нем она 
призналась, что в тинейджерском возрасте употребляла за-
прещенные препараты, из-за которых у нее «выросли усы», 
и что применение допинга — обычная практика в Таиланде, 
а девушки-тяжелоатлетки прибегают к ней с 13 лет.

Значительная часть расследования была посвящена непо-
средственно главе IWF — венгру Тамашу Аяну, занимающе-
му президентский пост с 2000 года (до этого в течение почти 
четверти века он был генеральным секретарем федерации). 
Руководители Федерации тяжелой атлетики Германии и Ев-
ропейской федерации тяжелой атлетики Кристиан Баумгарт-
нер и Антонио Урсо, соперничавшие с господином Аяном на 
выборах президента головной тяжелоатлетической структу-
ры в 2017 году, в разговоре с ARD подняли тему ее финансов. 
По словам функционеров, значительная часть средств, по-
лученных IWF от МОК (каждая международная федерация 
имеет право на определенную долю от его доходов), оседала 
на счетах в двух швейцарских банках, доступом к которым 
обладает исключительно Тамаш Аян. Господин Баумгартнер 
оценивал «пропажу» в сумму от $5,5 млн до $8 млн. А госпо-
дин Урсо заметил, что обращался с жалобой на действия Та-
маша Аяна в МОК, но там ему ответили, что речь идет о «вну-
тренней проблеме» IWF.

За выходом программы ARD последовал ряд заявлений 
от фигурирующих в ней организаций. IWF отметила, что «ка-
тегорически отрицает» предъявленные ей обвинения, а са-
му программу охарактеризовала как «содержащую множест-
во инсинуаций». Впрочем, федерация подчеркнула, что «про-
консультируется» с Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) и Международным агентством тестирования (ITA), 
чтобы «установить целесообразность более широкого рассле-
дования». Отвергли претензии и HUNADO с Федерацией тяже-
лой атлетики Таиланда.

МОК назвал обнародованную ARD информацию «тревож-
ной» и сообщил, что создал дисциплинарную комиссию во 
главе с Деннисом Освальдом. Правда, заниматься она будет 
исключительно кейсом Сирипуч Гульной. Что же касается 
финансовых схем в IWF, то МОК повторил тезис о том, что в 
2010 году, в момент поступления жалобы на Тамаша Аяна, не 
мог в силу ограниченности юрисдикции «вмешиваться во 
внутренние финансовые дела международной федерации».

При этом вчера на пресс-конференции по итогам исполко-
ма президент МОК Томас Бах дал понять, что вопрос об исклю-
чении тяжелой атлетики из олимпийской программы вряд ли 
вновь встанет на повестке дня. Господин Бах уточнил, что сня-
тие однажды возникших к IWF претензий произошло «после 
реформ, которые полностью удовлетворили WADA».

Между тем ARD, кажется, собирается настаивать на гора-
здо более тщательном разбирательстве по поводу предъяв-
ленных фактов. Канал даже опубликовал своеобразное уточ-
нение своей позиции, в котором опроверг несколько аргу-
ментов МОК и IWF и представил несколько новых фактов, 
дополняющих картину. Так, он выяснил, что лучший штан-
гист-супертяжеловес мира — грузин Лаша Талахадзе — в пе-
риод с 2015 по 2016 год, иными словами, перед Олимпиадой 
в Рио-де-Жанейро, ни разу не подвергался международному 
допинг-тестированию.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Штанга раздора
Тяжелой атлетике  
приписали лишний допинг

Одним из полуфиналистов ATP Cup, проходяще- 
го в Австралии нового командного состязания  
Ассоциации теннисистов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $15 млн, стала сборная Рос-
сии. После успешного завершения группового 
этапа она в четвертьфинале со счетом 3:0 побе-
дила сборную Аргентины, причем в четырех мат-
чах, проведенных на турнире, Даниил Медведев 
и Карен Хачанов не проиграли ни одной из восьми 
одиночных встреч.

том, что сборная России попадет в число фа-
воритов ATP Cup, не было сомнений еще до начала 
турнира, на котором в роли ее капитана дебютиро-
вал 39-летний Марат Сафин. По суммарному рейтин-
гу двух сильнейших теннисистов — Даниила Медве-
дева (5-й в мире) и Карена Хачанова (17-й) — сборную 
России превосходят лишь испанцы, за которых, как и 
на победном для них ноябрьском Davis Cup Finals, вы-
ступают первый и последний на данный момент иг-
роки первой десятки — Рафаэль Надаль и Роберто Ба-
утиста. Испанцы, к слову, на групповом этапе показа-
ли наилучший результат из 24 команд. Оказавшись в 
одной компании с японцами, грузинами и уругвай-
цами, они в своих девяти встречах в группе В отдали 
лишь один сет. Россиянам же досталась более серьез-

ная группа D со сборными Италии, США и Норвегии. 
Тем не менее Даниил Медведев и Карен Хачанов не-
изменно обходились исключительно одиночными 
встречами, и три парные комбинации принципиаль-
ного значения уже не имели.

Перед четвертьфиналом против Аргентины сбор-
ная России перелетела из Перта в Сидней, где про-
ходит заключительная часть ATP Cup, то есть смени-
ла сразу три часовых пояса и оказалась в более влаж-
ной климатической зоне. Однако едва ли можно было 
считать, что с точки зрения условий для подготовки к 
play-off аргентинцы, которые на групповом этапе вы-
ступали как раз в Сиднее, имели весомое преимуще-
ство. Дело в том, что свой решающий матч в группе Е 
они проводили не во вторник днем, как россияне, а в 
среду вечером, причем соперниками их были силь-
ные хорваты, которые в первом туре группового эта-
па всухую обыграли австрийцев во главе с четвертой 
ракеткой мира Домиником Тимом. Правда, Гвидо Пе-
лья отдал Марину Чиличу всего семь геймов, а Диего 
Шварцман уступил Борне Чоричу лишь четыре, одна-
ко на подготовку к четвертьфиналу у южноамерикан-
цев оставалось меньше суток.

Матч начался с победы Карена Хачанова над Гви-
до Пельей во встрече вторых номеров. Более опыт-
ный аргентинец стоит в рейтинге на 25-м месте, не 
намного ниже россиянина, но в первой партии преи-
мущество Хачанова было явным. В шестом гейме вто-

рого сета Пелья попробовал зацепиться и имел четы-
ре брейк-пойнта, которые Хачанов отыграл отличны-
ми подачами. В итоге россиянин победил — 6:2, 7:6 
(7:4) за 1 час 38 минут.

Несколько дольше пришлось добывать свою победу 
Даниилу Медведеву, который имел дело с 13-й ракет-
кой мира Диего Шварцманом, одним из самых неор-
динарных игроков первой двадцатки. Обладая ростом 
всего 170 см, этот аргентинец чрезвычайно быстр, упо-
рен и вынослив. Правда, на стороне россиянина было 
преимущество в личных встречах — 2:0, однако после 
того как Шварцман взял второй сет, исход матча выгля-
дел отнюдь не очевидным, тем более что в первой пар-
тии Медведев за свою несдержанность получил замеча-
ние, а во второй даже лишился одного очка.

Но в конце концов Шварцман подустал, и класс рос-
сиянина все-таки сказался. Медведев выиграл — 6:4, 
4:6, 6:3 за 2 часа 22 минуты, обеспечив сборной России 
место в полуфинале, а себе — подъем на четвертое ме-
сто в рейтинге, что является принципиальным момен-
том с точки зрения «посева» на Australian Open. Таким 
образом, парная комбинация, в которой Теймураз Га-
башвили и Константин Кравчук в двух сетах одолели 
Максимо Гонсалеса и Андреса Мольтени, значения уже 
не имела. Соперник сборной России по субботнему по-
луфиналу определится в пятницу по итогам противо-
стояния сербов с канадцами.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Сборная России побеждает одиночками
И ждет соперника в полуфинале ATP Cup

Новый глава департамента судейства РФС  
Виктор Кашшаи в 2011 году был признан 
лучшим арбитром мира по версии 
Международной федерации футбольной 
истории и статистики
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